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SECRETARÍA 

Interesan en África alimentos mexicanos.- África es la última frontera a explorar 
para tener áreas de oportunidad, como parte de la estrategia diversificación de 
mercados agroalimentarios, impulsada por el gobierno mexicano, aseguró el 
coordinador general de Asuntos Internacionales de la Sagarpa, Raúl Urteaga Trani. 
Ello, luego de sostener una reunión con el embajador de Nigeria en México, Aminu 
Iyawa, para fortalecer la relación bilateral entre ambas naciones. De acuerdo a un 
comunicado, indicó que en el continente africano hay países que están tocando la 
puerta de México, como Sudáfrica, a donde ya se envían nuestros excedentes de 
maíz blanco, y Egipto, Libia y Túnez tienen también interés de comercialización de 
granos, como trigo de Sonora y Sinaloa. Reforma, 4 negocios/ Crónica, 20/ 24 Horas, 14/ 

Ovaciones 5/ El Mañana, 12/ ABC, 14/ Capital EdoMéx, 20 

 

España, Marruecos y Dubai, mercados potenciales para Qro.-  España, 
Marruecos y Dubai están en la mira de empresas queretanas que irán en búsqueda 
de mercados alternos, siendo partícipes de las tres misiones comerciales al 
extranjero que durante el 2018 coordinará ProMéxico. La directora del organismo 
federal en Querétaro, Greetel Chablé García, expuso que para el año en curso se 
han programado estas comitivas comerciales, con la finalidad de potenciar el 
intercambio comercial en el extranjero. A Dubai acudirán 10 compañías del sector 
agroindustrial y de bienes de consumo y la gira se llevará a cabo del 21 al 28 de 
septiembre. En este sentido, empresas mexicanas, entre ellas de Querétaro, han 
obtenido la certificación Halal, que emite la Secretaría de Agricultura, Ganadería 
y Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa). Esta certificación permite a 
las firmas del país exportar productos agropecuarios a países árabes. Tan sólo en 
el 2017 Sagarpa proyectó entregar 120 certificaciones. Economista, 36 

 

Realizan cumbre de seguridad agroalimentaria en la CDMX.- Con el objetivo de 
mostrar el trabajo de los jóvenes empresarios en el ámbito agroalimentarios, la 
Fundación E, México Calidad Suprema y la Sagarpa realizarán la Cumbre juvenil 
de Agronegocios y Seguridad Alimentaria Ciudad de México 2018. Entre los días 26 
al 28 de marzo, en la Expo Reforma, se presentará una muestra de los mil 200 
mejores proyectos que están trabajando en el país, a través del Programa Arraigate. 
Excélsior, 14 
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Ventas por más de 13 mdp en la Expo ANTAD y Alimentaria México.-  En la 35 
edición de "Expo ANTAD & Alimentaria México", celebrada en Guadalajara, Jalisco, 
se lograron ventas por más de 13 millones 330 mil dólares, con apoyo de la 
SAGARPA a través de la Agencia de Servicios a la Comercialización y Desarrollo 
de Mercados Agropecuarios (ASERCA). La dependencia informó que de esas 
ventas los expositores consiguieron transacciones inmediatas por 492 mil 338 
dólares; 4 millones 475 mil 235 dólares a corto plazo y 8 millones 362 mil 601 dólares 
a mediano plazo; luego de que se establecieron mil 167 enlaces comerciales. El 
pabellón SAGARPA/ASERCA, estuvo integrado por empresas y productores 
provenientes de los estados de Aguascalientes, Baja California, Ciudad de México, 
Estado de México, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Sinaloa, Sonora y 
Yucatán, entre otros.- El Día, 5  

 

Expo fresa y mezcal en Villa Guerrero.- Por tercer año consecutivo, se llevó a 
cabo en el Municipio de Villa Guerrero la "Expo Fresa y Mezcal 2018", espacio en 
el que participaron expositores de la rama productiva, productores artesanales y 
proveedores de equipo e insumos agrícolas, además de que se realizaron 
ponencias de alto nivel técnico que abordaron todos los procesos productivos, En 
el marco de esta feria, la Delegación de la Sagarpa en el Estado de México y la 
Secretaría de Desarrollo Agropecuario del Gobierno mexiquense entregaron 
incentivos agropecuarios como sistemas de riego tecnificado, equipos de trabajo, 
plástico para Acolchonado" en cuatro hectáreas y material vegetativo, apoyos que 
beneficiarán a 70 productores de la región. Impulso, 9 

 

Exigimos intervención de la Secretaría de Salud Federal ante los casos de 
muerte en animales derivado de la aplicación de la vacuna antirrábica en 
Jalisco.- Desde el año pasado en el arranque de la Semana Nacional de 
Vacunación Antirrábica 2017 aplicaron otro biológico que no cumple con la NOM-
O11-SSA2-1993 ni con los lineamientos establecidos por CENAPRECE, 
ocasionando el deceso de animales y reacciones anafilácticas a esta vacuna, tal es 
el caso de "Frida" una pequeña perrita de raza chihuahua quien fue vacunada en el 
municipio "El Salto", con una dosis de "Novibac Rabia" la cual le produjo un paro 
cardiorrespiratorio ocasionándole la muerte, así como este caso se presentaron 
varios decesos de caninos y felinos, y en este año nuevamente no fue la excepción 
ya que el día de inauguración de la campaña al momento de la aplicación de la 
vacuna en un canino de raza Pitbull este falleció debido a la reacción del biológico, 
por lo que después del deceso trasladaron su cuerpo al laboratorio de SAGARPA 
para realizar los estudios correspondiente; por lo que esta vacuna es de baja calidad 
y como se menciona en líneas anteriores no cumple con los requisitos y 
lineamientos establecidos por Ley, cabe mencionar que el biológico que se aplicó 
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en el arranque de la Campaña Nacional de Vacunación Antirrábica Canina y Felina 
hace algunos años tuvo reacciones adversas y muertes en mascotas en diversos 
estados y por tal razón dejaron de adquirirlo y aplicarlo en otras entidades 
federativas.- Milenio, 9  

 

Jóvenes agricultores temen falta de apoyo.- Más de 10 mil jóvenes agricultores 
del país, cabezas de proyectos de agronegocios financiados con el apoyo de la 
SAGARPA, solicitarán al gobierno que surja de la elección del 1 de julio que no se 
les retire el financiamiento. La petición se realizará a través de la Fundación E, 
organismo de la sociedad civil, dedicado a canalizar capacitación a los 
emprendedores, informó su presidente, Samuel González Guzmán. "Tenemos una 
muestra de los 32 estados, porque no es lo mismo que necesitan los de Sinaloa, 
que los de Oaxaca, que los de Yucatán, los de Tlaxcala o de la Ciudad de México. 
"Todo esto lo vertemos en un solo documento y se le va a entregar al equipo de 
transición; una vez que entre la nueva administración, no sabemos quién se quede 
y no nos interesa tampoco, habrá un proceso formal de la sociedad civil organizada 
para apoyar a los jóvenes", explicó González Guzmán. A través del programa 
Arraigate Joven-Impulso Emprendedor, la Sagarpa fomenta el apego de personas 
de entre 18 a 35 años, en comunidades rurales, mediante servicios educativos no 
formales, para el desarrollo de agronegocios en el sector alimentación.- Excélsior, 14 

 

Sector pecuario, apuesta en Querétaro.- La Secretaría de Desarrollo 
Agropecuario (Sedea) estima que, de manera global, las actividades primarias en el 
estado presentaron un crecimiento a doble dígito durante el 2017, mencionó el titular 
de la dependencia, Tonatiuh Cervantes Curiel. De acuerdo con el Indicador 
Trimestral de la Actividad Económica Estatal en el primer trimestre del 2017, las 
actividades primarias en el estado reportaron una variación de 7.8%, en el segando 
de 3.6% y en el tercero de 5.1%, expone el índice que elabora el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía. El secretario estatal acotó que esta actividad económica 
ha adicionado 12,700 empleos en lo últimos dos años. Tan sólo en el 2016, dijo, la 
producción ganadera reportada por la Secretaría de Agricultura, Ganadería, 
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación fue de 14,000 millones de pesos, lo que 
representó un alza de 9.6% respecto al 2015. Economista, 39 U y E 

 

Turismo rural, una opción sustentable para las comunidades.- Desde esta 
perspectiva, FIRA cuenta con programas enfocados en dicho sector que permiten 
canalizar recursos financieros a través de créditos para inversión fija y de capital de 
trabajo a poblaciones de menos de 50,000 habitantes con los programas "Crédito 
Orgullo Rural" y por otra, las necesidades de financiamiento para la proveeduría de 
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alimentos nacionales en la cadena de valor turística con "Del campo al Plato", con 
el objetivo de potencializar el abatimiento de la pobreza en zonas rurales con alto y 
muy alto grado de marginación Así, el turismo rural existe como un importante nicho 
generador de empleos y de oportunidad para el crecimiento económico de las 
comunidades desde una perspectiva sustentable. *Nancy Lorena Flores Gavcilazo 
es especialista de la Subdirección Técnica y de Redes de Valor. La opinión aquí 
expresada es del autor y no necesariamente coincide con el punto de vista oficial 
de FIRA.- El Economista, 13  

 

MONITOREO 

Difundido el domingo 25 de marzo 2018. 
  

Se registraron 6 impactos del Boletín 084 “Explora SAGARPA mercados de 
África, última frontera para agroalimentos mexicanos” 
Portales de Internet: 6 

  
Del Boletín 083 se registró 3 impactos “Logran productores nacionales 
ventas por más de 13 millones de dólares en la “Expo ANTAD & Alimentaria 
México” 
Portales de Internet: 3 

  
Boletín 082 registro 2 impactos “Refuerza SAGARPA programa de 
inspección y vigilancia durante el periodo vacacional de Semana Santa” 

Portal de Internet: 2 

  

SECRETARÍA 

 
B.084.-África, la última frontera para agroalimentos de México: SAGARPA 
En el marco de la estrategia de diversificación de mercados agroalimentarios 
impulsada por el Gobierno de la República a través de la Secretaría de 
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación 
(SAGARPA), África se constituye en la última frontera en la que aún no hemos 
explorado para tener áreas de oportunidad. Así lo aseguró el coordinador 
general de Asuntos Internacionales de la dependencia, Raúl Urteaga Trani, 
luego de sostener una reunión con el embajador de Nigeria en México, Aminu 
Iyawa, con el objetivo de fortalecer la relación bilateral, entre ambas naciones 
particularmente en los temas agrícolas. Al hablar del continente africano, 
agregó, tenemos países que están tocando la puerta de México como 
Sudáfrica, país al que ya se le está enviando nuestros excedentes de maíz 
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blanco, luego de que hemos satisfecho nuestra demanda interna. Otros países 
con gran interés de comercialización de granos, informó, son Egipto, Libia y 
Túnez, naciones que están en pláticas, desde hace cinco o seis años, con 
productores de trigo de Sonora y Sinaloa. Además, refirió, también los países 
musulmanes, ubicados en la llamada franja del Sahara, como Marruecos, Libia 
y el mismo Egipto, demandan cárnicos certificados bajo el concepto Halal y, en 
México, tenemos desde hace tres años, los procesos de esta certificación con 
todos los mecanismos y las autorizaciones para penetrar a estos mercados. 
Urteaga Trani, resaltó que esta reunión tuvo como objetivo fortalecer la relación 
bilateral en el tema agrícola con Nigeria, fundamentalmente en las áreas de 
cooperación bilateral y en el tema de comercio, donde el gobierno y los 
empresarios de esta nación están muy interesados en explorar oportunidades 
de inversión de empresas mexicanas.  
https://www.20minutos.com.mx/noticia/348464/0/africa-la-ultima-frontera-para-
agroalimentos-de-mexico-sagarpa/  
http://www.lapolitica.mx/africa-la-ultima-frontera-para-agroalimentos-de-mexico-
sagarpa/  
http://www.notiradar.com/noticia/nota,6942908/t,%C3%81frica%2C+la+%C3%BAltima+fr
ontera+para+agroalimentos+de+M%C3%A9xico%3A+Sagarpa/  
http://www.notimex.gob.mx/ntxnotaLibre/509886  
http://www.publicnow.com/view/968037B9465A14814642DBE8AA4B2F111C9F6616 
http://eldemocrata.com/sagarpa-ve-a-africa-posibilidad-oportunidades/  

  
B. 083.- Logran productores nacionales ventas por más de 13 millones de 
dólares en la “Expo ANTAD & Alimentaria México” 
Como resultado de la participación de 100 productores y empresas nacionales 
del sector agroalimentario en la trigésima quinta edición de “Expo ANTAD & 
Alimentaria  México”, celebrada en Guadalajara, Jalisco, se lograron ventas 
totales estimadas en más de 13 millones 330 mil dólares, gracias al apoyo de 
la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 
Alimentación (SAGARPA) a través de la Agencia de Servicios a la 
Comercialización y Desarrollo de Mercados Agropecuarios (ASERCA). De 
estas ventas los expositores consiguieron transacciones inmediatas por 492 mil 
338 dólares; cuatro millones 475 mil 235 dólares a corto plazo y ocho millones 
362 mil 601 dólares a mediano plazo; luego de que se establecieron mil 167 
enlaces comerciales. La SAGARPA informó que esta exposición se caracteriza 
por ser el centro de negocios más importante para las empresas interesadas 
en la industria alimenticia y de bebidas en México, teniendo como principal 
objetivo promover y posicionar las marcas de los productores nacionales, 
citando a las 106 cadenas comerciales de la Asociación Nacional de Tiendas 
de Autoservicio y Departamentales (ANTAD). El pabellón 
SAGARPA/ASERCA, estuvo integrado por empresas y productores 

https://www.20minutos.com.mx/noticia/348464/0/africa-la-ultima-frontera-para-agroalimentos-de-mexico-sagarpa/
https://www.20minutos.com.mx/noticia/348464/0/africa-la-ultima-frontera-para-agroalimentos-de-mexico-sagarpa/
http://www.lapolitica.mx/africa-la-ultima-frontera-para-agroalimentos-de-mexico-sagarpa/
http://www.lapolitica.mx/africa-la-ultima-frontera-para-agroalimentos-de-mexico-sagarpa/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,6942908/t,%C3%81frica%2C+la+%C3%BAltima+frontera+para+agroalimentos+de+M%C3%A9xico%3A+Sagarpa/
http://www.notiradar.com/noticia/nota,6942908/t,%C3%81frica%2C+la+%C3%BAltima+frontera+para+agroalimentos+de+M%C3%A9xico%3A+Sagarpa/
http://www.notimex.gob.mx/ntxnotaLibre/509886
http://www.publicnow.com/view/968037B9465A14814642DBE8AA4B2F111C9F6616
http://eldemocrata.com/sagarpa-ve-a-africa-posibilidad-oportunidades/
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provenientes de los estados de Aguascalientes, Baja California, Ciudad de 
México, Estado de México, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, Sinaloa, 
Sonora y Yucatán, entre otros.  
http://www.emprefinanzas.com.mx/  
https://periodicoya.com/2018/03/25/logran-productores-nacionales-ventas-por-mas-de-
13-millones-de-dolares-en-la-expo-antad-alimentaria-mexico/  
http://www.eldiarioangelopolitano.com/noticia/Finanzas/Ventas-por-m&aacutes-de-13-
mdp-en-la-Expo-ANTAD-&-Alimentaria-M&eacutexico/18394.html  

  
  

B-082 / En estos días recuerda no movilizar alimentos prohibidos 

Las unidades caninas y personal del SENASICA se encarga de inspeccionar 
todo el equipaje que se transporta en avión, embarcación u otro medio, por ello 
amigo viajero, antes de que prepares las maletas, recuerda que el equipaje es 
revisado para seguridad del campo mexicano, con el fin de protegerlo de plagas 
y enfermedades, por ello inspeccionará que no ingresen productos de origen 
agrícola, pecuarios, marino y/o acuícola, así como tierra, material vegetativo, 
alimento para mascotas con contenido de origen rumiante, vasijas elaboradas 
con cualquier tipo de material selladas con cemento, para protegernos del 
ingreso de plagas y enfermedades. 
Si a tu llegada a México declaras que traes cualquier producto agroalimentario, 
un oficial de la SAGARPA-SENASICA evaluará las condiciones sanitarias para 
su ingreso al país, y así dictaminar si se realizará algún trámite, si será 
retornado o bien su destrucción de forma oficial. 
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/en-estos-dias-recuerda-no-movilizar-alimentos-
prohibidos/  
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_25032018/25032018007491nc.pdf  

  

Comentario de Edwin Carcaño sobre la producción de alimentos 

Edwin Carcaño comentó que: A principios del siglo XIX la producción de 
alimentos estaba compuesta por un 97% de la población. Poco a poco se 
empezaron a desplazar a las grandes ciudades. La llegada de la máquina de 
vapor permitió que los pequeños talleres se convirtieran en fábricas, lo que 
ocasiono que la producción mundial creciera. Las computadoras aumentaron la 
productividad y la calidad de la producción. Hoy en día solo el 3% se dedica a 
la producción de alimentos. 
25/03/17 Televisión Noticias Fin de semana C-162 IZZI 14:20 

  

Productores interesados en cultivar cebada 

El jefe del Distrito 013 de SAGARPA, Carlos Castilla Garza, dijo que 
productores agrícolas de Chihuahua manifestaron su interés en experimentar 
con el cultivo de cebada, cereal que constituye el principal insumo para la 
elaboración de cerveza y que podría representar una oportunidad de negocio 

http://www.emprefinanzas.com.mx/
https://periodicoya.com/2018/03/25/logran-productores-nacionales-ventas-por-mas-de-13-millones-de-dolares-en-la-expo-antad-alimentaria-mexico/
https://periodicoya.com/2018/03/25/logran-productores-nacionales-ventas-por-mas-de-13-millones-de-dolares-en-la-expo-antad-alimentaria-mexico/
http://www.eldiarioangelopolitano.com/noticia/Finanzas/Ventas-por-m&aacutes-de-13-mdp-en-la-Expo-ANTAD-&-Alimentaria-M&eacutexico/18394.html
http://www.eldiarioangelopolitano.com/noticia/Finanzas/Ventas-por-m&aacutes-de-13-mdp-en-la-Expo-ANTAD-&-Alimentaria-M&eacutexico/18394.html
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/en-estos-dias-recuerda-no-movilizar-alimentos-prohibidos/
https://www.quadratin.com.mx/sucesos/en-estos-dias-recuerda-no-movilizar-alimentos-prohibidos/
http://testigos.intelicast.co/2018/03Marzo18/Imagenes_25032018/25032018007491nc.pdf
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al estar ya en operaciones la planta de Heineken en Meoqui, con ello confirmó 
el interés de los agricultores en sembrar la gramínea, pero subrayó que primero 
es necesario saber si es factible o no, pues SAGARPA sería la primera 
dependencia en impulsar este cultivo. 
Sin embargo, antes se tienen que reunir ciertas condiciones para que la cebada 
sea aceptada por la empresa cervecera, la cual emplea granos orgánicos en 
sus procesos industriales, por lo que se requiere un estudio de diferentes 
variedades que puedan adaptarse al suelo y clima de esta zona, lo cual conlleva 
una investigación de 4 a 5 años, además en la región no hay una planta maltera 
para procesar la cebada y no sería redituable mandar la semilla a Nuevo León 
para procesarla y regresarla. 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/productores-interesados-en-
cultivar-cebada-1534949.html  

  

¡Por las nubes! Se dispara el precio del limón 

En marzo, el limón sufrió un aumento de precio de forma anual de 75% en 
comparación con el año pasado, informó el Servicio Nacional de Información y 
de Integración de Mercados (SNIIM) de la Secretaría de Economía (SE), quien 
informó que hasta el pasado viernes, en la Central de Abasto de Puebla una 
arpilla de 20 kg costó de 560 pesos, y en mismo periodo de 2017 el mismo 
volumen registró un precio de 320 pesos. 
De hecho, el limón, junto con el transporte aéreo y el jitomate, fue el producto 
que mayor variación registró en la primera quincena de marzo en el Índice 
Nacional de Precios al Consumidor (INPC) que publica el INEGI, por lo que al 
el kilo al mayoreo, varió de 16 a 28 pesos, un aumento de 12 pesos, 75%, lo 
que es en un periodo de un año, el valor más elevado. Durante todo el año el 
limón que se comercializa en Puebla proviene de Michoacán, el segundo mayor 
productor con 619,577 tons. en 2016 después de Veracruz que aportó ese año 
716,955 tons., siendo Puebla el décimo productor con 33,689 tons., de acuerdo 
con la SAGARPA. 
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/por-las-nubes-se-dispara-el-precio-del-limon-
1534877.html  

  

 
 
Secretaria de Salud refuerza el programa de rastros y uso ilegal de 
clembuterol 
La Secretaría de Salud de Guanajuato (SSG) reforzó el programa de Rastros y 
Uso Ilegal de clembuterol, con el objeto regular los establecimientos dedicados 
al sacrificio y faenado de animales y de verificar la aplicación de las buenas 
prácticas de higiene y manufactura en sus procesos para la obtención de un 
producto cárnico inocuo, por lo que la Secretaria de Salud realiza estas 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/productores-interesados-en-cultivar-cebada-1534949.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/delicias/productores-interesados-en-cultivar-cebada-1534949.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/por-las-nubes-se-dispara-el-precio-del-limon-1534877.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/por-las-nubes-se-dispara-el-precio-del-limon-1534877.html
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acciones a través de la Dirección General de Protección contra Riesgos 
Sanitarios. 
El titular de la dependencia, Daniel Díaz Martínez, informó la Dirección General 
ha participado en reuniones con SDAyR, SAGARPA, IPLANEG y autoridades 
Municipales para dar seguimiento a los proyectos de regionalización de los 
rastros “Rastro TIF metropolitano de la Región León, Silao, San Francisco y 
Purísima”, “Rastro TIF Laja Bajío que involucra a los municipios de Celaya, 
Apaseo el Alto, Apaseo el Grande, Comonfort, Celaya, Villagrán y Cortázar” y 
“Rastro TIF Metropolitano Moroleón, Yuriria y Uriangato”. 
Díaz Martínez dijo que se tomaron 233 muestras para determinar usos de 
clembuterol en puntos de ventas y otras 55 muestras en rastros y mataderos. 
http://notus.com.mx/secretaria-de-salud-refuerza-el-programa-de-rastros-y-uso-ilegal-
de-clembuterol/  

  

Se consolida el chile habanero buscan superar mil hectáreas de siembra 

El cultivo de chile habanero en Tabasco se consolida y su producción va en 
aumento, así se refleja en sus productores y en cifras de la SAGARPA, que 
colocan a la entidad en el plano nacional con 800 hectáreas sembradas, pues 
solo en 2017 se tuvo una producción de 2,671 tons., siendo el cultivo de mayor 
valor comercial, aunque hay comunidades en los 17 municipios que los 
pequeños productores cosechan chile dulce y güero, reveló Antonio Rodríguez 
Jiménez, investigador de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT). 
De acuerdo al investigador, en Tabasco, al igual que en el resto de las entidades 
federativas, este cultivo va en aumento, que hoy cuenta con una superficie 
sembrada cercana a 800 has., que se prevé incrementar hasta superar las mil 
hectáreas. 
También, dijo que el consumo de pescados y mariscos en Tabasco en la 
Semana Santa, es una oportunidad para productores del sector pesquero, que 
igual se dedican a producir chile, por la alta demanda que se tiene de este fruto, 
para acompañar los alimentos. 
https://www.diariopresente.mx/tabasco/se-consolida-el-chile-habanero-buscan-superar-
mil-hectareas-de-siembra/207960  

  

Con veda o sin veda se seguirá pagando adeudos a productores; Melhem. 
El diputado federal Edgar Melhem Salinas, anuncio que a un y que el proceso 
electoral, este no se suspenderá el pago del adeudo a productores de todo el 
estado. Esperamos que SAGARPA responda con responsabilidad, y que se 
pague a todos los productores que se les deba de treinta mil pesos a hacia 
abajo, indico. En el tema vacacional se respetara su descanso, entendiendo 
que regresando redoblaran, esfuerzos para continuar con los trámites 
pendientes. También se le hace un señalamiento al gobierno del estado, para 
que continué con su proceso de pago, y no buscar justificar la manera de 

http://notus.com.mx/secretaria-de-salud-refuerza-el-programa-de-rastros-y-uso-ilegal-de-clembuterol/
http://notus.com.mx/secretaria-de-salud-refuerza-el-programa-de-rastros-y-uso-ilegal-de-clembuterol/
https://www.diariopresente.mx/tabasco/se-consolida-el-chile-habanero-buscan-superar-mil-hectareas-de-siembra/207960
https://www.diariopresente.mx/tabasco/se-consolida-el-chile-habanero-buscan-superar-mil-hectareas-de-siembra/207960
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suspender los procesos de pago por el proceso electoral. Por otro lado nos 
comprometemos los diputados federales, a estar pendientes de que SAGARPA 
cumpla con los convenios firmados con las organizaciones. Precisamente en el 
tema de los productores de la región, de San Fernando los cuales tienen la 
plena confianza de que la federación les pague, finalizó. 
http://www.noticiasdetampico.mx/tamaulipas/con-veda-o-sin-veda-se-seguira-pagando-
adeudos-a-productores-melhem  

  

Entrega Gilberto Zarco apoyos a 18 comunidades de Huetamo del 
programa PESA 

Con el objetivo de mejorar la seguridad alimentaria y disminuir los niveles de 
pobreza en las zonas marginadas rurales, el presidente municipal de Huetamo, 
Mich., Gilberto Zarco Saucedo, hizo entrega de diversos apoyos a población de 
18 comunidades que resultaron beneficiados dentro del programa Proyecto 
Estratégico para la Seguridad Alimentaria (PESA), y en la entrega de apoyos, 
el alcalde dijo que estos apoyos fueron gestionados a través de la SAGARPA, 
con la prioridad favorecer a las zonas rurales, que beneficia a la población de 
escasos recursos y trabajadores del campo. 
http://www.cambiodemichoacan.com.mx/nota-n39654 

 

 

SECTOR AGROPECUARIO 

Precio del huevo, a la baja en el país.-  El procurador Federal del Consumidor, 
Rogelio Cerda Pérez, manifestó que el precio del huevo tiende a bajar e, incluso, en 
algunas ciudades se observa una disminución en su costo. Citó de ejemplo que en 
Cuernavaca el paquete con 18 piezas de huevo blanco se ajustó a la baja 0.3%, al 
pasar de 42 pesos en la primera semana de enero a 41.80 en la segunda semana 
de marzo. Según la dependencia, se espera que el costo de la principal proteína de 
los mexicanos disminuya, derivado de una mayor producción. Excélsior, 3 dinero 

 

Reta EU a China: no hay marcha atrás en aranceles.-  China ha pedido a Estados 
Unidos que de marcha atrás con los aranceles y amenazó con represalias, 
apuntando a las exportaciones agrícolas estadounidenses. Ovaciones, 4 

 

En México, primera estación de biogas de nopal del mundo.- La primera 
estación en México y el mundo de biogás generado a partir del nopal se encuentra 
lista para comercializar ese combustible alternativo a un precio de 12 pesos por 
metro cúbico (equivalente a un litro), con el mismo rendimiento que la gasolina, pero 
33 por ciento más barato y sin emitir contaminantes. "El rendimiento es exactamente 

http://www.noticiasdetampico.mx/tamaulipas/con-veda-o-sin-veda-se-seguira-pagando-adeudos-a-productores-melhem
http://www.noticiasdetampico.mx/tamaulipas/con-veda-o-sin-veda-se-seguira-pagando-adeudos-a-productores-melhem
http://www.cambiodemichoacan.com.mx/nota-n39654
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igual que la gasolina, porque aquí lo importante es el poder calorífico que tiene; una 
vez que es sometido a un proceso de limpieza y que alcanza un porcentaje de 97 
por ciento de contenido de metano, está listo para ser utilizado por cualquier 
vehículo, de cualquier modelo. Éste es superior a la gasolina, porque es más barato 
y no crea gases de efecto invernadero, no contamina el medio ambiente", destacó 
Miguel Aké, director técnico de Nopalimex. La innovadora estación se encuentra al 
pie del "reactor" que genera ese biocombutible, ubicado en la localidad de 
Camémbaro, en el municipio michoacano de Zitácuaro. Para que un vehículo pueda 
andar con biogás, el dueño requiere realizarle una conversión en la entrada de 
combustible del vehículo y adaptarle un tanque, cuyo proceso puede costar entre 
25 y 30 mil pesos. La presidencia municipal ya firmó una carta de intención con 
Nopalinamex para suministrar el biogás a la flota del ayuntamiento.- Milenio, 38 

 

Detonan a proveedores locales.- Ante la fuerte volatilidad del mercado cambiario 
ocasionado por la incertidumbre en cuanto a la renegociación del TLC y  elecciones 
presidenciales, entre otros aspectos, algunas empresas buscan cada vez más que 
sus proveedores y por tanto sus insumos sean nacionales, tal es el caso de Griffith 
Foods. "Uno de los objetivos de este año es desarrollar proveeduría nacional", 
agregó en el marco del Encuentro Agroalimentario, organizado por el clúster del 
sector. Como resultado de este interés, la compañía impulsó a cuatro de sus 
proveedores regios a participar en el Proyecto Integral para el Desarrollo Económico 
del Sector Agroindustrial, organizado por el Clúster Agroalimentario, y participó en 
los encuentros de vinculación con las otras 21 empresas que participaron.- Reforma, 

3 neg 

 

Sistema neoliberal genera niveles de pobreza en el mundo y México.- Tras 
hacer un recuento de la riqueza natural con la que cuenta el país como la agricultura, 
pescadería, ganadería y que incluso México es el primer productor de plata a nivel 
mundial, dijo que "nuestro país no carece de materia prima sobre la que el hombre 
pueda trabajar y generar mercancías de valor, el problema es el gran desempleo 
que existe y los malos salarios". La población apta para trabajar es de 80 millones, 
de los cuales 60 están en el trabajo informal y solo 20 trabajan en el empleo formal, 
pero con un salario de hambre, que no alcanza para mantener a su familia".El Día, 3 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

Morena y PRI escalan debate por Aeropuerto.- La exministra de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, Olga Sánchez Cordero, quien estará encargada de 
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la estrategia judicial para ajustar o anular los contratos implicados en la construcción 
del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM), recomendó a 
las empresas detener sus inversiones en esta obra hasta que se dé la transición de 
gobierno, porque Obrador ha dejado clara su intención de cancelar los contratos 
que atenten contra la nación. Sol de México, pp y 8 

 

Lista, batería de spots a 5 días de que inicien campañas.- En la víspera de que 
inicien las campañas, los aspirantes presidenciales de las coaliciones PRI, PVEM y 
Nueva Alianza, José Antonio Meade; PAN, PRD y MC, Ricardo Anaya; y de Morena, 
PT y PES, Andrés Manuel López Obrador, enviaron al INE los primeros spots con 
los que pedirán el voto a los ciudadanos. En uno de los videos, Meade Kuribreña 
destaca que ha "combatido la corrupción" toda su vida y ofrece un gobierno 
"decente". El aspirante presidencial del PAN, Ricardo Anaya, lanza un spot en el 
que asegura que "el PRI ya se va". Andrés Manuel López Obrador señala en un 
spot que quieren espantar al pueblo de México diciendo que si gana la Presidencia 
de la República, México va a ser como Venezuela. "Nosotros nos inspiramos en lo 
mejor de nuestra historia nacional. Ni Chavismo, ni trumpismo, sí juarismo, 
maderismo, cardenismo, mexicanismo. Que no te asusten, ten confianza, yo no te 
voy a fallar". Para el periodo de campañas, del 30 de marzo al 27 de junio, las 
coaliciones electorales, los aspirantes independientes y las autoridades electorales 
dispondrán de casi 28.9 millones de spots (28 millones 879 mil 40 anuncios).- El 

Universal, pp  / 8-A 

 

Aventaja Víctor Hugo Romo por 16 puntos en la Miguel Hidalgo.- El candidato 
de la coalición Juntos Haremos Historia -integrada por Morena y los partidos del 
Trabajo (PT) y Encuentro Social (PES)- a la alcaldía de Miguel Hidalgo, Víctor Hugo 
Romo Guerra, encabeza las preferencias electorales sobre su principal 
contrincante, la panista Margarita Martínez Fisher, quien se encuentra debajo por 
16 puntos porcentuales, según la más reciente encuesta de la firma Buendía y 
Laredo realizada para La Razón. El resultado del sondeo coloca en primer lugar a 
Romo con una intención del voto del 43%, seguido de Martínez Fisher de la alianza 
PAN, PRD y Movimiento Ciudadano, quien es respaldada por 27% de los 
encuestados. Y, muy por debajo aparece Pablo Orozco de la Garza, del PRI, con 
3%. La encuesta de opinión en Miguel Hidalgo que se elaboró del 17 al 21 de marzo, 
a través de 800 entrevistas efectivas arrojó que el candidato morenista -quien ya 
gobernó esa demarcación bajo la bandera del PRD- es percibido como el que 
cuenta con mayor experiencia para gobernar, es cercano a la gente, genera más 
confianza, conoce las necesidades de los habitantes de la demarcación, quiere 
ayudar a las personas, cumple sus promesas y es el más honesto.- La Razón, pp-12 
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DISTURBIOS POR PUIGDEMONT
La detención del líder independentista desató 
protestas en Barcelona; htibo al menos 30 heridos, AS

MIGRANTES 
INICIAN VIACRUCIS
El INM dio paso libre en 
la frontera sur a unos mil 
500 centroamericanos 
para entrar al país, A22

El consumo de cristal va es un problema de salud pública en Médico, En 2008 la metaníetantina eia la quinta dro^a 
de impacto a nivel nocional y hoy es la segunda, sólo detrás del ileohol.

Cristal
Viaje ai 
inframundo

Ttvro: IÑIGO ARREDONDO 
Foro: VALENTE ROSAS

En los últimos ocha años el n Limero de personas que ingresaron 
a los centros J e  fletamiento y rehabilitación no gubernam ental 
por el consum o de cristal en el país se triplicó, al pasar de 8,8% en 
2008 a 222%  en 2016, EL UNIVERSAL realizó u n  recorrido para 
observar que noesun  problema m enor desalud pública.

En Sonora, Atlwr.o y otros consumí dores pueden obtener una 
dosis en un pequaio cuarto por tan sólo 50 o 100 pesos, v allí 
mismo la fum an ese  la inyectan, sin advertir el riesgo de con- 
traer hepati Lis X ” o VIH al compartí r j Gringas. nación ais y a io

Advierten sobre guerra de 
iodo en la Ciudad de México
•  Especialistas 
prevén que habrá 
descalificaciones 
en la campaña

E L E C C I O N E S  2018

GERARDO SL'ÁREZ
metrópoli i

Aun no inician las campañas en la 
capital del país y en el Instituto 
Electoral de la Ciudad de México 
suman 60 las denuncias contra 
candidatos de diversos partidos |» r 
violar ]a norma, por loque especia
listas hirieron un llamado a las au
toridades a frenar !a guerra sucia,

"Eso va a ser la paula de las cam - 
pañas, los partidos saben que la 
gente vota por emociones”, consi
deró José Antonio Crespo.

La ex consejera Olga González 
di ¡o que es inédita la votación |xjt 
alcaldes y concejales, pero confió 
en que nu habrá confusión.

¿Qué eligen 
los chilangos?
• t Jefe de Gobierno
• 23 Diputados locales (más 
33 plurlnom inales)
• 16 Alcaides (sustituyen a 
los delegados)
•  160 Concejales

METRÓPi ; C1

Así arranca la batalla de spots...

i "He com batido 
¡ la corrupción 
i toda m i vida"
LL

• En su anuncio. José 
Antonio Meadc afirma que su 
trabajo lia enviado a la cárcel 
a políticos corruptos. AS

"Necesitárnosla 
m ayoría en el 
Congresor
• López Obradcr dice que él 
va adelante, peta pide votar 
por los JL' îüIaüensi Uu 
Morena. AH

“El PRI ya se va. 
¿Qué tipo de 
cam bio quieres?”
• Ricardo Anaya advierte de 
una visión "anticuada” y 
afirma que él tiene mía 
nueva forma de gobernar AH

Crece la 
violencia 
contra 
religiosos
•  Acusan ser víctimas de robos, 
secuestros y asesinatos
•  El país, el más peligroso para 
ejercer el sacerdocio, afirman
ASTRE) RIVERA Y 
PERLA MI RANDA

imlii ¡n'yut ifiltiiíífivhinL i :rU llH )r t t .m  \

E! clinu de violencia que prevalece 
en el píis alcanzó a sacerdotes y mi
nistros de cultode las igjesiascatólica 
y evangélicas de manera creciente.

Entre 1990 y 2017 se han registra
do 70 homicidios contra miembros 
de la I^esía católica, entre ellos -17 
sacetdetes y un diácono.

En 2017 se abrieron más de 204
inwKtfigíuHióll jv^rrlf-

versos lipos de tobos, itidutdas al
gunas cenundas hechas por sacer
dotes caóticos, seguí ti la Arqu ¡dió
cesis di México,

Con tstas cifras, ‘ el país es con
siderada el más peligroso para ejer
cer el aoerdodo" señaló el padre 
Ornar Sítelo, d ¡rector del Centro C a- 
cólico Nutrí media!.

En en rev ista con EL UNIVER
SAL cementó que en los últimos 
cinco años se incrementó la violen
cia coirra los clérigos. Entre 2012 y 
2018 seregist ratón 21 párrocos ase
sinados, dos secuestrados y dos más 
desaparecidos, así como ¿50 extor
siones j amenazas de muerte. En la 
administración de Felipe Calderón 
17 cura¡ fueron asesinados.

HOMICIDIOS se han registrado en
tre 1990 y 2017 contra miembros 
de la Iglesia católica.

PESOS al mes impuso el crimen 
organizado como extorsión a un pá
rroco de Ciudad Juárez, Chihuahua.

La delincuencia también convir
tió a los pastores evangélicos en vic
timas de robos, secuestros, extorsio
nes y cobros ixir derecho de piso.

La Confraternicé señala a Gua
pas, Oaxaea, Jalisco, Veracruz, Gue
rrero, Coáliuila y Chihuahua cotno 
los estadosdonde más agresiones se 
han registrado a sus mi embiras,

NACIÓN A 20 y A21

Pemex amplía 
mercado en 
China e India
# México debe aprovechar el 
a ti meito en la demanda de 
crudo pesado de estos países, 
afirma director de la empresa

NÜÉ CtUZ SERRANO
—rrocmx̂ BWjiii Ivers^xómĵ X
México quitre ¡ipruvtxliar la ure-
dente cemandade los mercados de 
China i  india y  vendertes más pe
tróleo ando tipo pesada 

En eitrevisia con EL UNIVER
SAL, el director general de Petróleos 
Modernos (Pemex), Carlos Trevi ño, 
reconoció que es una oportunidad 
de negtcio que se abre y qu e "node- 
bemos desaprovecharla’'.

El responsable de la petrolera dijo 
que “sin la menor duda” tienen los 
ojos |Hi?stos en ambos mercados, 

Fixpléó que las próximas asocia
ciones que haga Pemex van a estar 
educadas en extraer de campos

“Si tus refinerías 
ocupan una mezcla 
ligera y el mercado 
ocupa un crudo más 
pesado, entonces 
vende el más pesado 
y traes el ligero”
CARLOS THEVIÑQ MEDINA
□Hretior general de pemex

_ _ _ _ _ _ _ _ _ A_ _
nuevos esto tipo ele hidrocarburos 
que demandan chinos e indios, 

"Allí tenemos el campo Ayatsil, 
activo importante donde podemos 
producir crudo pesado muy de
mandada y eso vamos a hacer".

Si el negocio implica tener que 
importar crudo ligero para hacer las 
mezclas en refinerías "k> vamos a 
hacer", aunque será en cantidades 
pequeñas, detalló.

CARI Bl
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Paula Rujas
“Que internet sepa tanto de noso
tros vale mucho dinero. Ojalá que 
luetp de Cambridge Anaíytica haya 
lectores más conscientes y las noti
cias falsas sean menos eficaces'’. A?
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CONTRATOS ESTÁN PROTEGIDOS

“Corrupción no 
tocará el petróleo”

Los senadores Emilio Gamboa y Jorge Luis Lavalle aseguraron que las 
inversiones comprometidas equivalen a 68% de los ingresos totales del país

POR LETICIA ROBLES  
DE LA ROSA
 
La corrupción no podrá tocar 
los contratos comprometidos 
a raíz de la Reforma Energéti-
ca debido a que están sujetos 
a un proceso de transparen-
cia y revisión colegiadas, ase-
guraron los senadores Emilio 
Gamboa y Jorge Luis Lavalle.

El monto de las inversiones 
por convenios petroleros as-
ciende a 3.6 billones de pesos, 
equivalentes a 68.18% de los 
ingresos totales del país en este 
año. El priista Emilio Gam-
boa destacó que la reforma ya 

C ientos de personas protestaron en 
Barcelona y otras ciudades por la 
captura del expresidente catalán Carles 
Puigdemont. Los manifestantes gritaron 

“libertad de los presos políticos” y “Puigdemont, 
nuestro Presidente”. Un grupo se enfrentó con 
la policía, el saldo es de casi 100 heridos. El líder 
separatista fue detenido en Alemania, por un 
mandato europeo de arresto emitido por España.

30 MIL
MDD
en inversiones del sector 
eléctrico si se cancelan los 
contratos con privados.

DINERO | PÁGINA 6

MÉXICO 
PERDERÍA

CHOCAN EN BARCELONA POR ARRESTO DE PUIGDEMONT

propició la creación de 3.5 mi-
llones de empleos.

Jorge Luis Lavalle explicó 

que “sería catastrófico (can-
celarla); uno de los elemen-
tos que provoca confianza (...) 

es que implica una reforma 
constitucional y 22 leyes”.

PRIMERA | PÁGINA 2

Ricardo Peralta  4
Mario Luis Fuentes  12
Cecilia Soto  12
Lorena Rivera  13
Félix Cortés Camarillo  18
Enrique Aranda  20

IGNORAN DAÑOS  
A ESCULTURA  
DE HUERTA
El secretario de Cultura del Go-
bierno de la CDMX desconoce 
las condiciones en las que se 
encuentra la escultura dedica-
da al poeta Efraín Huerta. La 
obra fue vandalizada. 

FALTAN 97 DÍAS  
PARA LA ELECCIÓN

EXPRESIONES

AUMENTA USO DE ARMAS POR MENORES
Son más los menores que utilizan armas de fuego 
para delinquir en la CDMX. En 2016 se reportaron 
33 casos; en 2017, 44, y este año podrían llegar a 48. 

NUEVO LAREDO, TAMAULIPAS

EMBOSCAN A MARINOS
La Secretaría de Marina reportó que 13 elementos 
están heridos y uno más falleció luego de tres 
ataques perpetrados por integrantes del Cártel del 
Noreste. Asimismo, murieron cuatro civiles.

PRIMERA | PÁGINA 18

HALLAN  
CUERPO DE 
ESTUDIANTE 
DE JALISCO
César Ulises Arellano 
fue encontrado 
muerto en la Barranca 
de Huentitán.

PÁGINA 20

Organismos en  
el CCE reiteraron 
que la viabilidad  
del aeropuerto no 
está en duda

POR LINDSAY H. ESQUIVEL
 
Líderes empresariales ma-
nifestaron la necesidad de 
brindar certidumbre jurídica 
para las inversiones en in-
fraestructura, como el pro-
yecto del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad 
de México (NAICM).

En un comunicado, or-
ganismos agrupados en el 

Consejo Coordinador Em-
presarial (CCE) aseguraron 
que “los compromisos con-
traídos conforme a derecho 
no pueden ponerse en ries-
go, ya que son indispensa-
bles para el desarrollo”.

Reiteraron la viabilidad 
del aeropuerto que, cuando 
inicie, atenderá a más de 70 
millones de pasajeros.

La Confederación de 
Cámaras Industriales y la 
Cámara Nacional de Ae-
rotransportes, entre otras 
se sumaron a la demanda 
y pidieron agilizar la obra 
aeroportuaria.

DINERO | PÁGINA 1

Cúpula empresarial 
exige certidumbre 
en las inversiones

COMPROMISOS   CANDIDATOS

EL NIÑO  SHELDON
Iain Armitage, 
protagonista de la 
precuela de The Big 
Bang Theory, dice que 
trabajar a los nueve 
años no le impide ser un 
niño normal.

FUNCIÓN ADRENALINA

FORÁNEOS, CON UN 
PIE EN RUSIA 2018
El futbol mexicano podría 
aportar 12 jugadores de seis 
distintas nacionalidades a la 
Copa del Mundo, entre ellos 
destaca Mateus Uribe.

GLOBAL
Foto: AFP

Foto: Nuevo Laredo Frontera al Rojo Vivo

Foto: Pavel Jurado

Foto. Tomada de Rodrigo Martín@rmch
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DEBATES SE VERÁN 
VÍA PERISCOPE
El INE y Twitter firmaron 
un memorándum de 
entendimiento para 
realizar la transmisión.

PRIMERA | PÁGINA 6

SE REÚNE MEADE 
CON CHINOS

PRIMERA | PÁGINA 4

COMIENZA BATALLA 
CON LOS SPOTS
Dos coaliciones explican 
sus alianzas y lanzan 
promesas; otra muestra 
sólo a un candidato.

PRIMERA |PÁGINA 10

ANAYA SE COMPROMETE CON LA LIBERTAD 
DE EXPRESIÓN                           PRIMERA | PÁGINA 6

EL PERDÓN NO DARÁ 
IMPUNIDAD: AMLO

PRIMERA | PÁGINA 6

Recomiendan continuar 
con Reforma Energética
Para recuperar  la decli-
nación del crudo, México 
debe continuar con la Re-
forma Energética, aseguró 
Laszlo Varro, economista 
en jefe de la Agencia Inter-
nacional de Energía (AIE).

En entrevista con 

Excélsior, dijo que hay in-
versiones comprometidas 
por cerca de 200 mil mi-
llones de dólares y más de 
200 contratos en petróleo, 
gas y electricidad.

 — Lindsay H. Esquivel
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Casas de madera para damnificados
Afectados del Multifamiliar Tlalpan recibieron 13 
casas provisionales de madera financiadas con 

donativos. Cada una costó 50 mil pesos.
COMUNIDAD | PÁGINA 1
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■ El ex presidente de Cataluña permanece en cárcel alemana  

Disturbios por la captura 
de Puigdemont; 53 heridos        
■ Comparece hoy el ex gobernante para su previsible entrega a España        
■ Crecen movilizaciones para exigir la liberación de “presos políticos’’     

■ Posible suicidio, dice el gobernador 

Localizan 
ahorcado a 
alumno que 
desapareció 
en Jalisco   
■ La UdeG exhorta a realizar investigación 
transparente sobre Julio Arellano Camacho          

■ Falta localizar a 3 estudiantes de quienes 
desde el lunes pasado se ignora su paradero 

■ Cuarón y Lubezki se suman a las voces 
que reclaman la aparición de las víctimas  

■ 3 y EspectáculosJUAN CARLOS PARTIDA, CORRESPONSAL, Y AGENCIAS

Repulsa en Barcelona   

Decenas de miles de personas marcharon en la ciudad condal para repudiar la detención del ex 
presidente Carles Puigdemont en Alemania. Unos 55 mil catalanes se congregaron frente al con-
sulado alemán en Barcelona para exigir a la canciller Angela Merkel la liberación del político. Un 
millar más lo hicieron ante la delegación del gobierno español y otro tanto en la sede de la Unión 
Europea para demandar que se ‘‘frene ya la represión’’ ■ Foto Ap  

■ La corrupción, centro de los mensajes  

Está lista la primera 
tanda de spots en 
la lucha presidencial     
■ AMLO: combatiré la robadera en todo nivel  
■ Meade: gente decente encabezará mi gestión 
   

■ 11ALONSO URRUTIA■ 23ARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSAL



La calle peatonal de Madero fue de las más transitadas en el Centro Histórico de Ciudad de México durante el Domingo de Ramos. En el comienzo de las va-
caciones,  algunos de los principales destinos turísticos del país reportaron una ocupación hotelera de más de 80 por ciento, como Cancún y Puerto Morelos. 
Según estimaciones, la derrama económica rondará 49 mil millones de pesos en esta temporada ■ Foto Marco Peláez

El mal ejemplo de Corral 
pica y se extiende. Ahí 
está si no el priísta 
gobernador de Jalisco en 
el caso de los estudiantes.

LUNES 26 DE MARZO DE 2018

■ En dos se usó el arma con la cual fue ultimada la reportera 

Cinco homicidios 
más rodean el 
caso Miroslava                 
■ Un gallero fue abatido para hacerlo pasar como victimario de Breach  
■ El piloto que participó en la huida de El Larry también fue liquidado                  
■ Se suman el presunto autor material del asesinato y dos jovencitas       

Semana Santa saturada

■ 21JULIO REYNA

■ 5GUSTAVO CASTILLO GARCÍA Y JESÚS ESTRADA, CORRESPONSAL

DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

NOSOTROS YA NO SOMOS             

LOS MISMOS • ORTIZ TEJEDA 

DESDE EL OTRO LADO • ARTURO BALDERAS

MÉXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

BALANCE DE LA JORNADA • M. SANTOS
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HERIBERTO GALINDO QUIÑONES     16
IVÁN RESTREPO     17
CARLOS FAZIO     17
JOHN M. ACKERMAN     18
GUSTAVO ESTEVA     18
LEÓN BENDESKY       21
HERMANN BELLINGHAUSEN   Cultura
CÉSAR MOHENO               Cultura

Seguirá AL 
a la zaga del 
crecimiento 
mundial: BID      

■ 19

hoy

EL TIEMPO CORRE Y NO SE 
ACLARAN LOS ASESINATOS DE 

MIROSLAVA BREACH Y JAVIER VALDEZ

369 días316 días 

Desdén en 120 
asuntos de daños 
ambientales de 
empresas mineras     

■ 32ANGÉLICA ENCISO
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REHABILITACIÓN 
INCONCLUSA
Con conciertos y 
talleres, la Zona Rosa 
vuelve a la vida  P. 20 HOY

ACTRIZ PORNO
LIGADA A TRUMP
Stormy Daniels calló 
por una amenaza, dice 
en 60 Minutos  P. 33

“La terminal es una realidad”; pide certidumbre jurídica para inversiones

IP: informativa y 
con todos, la mesa 
sobre aeropuerto

 Spots para campañas, listos; pueden divulgarse en medios con fi nes periodísticos: INE

 Retan diputados del PAN a Meade a eliminar el fuero presidencial en abril P. 6 A 14

Nuevo Laredo

Cártel ataca 
a marinos; 
5 muertos
Estudiante de medicina 
atentó contra su vida: 
gobernador de Jalisco

Proponen negar amparo 
a Caro Quintero contra 
extradición P. 16 Y 18

VACACIONES SANTAS. Mientras en Cancún el turismo extranjero ya goza de las playas, ayer cada minuto
salían de Ciudad de México 164 vehículos por 130 que ingresaban, informó la Policía Federal. Foto: Cuartoscuro

“QUE NO TE 
ASUSTEN, TEN 
CONFIANZA, 
YO NO TE VOY 
A FALLAR”

EL TRICOLOR 
“YA SE VA; LA 
PROPUESTA 
DE AMLO, 
ANTICUADA”

“SE PUEDE HA-
CER POLÍTICA 
SIN LAVADO, 
EXCESOS NI 
RANCHOS”

ESPECIAL

CAMINO A LAS URNAS
Diferencias entre PRI y PVEM 
impulsan a Morena hacia la 
gubernatura en Chiapas











CAPITAL
HABRÁ MESA DE ANÁLISIS CON AMLO, PERO NO SE HABLARÁ DEL NUEVO AEROPUERTO: CCE  16

Usan Frente para 
postular parientes

GUERRA  
DE SPOTS

Perredistas justifican que hijos o parejas busquen un cargo; Ignacio Marván 
Laborde señala que estas prácticas son para perpetuar familias en el poder

NACIONAL 6

JOSÉ 
R EV E L E S

“Deudor” del 
derecho a la verdad 9

TRÁGICO 
HALLAZGO

CONSUMIR 
CINE MX

DARWIN, 
SIN NIDO

Encuentran el cuerpo de 
César Ulises Arellano, 
estudiante de la UdeG 

NACIONAL 9

En tres décadas del Imcine 
se pasó, de 10, a 176 
películas producidas al año

SHOW 20

Perfilan al delantero Carlos 
Quintero a la Major League 
Soccer (MLS) de EU

ESTADIO 22

Tiene Trump mil 600 mdd de “enganche” para el muro
NOTIMEX

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, 
sostuvo que los mil 600 millones de dólares apro-
bados por el Congreso para la construcción y re-
construcción de bardas fronterizas son sólo el de-
pósito inicial para su muro, el cual, sugirió, podría 
ser un proyecto del Pentágono.

“Se puede hacer mucho con los mil 600 millo-

nes para construir y arreglar el muro fronterizo. 
Este es sólo un enganche. El trabajo comenzará 
inmediatamente. El resto del dinero vendrá”, se-
ñaló Trump en un mensaje en su cuenta oficial 
de Twitter.

El presupuesto aprobado por el Congreso y 
promulgado reticentemente por Trump incluyó 
641 millones de dólares para la construcción de 

33 millas de nuevas bardas y diques en la frontera, 
pero no para el propuesto muro de concreto que 
promueve el presidente.

En un tuit separado, el mandatario de EU ligó 
la construcción del muro con el presupuesto mi-
litar y con la defensa nacional.

GLOBAL 18

Radio, televisión, medios impresos e Internet vivirán semanas en las que los 
rostros y las voces de los candidatos harán un llamado al voto para que el 1 de 
julio el electorado tenga claro a quién le otorgará su preferencia en las casillas.

Ofrece un gobierno “decente”; se presenta 
como un hombre que no ha cometido actos 

de corrupción y que se ha manejado de forma 
honesta durante toda su carrera en el Gobierno.

Se muestra trabajando en diferentes facetas y 
hace mención a las tecnologías como una forma 
de resolver problemas. El lema del candidato es 

“Ricardo Anaya, de frente al futuro”.

Presume que se encuentra a la cabeza en 
las encuestas, pide a sus simpatizantes que 

también voten por los candidatos a legisladores 
de la coalición de Morena, PES y PT.
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Congreso desmantelado Ernest Cline:
el soñador del futuro

NACIONAL pIeNsA

16
32

Ante la salida de legisladores que 
han pedido licencia, los pendientes 

que tiene el Congreso quedarán 
en manos de más de 100 

diputados suplentes, 
muchos de ellos 

sin experiencia 
legislativa

Tiene 45 años y vive el deseo 
de millones alrededor del 
mundo: conducir un DeLorean, 
escribir de videojuegos, 
cómics y la cultura de la ciencia 
ficción en el cine de los años 
80, él es el autor de “Ready 
Player One”, el nuevo filme de 
Spielberg que se estrena esta 
semana en México

m é x IC O
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reporteindigo.com

los votos de
las minorías

los grupos minoritarios en méxico como los indígenas, la 
comunidad lGBttti+ y los migrantes han decidido organizarse 
para involucrarse de manera activa en las próximas elecciones 

del 1 de julio, sin embargo, a pesar de que con sus votos se podrían 
definir los comicios, ningún partido los ha querido apoyar
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BAJO RESERVA
El lujo de López Obrador
Con la tranquilidad que le dan todas las encuestas publicadas,
Andrés Manuel López Obrador se da el lujo de ya no pedir el
voto para él, sino para los candidatos de su coalición a la Cámara
de Diputados y al Senado, pues quiere tener mayoría en el Con
greso. Mientras sus adversarios José Antonio Meade y Ricardo
Anaya se descalifican entre ellos y critican al propio AMLO, don
Andrés ni los menciona en uno de los spots que utilizará para
arrancar su campaña, en tanto que en otro asegura reitera que
venderá el avión presidencial y ahora dice que ese avión "no lo
tiene ni Trump" y que ya se lo mandó a ofrecer en venta. Mien
tras, Meade hace énfasis en su carrera de servidor público y ase
gura no tener ranchos ni lavar dinero —en franca alusión a Ana
ya—, y el candidato del frente PANPRDMC de plano descalifica
al priísta y se dedica a marcar sus diferencias con AMLO, y a que
figuras políticas de su coalición, entre ellas el propio jefe de go
bierno Miguel Angel Mancera hablen bien de él y pidan a los
ciudadanos que le den su voto a la Presidencia de la República
La hora de la verdad está por llegar, y ya se verá si una vez ini
ciada la refriega, alguien puede darse el lujo de no necesitar pe
dir el voto para su persona.

Comparten la comida y el adversario
La semana pasada dos gobernadores del PRD se reunieron en la
ciudad de México y comieron en un restaurante de la zona de la
Alameda Central. Arturo Núñez, de Tabasco, y Graco Ramírez,
de Morelos, compartieron la mesa y una charla en la que se vie
ron pocas sonrisas. ¿Qué tienen en común estos dos perredistas?
La respuesta es que en los estados de ambos los candidatos de
Morena, de Andrés Manuel López Obrador, tienen números
que de arranque en las campañas los favorecen, por lo que quizá
en la conversación podrían haber intercambiado algunos tips pa
ra contener el avance morenista en sus entidades aprovechando
que ambos conocen bien a su hoy adversario político.
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"Puente" del Senado a San Lázaro

Nos cuentan que el primer escenario de la ex comisionada Xi~
mena Puente a su salida del Instituto Nacional de Acceso a la
Información era que fuera postulada por el PRI a una senaduría
por la vía plurinominal. El plan de doña Ximena era aportar toda
su experiencia en materia de transparencia y protección de datos
desde la Cámara Alta, hasta que en el PRI le hicieron ver que en
el Senado su candidatura sería intransitable y su trabajo sería
opacado por las críticas y descalificaciones hacia su decisión de
volverse priísta, por ello se optó por tenderle un puente de Refor
ma e Insurgentes a San Lázaro, y mejor colocarla dentro de un
círculo de seguridad en la burbuja de San Lázaro.

La UNAM y el pasto seco
Perredistas de alto nivel expertos en derecho están muy ofendi
dos con las autoridades de la Facultad de Derecho de la UNAM

por haber permitido la mesa redonda en la que se realizó el
"Análisis Técnico Jurídico del Caso Anaya", el pasado jueves en
el Aula Magna Jacinto Pallares de la citada facultad dentro del
campus de la UNAM Al enojo se suma la preocupación, pues
ante un proceso electoral tan polarizado y en medio de las situa
ciones que se han vivido en el campus universitario en las últi
mas semanas, consideran que este tipo de hechos significa jugar
con fuego en medio del pasto seco. La molestia subió de tono
luego de que el propio rector de la máxima casa de estudios del
país, Enrique Graue, había pedido día antes que no se utilizara
a la UNAM para hacer campaña. Los perredistas, fieles a los colo
res universitarios y egresados de esa misma facultad, considera
ron que el foro tuvo un trasfondo político en contra del candida
to presidencial de la alianza PANPRDMC y se preguntan si el
director de la Facultad de Derecho, Raúl Contreras Bustaman
te, desoyó lo dicho por el doctor Graue.
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La guerra por las reformas
Si bien la lucha contra la corrup

ción dominará el discurso en las

campañas políticas que comien
zan el próximo fin de semana —como
ya se ve en los spots que los candidatos
presidenciales tienen listos para arran
car— hay otros temas que también se
rán utilizados en la búsqueda del voto,
especialmente por la oposición. Y de
esos temas, el de las reformas aproba
das en este sexenio será recurrente y ha
abierto, ya en este momento, una au
ténticabatalla entre los opositoresy de
fensores de esas reformas.

López Obrador abrió fuego al pro
nunciarse varias veces contra la refor

ma educativa, sobre la que incluso ha
pactado con maestros del SNTE y la
CNTE que lo apoyan para "revertir su
contenido laboral" y más reciente
mente también pronunciarse por una
"revisión de los contratos" de la refor

ma energética, luego de que grupos in
ternos, encabezados por Paco Ignacio
Taibo II rechazaran comentarios de su
asesor económico, Alfonso Romo, en el
sentido de que un eventual gobierno
de Morena no revertiría nada relacio

nado con las nuevas leyes sobre el pe
tróleo y la energía.
La sola mención del candidato que

lidera las encuestas provocó que se ac
tivara en el gobierno una contraofen
siva para defender las reformas, enca
bezada por el mismo presidente Peña
Nieto. En público, Peña comenzó un
discurso en el que advierte que "lo que
está en juego en las próximas eleccio
nes ya no es la continuidad de este go
bierno, sino el futuro del desarrollo del
país", en alusión a que si se cancelan
sus principales reformas, habría un re
troceso "a épocas ya superadas".
Pero en privado, el presidente tam

bién se prepara para un posible resul
tado adverso en los comicios presiden
ciales, con las actuales tendenciasen las
encuestas, y a varios de los candidatos

a diputados y senadores del PRI, sobre
todo a los pluris que tienen un lugar ase 
gurado en las Cámaras, Peña les ha lla
mado para darles un mensaje que a
muchos de ellos les sonó a resignación:
"Pelea con todo por las reformas, vamos
a tener que defenderlas desde el Con
greso", pide el mandatario a los futuros
congresistas de su partido.
López Obrador no quitará el dedo

del renglón sobre las reformas peñis
tas. Y no lo hará porque ese discurso va
directamente a una parte estratégica
de su base electoral y le ayuda a ganar
votos. Morena tiene 60 mil comités te

rritorialesseceionales en todo el país,
que cubren 90% de las68 milsecciones
electorales que hay en la República, y
40% de los "promotores" que integran
esos comités son maestros, petroleros
o trabajadores de la extinta Compañía
de Luz y Fuerza del Centro. Es decir, 4
de cada 10 operadores territoriales del
lopezobradorismo (los que van casa
por casa, tocan puertas y llevan salu
dos y mensajes "de parte del licenciado
López Obrador") pertenecen a esos
tres gremios.
Cuando el candidato de Morena dice

"vamos a rechazar la reforma educati

va", le habla a esos maestros que lo
apoyan, igual que cuando ofrece
revisar contratos de la reforma
energética, se dirige a petrole
ros o ex trabajadores electri
cistas. Es la base operadora
que hizo que lamaica "Mo
rena" creciera en casi todo

el país y es una estruc
tura nacional que hoy
no tienen ni PAN ni

acerca el PRI, pero
hoy con su estruc
tura debilitada

Por ese "ejército",
en solo tres años el

partido lopezobradorista compite y ha
rebasado alas marcas históricas de par
tidos tradicionales como el panismo,
priismo o perredismo, con 16 millones
400mil votos obtenidos por esa estruc
tura Hoy hay más comités de Morena
en territorio mexicano que tiendas Ox
xo; de ese tamaño es la estructura lo
pezobradorista, que sólo carece de pre
sencia en 8 mil secciones electorales,
curiosamente todas en zonas rurales y
apartadas, las mismas en donde histó
ricamente se operan fraudes.
Así que laguerrapor las reformas ape 

ñas empieza. Y en los dos bandos de
fenderán con todo su discurso: unos, de
que revertirías dañará al país y su de
sarrollo futuro, incluidos ios niños y su
educación", como dice el gobierno, y
otros, tratando de aprovechar el rechazo
y las afectaciones que generaron esos
cambios constitucionales ¿Quién ganay
quién pierde en esta guerra?

NOTAS INDISCRETAS...El nombre

de Luis Cházaro en las listas pluris del
PRD, como candidato a diputado en el
lugar 5, provoca divisiones y rechazo
en algunos grupos del sol azteca. Y es
que a Cházaro, operador financiero de
Los Chuchos, se le ubica como un "em
presario polémico" por lo rápido que
crecieron sus negocios en la ciudad en
los últimos años. En Cuajimalpa, por
ejemplo, se le asocia con personajes de
dudosa reputación y hay incluso den
tro del PRD quien afirma que en el sec
tor financiero del gobierno federal "tie
nen información sobre actividades de

presunto lavado de dinero en sus em
presas" ¿Será que el ex diputado, muy
cercano a Jesús Ortega, resistirá el gol
peteo y los cuestionamientos desde
fuera y dentro de su partido?..Los da
dos mandan Escalera Doble. La sema

na mayor promete. •
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SKIOSKO
Temen "fuego amigo" contra AMLO

En Nuevo León, nos cuentan, los ánimos
electorales están tan encendidos que el
aspirante presidencial de Morena, Andrés

r? Manuel López Obrador, podría ser blan
/***\ co de "fuego amigo" durante su visita el

J próximo 2 de abril. Don Andrés, nos ase
guran, encabezará actos masivos en Santa

W Catarina, Benito Juárez y Apodaca, muni
¦ I cipio donde este domingo, Manuel Ro

H llB i dríguez Uresti, aspirante a abanderado
iA Hl de ese partido para la alcaldía, no dudó
Andrés Manuel en incendiar una piñata con la figura de
López Obrador AMLO y camisetas con el logotipo de ese

instituto político, a fin de expresar su in
conformidad con la decisión final de Mo

En Nuevo León, nos cuentan, los ánimos
electorales están tan encendidos que el
aspirante presidencial de Morena, Andrés
Manuel López Obrador, podría ser blan
co de "fuego amigo" durante su visita el
próximo 2 de abril. Don Andrés, nos ase
guran, encabezará actos masivos en Santa
Catarina, Benito Juárez y Apodaca, muni
cipio donde este domingo, Manuel Ro
dríguez Uresti, aspirante a abanderado
de ese partido para la alcaldía, no dudó
en incendiar una piñata con la figura de
AMLO y camisetas con el logotipo de ese
instituto político, a fin de expresar su in
conformidad con la decisión final de Mo

rena. Asi, nos detallan, sera Víctor Hugo Govea ex subsecreta
rio del Trabajo en el gobierno de Jaime Rodríguez Calderón,
quien representará a la coalición Juntos Haremos Historia, al ga
nar la encuesta realizada por el partido y en la que don Manuel
quedó en tercer lugar. Ahora, nos platican, la militancia teme
una confrontación que termine en escándalo.

Héctor

Vicario

Castrejón

Diputado del PRI olvido a damnificados
Nos comentan que el nombramiento de Héctor
Vicario Castrejón como coordinador de la frac
ción parlamentaria del PRI y presidente de la
Junta de Coordinación Política del Congreso de

Guerrero, desató polémica debido a que el funcionario había sido
inhabilitado durante 10 años por cometer "negligencias adminis
trativas" en la compra de predios para edificar casas a los damni
ficados por las tormentas Ingríd y Manuel, en septiembre de
2013. Y aunque, nos aseguran, don Héctor inmediatamente ase
guró que la inhabilitación quedó sin efecto, los guerrerenses no le
perdonan que miles de personas continúen sin recibir el techo
que les prometieron, tras perderlo todo.
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Altercado le cuesta el cargo a dirigente tricolor
Quien, nos señalan, está en el ojo del huracán es el priísta Jorge
Romero Romero, al ser destituido como delegado del CEN tri
color en Zacatecas, tan sólo en dos meses. El motivo de su salida,
nos platican, fue la polémica que desató tras protagonizar en fe
brero pasado un pleito con un empresario local en un restauran
te de la capital del estado, actitud que causó malestar entre la
clase política priísta y del propio gobernador Alejandro Tello.
Sobre este hecho, nos dicen, el partido hizo mutis y no se volvió
a saber de don Jorge, hasta esta semana cuando la dirigencia en
la entidad dio a conocer que el hidalguense fue llamado para
una nueva encomienda como subsecretario de Organización del
Comité Ejecutivo Nacional del partido y que en su lugar quedaba
el diputado federal por Michoacán, Fernando Castro.

Escándalo persigue a panistas guanajuatenses
Nos cuentan que el edil con licencia de San Miguel de Allende,
Ricardo Villarreal (PAN), acató la decisión del CEN blanquia
zul de modificar su reelección en el cargo para finalmente con
tender por una diputación federal, posición que
era disputada por su hermano Luis
Villarreal, quien ahora buscará la al
caldía sanmiguelense. Sin embargo,
nos aseguran, algunos consideran
que el intercambio de roles podría
ser contraproducente, ya que en la
memoria colectiva aún está pre
sente el escándalo que protagoni
zó don Luis, junto con otros
legisladores, al ser exhibidos
en una fiesta con bailari
ñas, en 2014.

Ricardo

Villarreal
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El "dinero escondido'
de Caro Quintero

El Chapo dijo que lo había visto
en el tiempo que transcurrió en
tre que se fugó de Almoloyay lo

volvieron a capturar. En inteligencia
federal detectaron una comunicación

suya hacia Nemesio Oseguera Cervan
tes, El Mencho, ofreciéndole varios mi
llones de pesos para que no incursio
nara al negocio de las drogas a cambio
de que el cártel Jalisco Nueva Genera
ción no intentara matarlo. Las autori

dades encargadas de seguirle la pista
se toparon con pared en un pueblito de
Sinaloa donde todos se apellidan igual
y le daban protección y cobijo. Entre
quienes tienen la obligación de perse
guirlo en México, hay quien piensa que
está activo en el mercado del narcotrá
fico y quien asegura que simplemente
vive como un capo jubilado. Y la DEA
piensa que su apodo de narco de nar
cos está más vigente que nunca y que
heredó buena parte del imperio de
Joaquín El Chapo Guzmán después de
que éste fue recapturado y mandado
en extradición a una cárcel de Estados
Unidos, donde ha denunciado que lo
tratan peor que nunca.
El personaje que concentratodas estas

historias es Rafael Caro Quintero, el le
gendario capo mexicano al que se atri
buía tal poder económico que durante
años se dio por buena la versión de que
hace tres décadas había ofrecido saldar
la deuda externa del país si lo dejaban en
paz. Y que hace un par de años mandó
una carta al presidente Peña Nieto ex
presando que ya había pagado sus cul
pas en la cárcel y ya no seguiría en malos
pasos, que ya no lo persiguieran.
Pero Estados Unidos ha presionado a

México para que lo persiga Hay una or
den de captura en su contra y, recien
temente, según fuentes de alto nivel con
acceso ainformación de inteligencia que
comparten distintas agencias del gobier
no federal mexicano, Caro Quintero pri
mero se escondió, mandó mensajes de
"amor y paz" a quienes podían conside
rarlo un rival, vivió por meses a salto de
mata, en tiendas de campaña, movién
dose en cosa de días, huyendo de la ac
ción de las fuerzas armadas... pero ha
vuelto al negocio del narcotráfico.
En el gobierno especulan, incluso, si

Caro Quintero tenía dinero guardado
en alguna parte, previendo su eventual
salida de prisión (que finalmente cuajó
en agosto de 2013 tras una sospechosa
omisión de la PGR y el Poder Judicial
que le permitió dejar la cárcel por su
propio pie, documentos de libertad en
mano, sin que nadie se enterara hasta
que ya estaba consumado). Mucho di
nero, suficiente no sólo para la super
vivencia cotidiana, sino que lo hiciera
fuerte para reinsertarse en un mundo
que él ayudó a encumbrar. Y que por
eso tendría millones para ofrecerle a El
Mencho y por eso tuvo con qué cimen
tar su vuelta a las canchas.
Finalmente la información de la DEA

y el gobierno mexicano, que por meses
fue contradictoria, empieza a conver
ger hacia el mismo destino: concluir
que Caro Quintero es otra vez un capo
relevante. El gobierno de Obama puso
insistentemente sobre la mesa la nece

sidad de su captura. El de Trump no ha
sido así de enfático. •

En el gobierno especulan, incluso, si Caro Quintero tenía
dinero guardado en alguna parte, previendo su eventual salida
de prisión. Mucho dinero, suficiente no sólo para la
supervivencia cotidiana, sino que lo hiciera fuerte para
reinsertarse en un mundo que él ayudó a encumbrar
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Elocuencia de
la moderación

La estridencia se nos ha vuelto una

contagiosa epidemia. No es un fe
nómeno exclusivamente mexica

no, pero nuestro país también es víctima
de la enfermedad.

Se cree que ganará el que grite más, el
que diga las cosas más estrambóticas, el
que humille con más eficacia, el que arro
je las frases peor de hirientes, el que llame
a la catástrofe, el que acuse con las peores
revelaciones.
Vivimos en la era del trumpismo, un

movimiento global que elogia los extre
mos y menosprecia la moderación. El
trumpismo tiene como principal, pero no
único exponente, a Donald Trump. Se
trata de una forma de estar en el mundo

que ya merodeabaantes de que ese sujeto
buscara habitar la Casa Blanca.
El trumpismo es un movimiento que

provoca la alteración de los extremos so
ciales porque rompe todos los puentes y
niega la existencia del denominador co
mún. Su principal característica es el
abuso de la elocuencia a favor de las po
siciones extremas, al tiempo que aniquila
el valor de la palabra centrada.
Padecen de este mal quienes desprecian

reiteradamente la existencia del otro, quie
nes descalifican sin matices los argumen
tos contrarios, quienes se creen sincera
mente superiores.
La enfermedad golpea en todo el cuer

po social, pero se manifiesta con mayor
gravedad en el espacio de lo político.
Desde luego que hay carencia de mode

ración en el plano íntimo y por eso la vio
lencia dentro de las familias, las escuelas o
los barrios está que hierve. Vivimos una
época en que los controles intrapersonales
andan descompuestos.
No obstante, es en el espacio de la co

munidad más amplia donde esta forma
de ser —exaltadamente extrema— se

manifiesta con mayor notoriedad.
Con mentiras y medias verdades se

busca descalificar al adversario, a partir
de la convicción de que en la política to
do se puede con tal de mantenerse o
arribar al poder.
Después del Brexity las elecciones pre

sidenciales en los Estados Unidos, habría
sido ingenuo suponer que México iba a
ahorrarse el trumpismo: el elogio a los ex
tremos aquí también ha contado con ga
solina para incendiarlo todo.
Ante esta circunstancia, pareciera no

haber adultos responsables en casa. Po
co importa que todas las alarmas sue
nen, porque lo fundamental es que se

incendie la construcción.

A los orgullosos abanderados del extre
mo les tiene sin cuidado el mapa de ries
gos. No se hacen cargo del peligro que im
plica la conjunción de variables atómicas
flotando alrededor de nuestro presente:
Unarelación frágil con el principal socio

político y económico de México, un cre
cimiento potenciado de la violencia cri
minal, una presencia galopante de orga
nizaciones ilegales que quieren arrebatar
le el territorio al Estado, indicadores eco
nómicos que anuncian fragilidad, tensio
nes sociales crecientes, una desigualdad
que no cede, vulnerabilidad en las insti
tuciones y un malestar inmenso por la cí
nica corrupción de tantos gobernantes.
El estado de descomposición no se pa

rece al que hemos vivido en otras ocasio
nes y, sin embargo, los irresponsables
continúan jugando con su mechero.
2018 no es 2006: en aquella elección el

país se desgarró porque la distancia entre
los punteros presidenciales fue mínima y,
sin embargo, la elocuencia de la modera
ción logró reencausar el curso del país a pe
sar de que aquellas elecciones produjeron
mucho disgusto.
Esta vez el ambiente social es peor de

inestable, por todas las razones citadas
arriba.
Sería tan deseable que quienes preten

den gobernar el futuro asumieran la elo
cuencia de la moderación en vez de uti

lizar su cansino discurso para arrojarnos
a la irresponsable ruptura.

Zoom: No es cierto que todo en política
se vale. Aquello que destruye la política
conduce por el camino de la guerra, que
es la antítesis de la civilización. Hay lí
mites que se han extraviado y urge volver
a colocar: va mi voto a favor de la soga de
la moderación, que sirve para amarrarse
al mástil más elevado cuando las sirenas

cantan para destruirlo todo.

2018 no es 2006: en aquella
elección el país se desgarró
porque la distancia entre
los punteros presidenciales
fue mínima y la elocuencia
de la moderación logró
reencausar el curso del país
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¡Sólo trámite?¿
Afrodisio Pitongo, hombre pro

clive a la concupiscencia de la
carne, ocupó con cierta ami

guita suya una habitación de hotel.
Después de sus abluciones en el baño
olvidó cerrar el grifo, y mientras la
pareja se entregaba a sus escarceos
el agua empezó a filtrarse por el pi
so y a caer en la habitación de abajo.
Por la ventana asomó la cabeza un
airado individuo. "¡Oye, pendejo! le
gritó a Afrodisio. ¡Cierra el grifo!".
Le demandó Pitongo: "Modere usted
su lenguaje. Hay una dama en mi ha
bitación". Respondió el otro, iracundo:
"¿Y qué crees que hay en la mía? ¿Un
pato?"... En el bar una chica compla
ciente le comentó a la amiga que la
acompañaba: "Siento que un par de
copas me aumenta la potencia". "¿La
potencia? se extrañó la amiga. Éso
es cosa de hombres, ¿no?". "¿Dije po
tencia? preguntó la otra. Caramba
cuando bebo se me confunde siem
pre la o con la u". (No le entendí)... A
propósito de confusión de letras recor
dé en este punto el caso de aquel hom
bre blanco que quería comprarles a los
pieles rojas su extenso territorio. Paga
ría, les ofreció, un centavo de dólar por
acre. Le contestó el jefe indio: "¡Ojo
de pato!". También a él se le revolvían
las vocales. Lo que le quiso decir fue:

"¡Hijo de...!"... López Obrador actúa
como si la elección de julio fuera un
mero trámite que deberá cumplir an
tes de ocupar la Presidencia Sus pa
labras y acciones, su actitud, muestran
que desde ahora da por segura su vic
toria. Su certidumbre tiene base. Las
encuestas lo favorecen por un amplio
margen, y mientras él avanza con paso
firme sus adversarios caminan dando
tropezones. Casi no pasa día sin que
nuevos conversos se sumen a sus filas
atraídos por el incitante aroma de la
victoria y por el tufo, más incitante aún,
del presupuesto. Muchos que lo con
sideraban peligro para México ahora
lo encuentran razonable, ecuánime,
conciliador, y dicen que está muy cam
biado, que ahora es otro y que ni som
bra queda de aquél que en otros tiem
pos mandó al diablo las instituciones,
tomó el Paseo de la Reforma y se pro
clamó Presidente Legítimo. Entretan
to sus rivales se debilitan. Meade ha
cometido el error grave de asemejarse
a los priistas, siendo que su atracti
vo mayor era no ser del PRI. Ricardo
Anaya, por su parte, ha resentido los
embates del gobierno, que lo han debi
litado y han favorecido a López Obra
dor hasta el punto en que se habla de
un "Primor", supuesto acuerdo entre
el partido oficial y Morena por el cual

los votos útiles del PRI serían para
AMLO a cambio de impunidad garan
tizada para Peña Nieto y los suyos.
Las fichas se le siguen acomodando a
López Obrador. Quién sabe si eso sea
para bien o para mal... Babalucas fue
a una casa de mala nota Le preguntó
a la dueña: "¿Cuánto debo pagar por
estar con una mujer?". Le indicó la
madama "Depende del tiempo". Con
testó Babalucas: "Digamos con vien
to leve y cielo despejado"... En el auto
bús iba un sujeto sentado con las pier
nas muy abiertas. A su lado una señora
se enojaba porque su pequeño hijo
iba de pie. Le dijo al individuo: "Si ce
rrara usted las piernas mi niño podría
sentarse". Responde el incivil sujeto:
"Y si usted hubiera hecho lo mismo no
habría problema"... Un marido sospe
chaba de la fidelidad de su mujer. Así,
secretamente instaló en la alcoba una
cámara fotográfica automática. Sus
sospechas eran fundadas. Al revisar
la cámara vio a su esposa entregada
a acrobacias eróticas diversas con un
compadre suyo. Imprimió las fotogra
fías; buscó al tal compadre y sin decir
palabra se las mostró. El compadre las
vio una a una y dijo: "En todas salimos
bien, compadre. Si le compro dos jue
gos, uno para la comadre y otro para
mí, ¿me hace usted precio?"... FIN.
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Nuevo aeropuerto
'Viajar en avión

nos recuerda quiénes somos".

Don DeLillo

ENSENADA. Ciertos temas de
ben ser resueltos por especialis
tas. Es mejor que una operación

del corazón la realice un cardiociruja
no y no un plomero o que un puente
lo construya un ingeniero en vez de un
político. Esto no significa que los espe
cialistas no puedan cometer errores o
ser cuestionados, pero aun así es mejor
que los expertos tomen las decisiones.

La discusión sobre el nuevo aero
puerto de la Ciudad de México viene
de décadas. Si bien Tizayuca, Hidalgo,
fue considerada como posible ubica
ción, Texcoco, pese a no ser perfecto,
ha sido el lugar preferido por los espe
cialistas. Por eso se aprobó el proyecto
en esa ubicación durante el sexenio
de Vicente Fox y se ratificó en el de
Enrique Peña Nieto.

Mitre Corporation, una consulto
ra estadounidense sin fines de lucro
que cuenta con una unidad especia
lizada en aeropuertos y tráfico aéreo,
ha recomendado Texcoco de manera
sistemática. En su momento señaló
que colocar el nuevo aeropuerto en Ti
zayuca obligaría a mudar la base aérea
de Santa Lucía a una nueva ubicación.

Andrés Mantiel López Obrador se
ha opuesto públicamente al aeropuer
to de Texcoco desde que era jefe de
Gobierno de la Ciudad de México. En

ese entonces favorecía Tizayuca con el
argumento de que la ciudad no debía
expandirse hacia el oriente. Hoy de
fiende ampliar la base de Santa Lucía
y usarla como instalación civil, man
teniendo la operación del actual ae
ropuerto. López Obrador no ha dicho
adonde mudaría la base aérea o si ésta
tendría que convivir con operaciones
comerciales.

Según Bernardo Lisker, director
del Centro para el Desarrollo de Siste
mas Avanzados de Mitre, esta opción
no es viable porque provocaría interfe
rencias en el flujo aéreo. Los vuelos no
serían imposibles, pero sí se reduciría
la capacidad de operación.

López Obrador prometió primero
cancelar la construcción ya avanzada
del nuevo aeropuerto. Ahora ha ofre
cido hacer una mesa de análisis. Javier
Jiménez Espriú, un ingeniero respeta
do de 81 años de edad, seleccionado
por Andrés Manuel como su secretario
de Comunicaciones y Transportes, sos
tiene que Texcoco es el peor lugar para
el nuevo aeropuerto. La Cámara Na
cional de Aerotransportes (Canaero),
en cambio, rechaza siquiera una mesa
de análisis porque el proyecto ya ha si
do estudiado por los verdaderos espe
cialistas y su cancelación tendría con
secuencias desastrosas para la aviación
y para el país.

López Obrador dice que el nue
vo aeropuerto es muy caro, pero en
realidad el proyecto está siendo pa
gado con el derecho de uso del actual

aeropuerto y no requerirá de fondos
públicos. La cancelación, en cambio,
provocaría pérdidas de decenas de mi
les de millones de pesos a las empresas
que están construyendo o han finan
ciado los trabajos. Apenas este viernes
23 se colocaron en Bolsa certificados
por 30 mil millones de pesos para el
proyecto (Fibra E).

La información disponible sugiere
que cancelar el proyecto sería no sola
mente muy costoso, sino que además
representaría un fuerte golpe al desa
rrollo nacional. Aun cuando tener dos
aeropuertos Hiera técnicamente viable,
estos dos no podrían convertirse en un
centro de conexión internacional co
mo el de Tocumen, que ha permitido a
Panamá generar miles de empleos.

López Obrador tendría que demos
trar que el proyecto de Santa Lucía es
muy superior al de Texcoco para can
celar una obra tan avanzada y avalada
por especialistas internacionales. Hay
que estar abiertos a escuchar todo ar
gumento sensato, pero basta ahora me
parece que el aeropuerto de Texcoco
debe continuar.

• VIRTUD Y DEFECTO

La mayor virtud de Andrés Manuel es,
me parece, su honestidad personal. Su
peor defecto, la resistencia a aceptar
argumentos razonables cuando no
cuadran con sus ideas preconcebidas.
Un buen Presidente sabe escuchar más
que mandar.
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NO TODO es alegría y optimismo en la dirigencia
nacional de Morena, pues entre sus integrantes tam
bién hay patadas y muy fuertes debajo de la mesa.
Y si no lo creen, pregúntenle a Andrés Manuel López
Beltrán, hijo de ya saben quién.

CUENTAN que el joven Andy, como lo llaman
los morenistas, anda jaloneándose las riendas del parti
do con los otros dos pilares de la nomenclatura
lopezobradorista: Yeidckol Polevnsky y Gabriel
García Hernández

CON este último, que es el secretario de Organiza
ción, López Beltrán tuvo un fuerte encontronazo.
Resulta que García Hernández es íntimo amigo de
Víctor Hugo Romo y por eso lo impulsó, por no decir
que lo impuso, como candidato a lo que será la alcaldía
de Miguel Hidalgo

AL PARECER a Andy no le gustaban los negros antece
dentes de Romo como delegado, pero nomás no pudo
hacer nada para evitar que se convirtiera en candidato.

SI NO hay cambio de última hora, en esta semana
Cuauhtémoc Blanco dejará la alcaldía
de Cuernavaca para irse a buscar la gubernatura
de Morelos como abanderado de Morena.

Y AUNQUE las encuestas le hablan al oído, hay algo
que inquieta al futbolista: quién se quedará en su lugar.
Y es que si presenta una licencia definitiva, que sería
lo lógico, al relevo entraría Juan Manuel Hernández
Limonchi. Y eso es lo que tiene nervioso al Temo.

RESULTA que Hernández Limonchi es cercanísimo a
Julio y Roberto Yáñez, los dueños del PSD, el partido
que originalmente lanzó a la política al ídolo america
nista. Obviamente, esto significaría para Blanco dejar al
enemigo en casa y, sobre todo, revisándole las cuentas.
DE AHI que es muy probable que busque separarse
por medio de una licencia temporal, aunque tenga
que faulear la ley, con tal de dejar a un incondicional
al mando en Cuernavaca.

VISTO el cochinero que resultó ser el proceso
de la recolección de firmas para los candidatos
independientes, habrá que hacerle una misa
de desagravio a Pedro Ferriz de Con.

DURANTE todos estos meses, al ex conductor
de noticias lo tiraron de a loco con las denuncias

que, un día sí y otro también, hacía sobre el asunto.
Inclusive, cuando acusó que se traficaba con firmas,
hubo quienes dijeron que hablaba por la herida.
OBVIAMENTE Ferriz no alcanzó el umbral de firmas

requeridas pero, al menos, quedó claro que esta vez
no exageraba.

UNA COSA hay que reconocerle a Donald Trump:
revolucionó la televisión en Estados Unidos,
pues ayer logró que el mayor rating de un domingo
por la noche se lo llevara... ¡una actriz pomo!
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ESTE domingo,
Claudia Sheinbaum

tuvo un desayuno
provechoso: consiguió
que la prestigiosa
académica Ana Laura
Magaloni se sentara
en su lado de la mesa.

EN noviembre,
la experta en temas
de justicia se había
sumado a un grupo
que trazaría proyectos
para el Frente,
pero parece que ahora
podría apoyar a la
candidata de Morena.

UN restaurante
de la Condesa fue

el punto de encuentro
para Sheinbaum
y Magaloni, quienes
no se conocían pero,
según dicen,
se entendieron bien

y ya abordaron
la posibilidad
de colaborar en el
gobierno morenista.

A VER a qué receta
llegan las doctoras.

• » •

QUIÉN sabe por qué,
pero allegados
de Héctor Serrano

andan publicitando
una impugnación
contra la candidatura
de Marco Rascón
en el Humanista...

aunque el recurso
ya fue desechado.
TIENE las manos
metidas en el PRD,
pues, pero parece
que eso no le impide
meter su cuchara

en otros partidos.
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I Políticamente enojados. La Secretaría de Marina informó
de tres ataques en Tamaulipas en contra de personal naval,
que fue agredido en emboscadas. En una primera fueron gra
vemente heridos tres elementos, en donde un presunto de

lincuente fue abatido, en una segunda acción seis elementos fueron
heridos, la Semar informó de un deceso. Durante la tercera acción,
cuatro elementos navales fueron lesionados, en el lugar del ataque
fallecieron tres presuntos delincuentes. Hay gran indignación entre
los marinos y sus jefes por esa cobarde agresión. Quienes intentaron
doblegar a una de las instituciones más leales a nuestra nación pier
den de vista que con balazos no se destruye el amor y la lealtad por
México. Es momento de que las instancias pertinentes trabajen para
que la labor de los marinos caídos sea recompensada con justicia.
Que este atentado no quede en la impunidad.

n Atinados. Después de descubrir los malos manejos en
la recolección de firmas por parte de los independien
tes, los consejeros electorales han tenido que sopor
tar las críticas de los involucrados. Margarita Zavala,

Jaime Rodríguez Calderón y Armando Ríos Piter están sorpren
didos, enojados y hasta indignados por los resultados de la audito
ría que se les aplicó, por cierto, en todo su derecho. Molesto, Ríos
Piter señala que lo han estigmatizado junto con los ciudadanos que
le brindaron su apoyo y a los auxiliares que capturaron dichos apo
yos, como si fueran viles rufianes con un pie en la cárcel. ¿Lo que de
berían sentir es un poquito de pena?

™ Relación a la alta. Enrique Peña Nieto, presidente de
México, recibirá hoy a Iürstjen Nielsen, secretaria de
Seguridad Interna de Estados Unidos. La enviada de
DonaldTrump se reunirá con Luis Videgaray, secre

tario de Relaciones Exteriores, con quienes tratará temas de la relación
bilateral, entre los que destacan migración y seguridad. Se acordarán pro
yectos para modernizar la infraestructura fronteriza y promover flujos
más ordenados: y eficientes de bienes y personas entre países, además de
esquemas de protección a migrantes. La secretaria apenas visitó la fron
tera junto con su jefe para ver los prototipos de muro que desean edificar,
cuya construcción cada vez es lejana. ¿Qué pasará?

Llegó para quedarse. Los líderes priistas en el Se
nado, Emilio Gamboa, y en la Cámara de Diputa
dos, Carlos Iriarte, coincidieron en que cancelar la
Reforma Energética es ir contra la razón de lo que es

el México de hoy y del mañana. Su presunta derogación significa un
atentado a la certeza jurídica dé la nación y una manifiesta descon
fianza hacia nuestro país de inversionistas. Es necesario acabar con
este juego que se ha colado como tema central con fines electoreros.
En la disputa por la Presidencia no se puede tomar como bandera
este paso trascendental en la vida del país con la patraña de ganar
adeptos. El petróleo es y seguirá siendo nuestro, pero es la etapa de
dar paso a las nuevas tecnologías energéticas. Que así sea.

V Modernidad. El Instituto Nacional Electoral realizó un
convenio con la red social Twitter. Suscribieron un me
morándum de entendimiento para transmitir los deba
tes presidenciales por Periscope, crear un emoji para esos

encuentros, capacitar a personal del INE y periodistas en el manejo
de la red social, pero sin compartir datos personales, informó el Insti
tuto. Twitter quiere informar de manera adecuada aspectos relevan
tes del Proceso Electoral 2018 y difundir datos contrastados, veraces
y verificados. Todo lo que sume honestidad y transparencia abona al
proceso. Una gran idea, aplausos.
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Meade y la objeción
de conciencia...
Al igual que en las más desarrolladas
democracias occidentales, el sistema nacional
(público) de salud reconoce de manera
explícita el particular derecho del personal
médico a la referida objeción de conciencia.

Luego de prácticamente seis meses de un con
sistente bloqueo, el jueves, el pleno senatorial
aprobó la minuta de la colegisladora que autori
za adicionar a la Ley General de Salud el artícu
lo 10 bis en materia de objeción de conciencia

por el que, a partir de ya, médicos y enfermeras podrán
excusarse de participar en la prestación de servicios que
atenten contra su personal convicción ética y/o religio
sa como, por ejemplo, pudieran ser la realización de un
aborto, alentar un proceso de eutanasiay más...
Un tema polémico y controversial éste que, luego de

casi medio año de haber conseguido el aval de la mayoría
en San Lázaro, debió esperar a que "desde arriba...", una
voluntad superior removiera los obstáculos —"de orden
político e ideológico", se entiende— que impedían resol
ver, y recuperar para el personal médico en general y para
el sistema de salud como tal, inclusive, un derecho funda
mental que hasta el momento les ha sido negado.
¿Qué posibilitó esto?, ¿de qué o quiénes hablamos

cuando nos referimos a una (supuesta o real) voluntad su
perior que removió los obstáculos que impedían avanzar
en la aprobación del trascendental concepto? La respues
ta es una: el acuerdo entre organizaciones de la sociedad
civil impulsoras del tema y, para decirlo pronto, la per
sonal decisión de un candidato presidencial que asumió
como propia la causa.

Ni más ni menos...

Al cierre del pasado martes, efectivamente, el can
didato tricolor José Antonio Meade Kuribreña y afines
—el exsubsecretario en Gobernación Humberto Roque,
la diputada Paz Quiñones y Dionisio Meade, su padre,
entre otros— sostuvieron un

encuentro con dirigentes del
Frente Nacional por la Fami
lia, Rodrigo Iván Cortés y
Leonardo García, con quie
nes habrían convenido hacer

lo procedente para que el

asunto llegara "a buen puer
to...", lo que sucedió escasas
48 horas después...
Coincidencia y/o impo

sición de acuerdos, lo cierto
es que ya hoy, al igual que
en las más desarrolladas
democracias occidentales —Estados Unidos, Alemania,
Francia u Holanda, por sólo citar algunas— el sistema na
cional (público) de salud reconoce de manera explícita el
particular derecho del personal médico a la referida
objeción de conciencia que, en palabras del propio dic
tamen aprobatorio, no es más que la posibilidad perso
nalísima de médicos y enfermeras de "oponer la propia
conciencia al cumplimiento de una ley, según la cual,
al objetor, por profesar determinadas ideas, no le corres
ponden las prestaciones que son impuestas por el orden
jurídico a la sociedad".

Así de claro y de amplio. Bien...
ASTERISCOS

* Apenas termina el período pascual, y en el entendido de
que no ocurra nada extraordinario que lo impida, el ple
no de la Conferencia del Episcopado (católico) Mexicano
recibirá el próximo 12 y 13 de abril, en su sede de Lago de
Guadalupe, a Andrés Manuel López Obrador, Margarita
Zavala Gómez del Campo, José Antonio Meade y
Ricardo Anaya, los candidatos presidenciales que ya para
entonces estarán en plena campaña...
* Para la bancada senatorial del tricolor que coordina
Emilio Gamboa, la pretensión de dar marcha atrás a la Re
forma Energética, como plantea "ya sabes quién...", atenta
contra la certeza jurídicay siembra, entre los inversionistas
del extranjero, una alarmante desconfianza hacia México.
Atenta contra la estabilidad y el desarrollo, dijo...
* Criticado, en su momento, por entablar una batalla legal
contra la Federación Internacional de Natación que al final
ganó y libró al país de una sanción millonaria en dólares,
Alfredo Castillo y el equipo jurídico de la Conade fueron
reconocidos en el marco del festejo por el 50 aniversario
de los Juegos México 68', ante el representante del Comité
Olímpico Internacional, Olegario Vázquez Raña, y el titu
lar local. Carlos Padilla.

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.

Twitter: @EnriqueArandaP
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El 12 y 13 de
abril, laCEM
recibirá a

López Obrador,
Margarita
Zavala, José
Antonio Meade y
Ricardo Anaya.
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CONFIDENCIAL

¿Qué pretende El Bronco?
Luego de que el INE lo dejó fuera de la contienda presiden
cial por trampas en la colecta de firmas ciudadanas, Jaime
Rodríguez El Bronco parece que sueña aún con lo imposi
ble. En su cuenta de Twitter, sigue con mensajes como: "Si
estas (sic) listo para tomar el destino de México y hacerlo
tuyo, ÚNETE". Lo cierto es que el TEPJF ya sentó un prece
dente, rechazando la validez de las fotocopias para los apo
yos a los independientes. Seguirá el góber con licencia de
Nuevo León con su amago de que "Ya despertaron al
'México Bronco'?

Certezas del equipo de Meade
En el equipo de José Antonio Meade hay una cosa clara y
otra no tanto. La clara es que la campaña tendrá un sólo obje
tivo: derrotar a López Obrador. Desde el cuarto de guerra del
candidato del PRI nos cuentan están viendo que la apuesta
contra Ricardo Anaya ya dio resultados, y sus encuestas dicen
que el exsecretario de Hacienda ya está en un sólido segundo
lugar. Ahora la batalla es contra el tabasqueño. Lo que no está
tan claro aún al menos no públicamente es dónde y cuándo
exactamente arrancará la campaña. Una cosa parece cierta:
No iniciará el 30, pues consideran de "mala suerte" eso de
arrancar en Viernes Santo, día de crucifixión.

"¡Que bajen a Margarita!"
Es difícil después del desaseo con el que eligieron a sus
propios candidatos precisar de dónde le salió lo "purista"
al PRD, pues ahora hasta le advierte al INE que aceptar que
Margarita Zavala aparezca en la boleta electoral sería un
"golpe a la democracia, porque es una tramposa que presentó
firmas falsas". ¿No será que la expanista Zavala seguramente
le quitará votos a Ricardo Anaya, y por eso la quieren elimi
nar de la contienda?
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Las señales deAMLO
en Ciudad Juárez
La determinación de AMLO de abrir su campaña en Ciudad
Juárez, Chihuahua, responde a que el tabasqueño quiere dar
dos señales en el mismo paquete en su tercera oportunidad
de ganar la Presidencia. La primera, hacia el interior, porque
fue en esa región, entonces conocida como Paso del Norte,
donde Benito Juárez restauró la República en el siglo XIX, y es
el mensaje que quiere plasmar, el de una nueva "restauración
de la República". Y la segunda, hacia el exterior, de que habrá
colaboración con todos los países del mundo, pero siempre
basada en la no injerencia en asuntos internos.

Pugna de mujeres priistas por
candidaturas
La diputada priista guanajuatense Bárbara Botello no se
aguantó más las ganas y sacó lo que traía dentro. Tan sólo
a unas curules de distancia, explotó contra su joven compa
ñera de bancada Azul Etcheveriy Aranda, quien le ganó la
candidatura de su partido al Senado para competir por la
vía de mayoría. "A ella yo la corrí cuando fue titular del DIF
por falsificar facturas", dijo sin empacho la siempre elegante
legisladora, entre curules y ante un grupo de periodistas. La
diputada Botello fue alcaldesa de León de 2012 a 2015. No
cabe duda de que cuando la priista es brava...

Osorio, en campaña
Ausente de los últimos eventos del PRI, incluyendo el registro
de la candidatura de José Antonio Meade, Miguel Ángel
Osorio Chong está muy activo con la preparación de las
campañas de los candidatos del tricolor al Senado. Tanto en
la Ciudad de México como en los estados, se ha reunido con
los abanderados a la Cámara alta de Colima, Chihuahua, Oa
xaca, Nayarit, Puebla, Querétaro, Quintana Roo y Zacatecas,
entre otros.
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LA FERIA

La forma de la tragedia
Salvador
Camarería

quí hay un montón de"Agente que está estu
diando en la escuela.

Lo importante no es lo que apren
dan con los maestros, es los com
pás. Los compás y el pinche coraje
que tienen con el mundo, decir
chingue a su madre el mundo, yo
voy a hacer lo que quiero hacer".
Guillermo Del Toro, clase ma
gistral, Guadalajara, marzo de
2018.

Entre ese montón de gente
que señalaba el galardonado
creador de La forma del agua,
estaban, en el auditorio o fuera
de él, Javier Salomón Aceves,
Daniel Díaz y Marco García,
compás que estudian cine en la
Universidad de Medios Audio
visuales (CAAV), de la capital
jalisciense.
Estos estudiantes fueron

raptados hace una semana en
Tonalá (zona metropolitana de
Guadalajara), por hombres uni
formados como agentes de la fis
calía de Jalisco. Las autoridades

del estado no dan pie con bola.
Las federales ni se han intere
sado en el caso.

Más de la clase magistral de
Guillermo Del Toro, quien im
partió tres en su ciudad natal:
"La rabia es bien importante.

Esa cosa que hablamos siem
pre, 'uy, no hay que tener rabia',
a huevo hay que tener rabia. ¡A
huevo hay que tener rabia! Y que
vienes y me dices a mí, y yo te digo
'no', 'pinche gordo wey, yo voy,

¡yo voy!'; la rabia es un instru
mento potentísimo para lajuven
tudypara hacer.
Imposible no imaginar la emo

ción que experimentaría un jo
ven, y más uno que estudia cine
con chingos de sueños de rom
perla, al recibir ese aliento por
parte de un wey como Del Toro,
que se acaba de coger al mundo.
Días después de esas charlas,

Javier, Daniel y Marco recibie
ron en la CAAV el encargo esco
lar de hacer un corto de terror

Necesitaban para ello una casa.
El lunes 19, día feriado por el
puente, fueron a ver una loca
ción y de regreso su vehículo
se averió. Ahí se les perdió el
rastro.

México 2018 tu vida depende
de un tornillo, o de un cable que
ni siquiera sabes su función en
el auto.
México 2018 el azar no existe.

La tragedia no es un capricho del
destino. No es una lotería sino

una realidad que nadie se atreve
a nombrar: el Estado es un

chiste, el verdadero gobierno, el
real monopolio de la fuerza en
Jalisco y en muchas partes de
México lo detentan los crimi

nales, y si eres joven corres más
riesgos que nadie, que nadie.
El periodista Darwin Franco

ha registrado por años las pistas
rotas de los levantados en Ja
lisco. "El 40 por ciento de todos
los desaparecidos del país son
jóvenes entre los 14 y 28 años.

En México, oficialmente, se re
conoce la existencia de 33 mil
868 personas desaparecidas;
de éstas, 13 mil 797 son jóve
nes a los que les negó el derecho
humano a "ser y estar"; sin em
bargo, quienes potencialmente
tienen mayor riesgo de ser desa
parecidas son las mujeres, pues
de las 8 mil 798 mujeres desa
parecidas, el 55 por ciento (4
mil 904 mujeres) son jóvenes; el
destino de muchas de ellas tras

ser desaparecidas es la trata de
personas", publicó Darwin ayer
en Internet.

"Desde que arrancó la guerra
contra el narcotráfico en el país,
en el año 2006, el delito de la
desaparición creció a borbo
tones. Toda una generación
nacida entre 1990 y 2014 se
han convertido en sus princi
pales víctimas y estados como
Tamaulipas (1,989 jóvenes
desaparecidos); Estado de Mé
xico (1,696); Jalisco (1,155);
Sinaloa (1,128); Nuevo León
(1,100); Puebla (927) y Chi
huahua (858) conjuntan el 64
(por ciento) de todas estas des
apariciones". https://steller.
co/s/83xGhxpEq2s
El jueves y el sábado los ta

patíos salieron a las calles de
Guadalajara a protestar por la
desaparición de Javier, Daniel y
Marco. También demandaron,
al grito de #NosonTresSomos
Todxs, que se resuelvan cientos
de casos parecidos.
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Del Toro, sólo una vez más:
La solución son huevos y per
manencia. Llevo veinte años en

una industria yendo y viniendo,
filmo en Europa, filmo en Estados
Unidos, filmo en Canadá, yendo
y viniendo; en esos veinte años
las gentes en el más alto nivel de
poder han ido cambiando, caen,
caen, caen, y ahí sigo. Entonces,
tú, tienes que tener fe en tus hue
vos, ovarios, y en tu permanencia.
Si tú tienes fe en tu permanencia,
no te vas a rajar y le vas a echar
todos los putos kilos del mundo.
Es lo único que tienes, porque
nadie te va a dar más. ¡A huevo
tienes que hacerlo!
Las palabras de Del Toro a los

jóvenes versaban sobre el arte,
sobre la vocación y los sueños.
Así arrancaba marzo para Ja
vier, Daniel y Marco. Con fe en
la permanencia. Pero hoy na
die sabe qué les pasó. Y menos
que nadie, los mal llamados
gobiernos.
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USO DE RAZÓN

Marinos emboscados por futuros
amnistiados deAMLO
Pablo
Hiriart
La desgracia cayó sobre los

elementos de la Marina la

noche del sábado y la ma
drugada del domingo, cuando
fueron víctimas de tres embosca
das sucesivas en el norte de Ta

maulipas por parte de sicarios,
de esos que gozarán de amnistía
en caso de ganar López Obrador.
El primer ataque ocurrió en

Nuevo Laredo, el sábado en la
noche, cuando una patrulla de
marinos fue atacada a balazos
desde vehículos en marcha: tres

marinos fueron heridos y un de
lincuente muerto.
Al acudir en auxilio de los he

ridos, otra patrulla que salió de
la Base de Operaciones era es
perada para ser emboscada por
sicarios, quienes mataron a un
marino e hirieron a otros seis.

Una tercera patrulla salió de la
Base de Operaciones de Nuevo
Laredo y corrió la misma suerte:
los sicarios les esperaban para
ametrallarlos, aunque el fuego
fue repelido de manera eficaz
por los elementos navales. De
cualquier manera el saldo fue de
cuatro marinos heridos y tres de
lincuentes abatidos.

Bueno, ante ese ataque brutal

y cobarde preparado y perpe
trado contra marinos que son
tan mexicanos y honestos como
la mayoría de la población, un
candidato presidencial promete
amnistía para los asesinos.
¿Tiene idea López Obra

dor de lo ofensiva que resulta
su propuesta para las Fuerzas
Armadas?

Marinos y soldados com
baten a delincuentes que no
tienen piedad ni miramientos
para acecharlos en la noche y
dispararles con fines homici
das, y lo hacen con armamento
poderoso, caro, en camionetas
de elevado costo... ¿y los van
a perdonar porque los asesinos
son "hijos del pueblo"?
Los marinos también son pue

blo, y patrullan ciudades para
proteger a la población del em
bate de sicarios perfectamente
entrenados y pagados para ma
tar, secuestrar y extorsionar.
Que no nos venga López

Obrador con el cuento de que
son sicarios porque no son be
carios del Estado.

Siempre hay la posibilidad
de decir que no a la invitación
a enrolarse a las filas de grupos

criminales dedicados a matar,
torturar y secuestrar.
Nadie se ha muerto de ham

bre por no convertirse en sicario
o secuestrador.

A otro ingenuo con ese
cuento. De lo que se trata es de
ganarse el apoyo de la base so
cial de los criminales, de sus pa
rientes y de ellos mismos.
Se trata da transitar y hacer

campaña en franjas del país do
minadas por grupos de asesinos
que ponen retenes en las carre
teras locales y rurales.
Mate ahora, secuestre ahora,

que no habrá delito que perse
guir después si gana AMLO.
Apenas el viernes el almi

rante Vidal Soberón, secre
tario de Marina, dijo en una
ceremonia de premiación que
"soldados, pilotos y marinos no
somos criminales ni represores,
nunca cobardes ni abusivos.

Como lo ha dicho el general
Cienfuegos: somos el mismo
pueblo".
Y para ellos no hay perdón. Al

contrario, se les estigmatiza y
se les calumnia desde el bando

de ese candidato presidencial al
acusarlos de autores de masa
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cres, cuando lo único que hacen
es jugarse la vida en defensa de
la ciudadanía.

Criminales que tienen en ja
que la seguridad de los ciuda
danos, los emboscan, hieren o
matan, como este fin de semana
en Nuevo Laredo, y para ellos
hay promesa de amnistía.
¿Dónde tiene la escala de va

lores López Obrador?
O qué escala tiene para decir

que los marinos masacran (los
acusó de eso luego de los suce
sos de Tepic, donde los elemen
tos navales eran atacados desde

tejados por francotiradores del
Cártel Jalisco Nueva Genera

ción), y a los sicarios hay que
perdonarlos.
Ese personaje puede ganar las

elecciones, y esos criminales no
tendrán de qué preocuparse por
lo hecho.

Al contrario, tendrán carta
blanca para seguirlo haciendo,
firmada por el Presidente de la
República.

"Marinosy soldados combaten a
delincuentes que no tienen piedad ni
miramientos para acecharlos en la noche"
"Que no nos venga López Obrador con el
cuento de que son sicarios porque no son
becarios del Estado"
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Los naufragios de ESSA
implemente dejamos que la Madreu s Naturaleza haga el trabajo", presu
me Sun Harvest Salt, una corpora

ción establecida en Santa Mónica, California,
hace cuatro años por su fundadora, Ramona
Cappello, para "cosechar" sal marina de gra
no alimenticio y comercializarla en Estados
Unidos, donde —según las autoridades sanita
rias más de 30% de la población adulta pa
dece problemas de hipertensión, la segunda
causa de las cardiopatías.
Secret Sun es una marca registrada y tam

bién un proceso industrial patentado por
Cappello para producir sales malinas mono
cristalinas y bajas en sodio, cuya materia pri
ma es producto de manos mexicanas, dentro
de la planta de producción de Exportadora de
Sal, la paraestatal mexicana en la que participa
Mitsubishi Corporation como socio.

"Nuestra recolección comienza en una her

mosa laguna frente a la costa del Pacífico en
Baja California Sur, México, —la laguna Ojo de
Liebre, en la reserva de la biosfera de El Viz
caíno—, utilizamos el sol como nuestra princi
pa] herramienta de recolección. Nuestro pro
ceso es patentado y respetuoso con el medio
ambiente", presumen ante sus clientes de la
industria alimenticia.

El proceso descrito —tanto en la recolec
ción como en el lavado, transporte y almace
namiento— es similar al aplicado por los em 
pleados de ESSA en Guerrero Negro. Pero en
todo caso, esta controversia y la validez de
contrato de compraventa del producto, fir
mado por Cappello y Jorge Humberto López
Portillo Basave, entonces director de ESSA, el
27 de marzo del 2014, estaría en litigio.
En caso de existir "posibles hechos irregu

lares (sic)" en este contrato deberán presen
tarse denuncias ante las entidades correspon
dientes, urgió Jorge Mario Soto, titular del OIC
de la Secretaría de Economía, a los directivos
de la empresa en la última sesión del consejo
de administración del 2017.

A juzgar por el récord de litigios perdidos
por esa empresa, no era una buena idea. Y es
que las "acciones legales y/o administrativas"
que buscaban anular los contratos firmados
por LópezPortillo Basave con los represen
tantes de Experiencia Nutrimental e Innofood
para la venta de sal—, además de Packsys y
Corretaje Marítimo Sudamericano fracasaron.
Han pasado cuatro años desde que la direc

tiva que lo sustituyó por órdenes del consejo
de administración, encabezado por Mario Al
berto Cantú quiso en tribunales anular nue
ve contratos mercantiles, para vender des
perdicios y productos de ESSA así como de
servicios y publicidad. Una docena de compa
ñías afectadas acudieron a tribunales en Méxi

co, Estados Unidos e Inglaterra.
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Hasta ahora van seis demandas y laudos
perdidos. De acuerdo con los estados finan
cieros, hasta 13,000 millones de pesos podrían
ser erogados para indemnizaciones.

Si ESSA hubiese mantenido los contratos

que desconoció con Experiencia Nutrimen
tal para venderle 1.5 millones de toneladas de
sal anuales, habría recibido 30 millones de dó
lares. Con Innofood, en contrato, implicaban
250,000 toneladas de sal anuales y un pago de
6.8 millones de dólares. En cambio prefirió in
cumplir el contrato en el 2015 y enfrentar una
demanda que perdió en fecha reciente y ahora
deberá erogar 100 millones de pesos.

El pasado 8 de febrero, en tribunales ingle
ses, Corretaje Sudamericano ganó la demanda
que interpuso contra ESSA por la cancelación
del contrato de construcción de una barcaza

de descarga automática. El laudo: el pago de 14
millones de dólares.

A finales del año pasado, la directiva de ES
SA solicitó autorización al consejo de adminis
tración para tramitar un préstamo por 1,925
millones 400,000 pesos "que le permita a la
empresa darle continuidad a sus programas de
operaciones en el mediano y largo plazos". ¿Y
para el pago de las indemnizaciones de los jui
cios pendientes?

En caída libre, los ingresos por la venta
de la sal de ESSA. En el 2014 lograron un ré
cord de 150.6 millones de dólares, pero tres
años después en ese periodo, la paraestatal
ha visto pasar a cuatro directores generales—
fueron de apenas 117.4 millones de dólares. En
ese lapso, la producción cayó de 8.5 millones a
7 millones de toneladas métricas.

Para el 2018, el consejo de administración
aprobó los precios de la sal industrial a granel

—vendida principalmente a Mitsubishi  que
fueron fijados en 14.88 dólares por tonelada
métrica, sobre un volumen de 6.9 millones de
toneladas. Un excedente de 300,000 toneladas
sería ofrecido a clientes de China y Taiwán.

Los encargados de esas operaciones
—consta en una versión estenográfica de la se
sión de los consejeros, efectuada el pasado 9
de noviembre son Jorge Rodolfo Lyle Fritch,
quien dejó el Área de Adquisiciones para asu
mir la gerencia de Promoción Comercial, y su
sustituto, Ernesto Guerrero Serafín.
En esa misma sesión, el entonces director

general, Pedro Silvino Xavier Lazcano, reci
bió el mandato de firmar el contrato con Mit

subishi Corporation. Pero tres meses después
por invitación de Rosario Robles Berlanga

asumió la coordinación del Fondo Minero.

A la primera sesión ordinaria del 2018, ce
lebrada el pasado jueves 22, no llegó el nuevo
director general. Felipa de Jesús Quiñones si
gue como encargada de despacho.
EFECTOS SECUNDARIOS

RECUPERACIONES. La Policía Estatal y actua
rios judiciales recuperaron tres predios ubicados
en la Zona Hotelera de Cancún, vendidos duran
te la administración de Roberto Borge, al em
presario gasolinera Ricardo Antonio Vega Serra
dor, operación que se hizo aun costo por debajo
de 10 % de su valor real. La recuperación proce 
dió luego de tres juicios civiles contra Caveri Ser 
vicios Inmobiliarios y Vega Serrador también es
investigado por la PGR por el delito de lavado de
dinero. Enesazona —conocida como Villas Ju

veniles del CREA — el costo promedio por metro
cuadrado es de 4,000 dólares.
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46 * Lunes 26 de marzo de 2018

QUIEN RESULTE
RESPONSABLE! Guillermo

GUERRERO
JaírO Cal¡XtO Albairállj::::::::::::::::::::::::::;;..

 

¿QUÉ QUEREMOSQUEREMOS DEL

La propuesta de Andrés Manuel ponerle dos pistas más a la base militar de
Por su parte; el gobierno federal

es
dice que

Santa Lucía.
ya no se puede cancelar la construcción del NAIM.

Pero, ¿se han puesto pensar qué quieren los usuarios? Aquí algunas sugerencias que
pueden atender los encargados de la construcción

Sale bien caro tomar un taxi del aeropuerto a tu
casa. ¿Piensan que uno viene con los millones en
la bolsa después de un viaje? No la frieguen, ya
ni Meade, que viaja en clase turista: ai' va uno
contando los centavos y, aparte, van a querer
que paguemos un taxi desde Texcoco. ¡Ni madres!

pedir es que dentro del aeropuerto vendan tacos de
barbacoa baratos y no tener que desayunar molletes
de a 200 pesos o huevos motuleños, que cuestan lo
mismo que el boleto que te va a llevar a Guadalajara.
Que no se hagan congestionamientos a la entrada
Si uno quiere llevar a sus familiares al aeropuerto
hay que sortear taxis, ubers, señores que bajan 14
cajas de cartón, niñas bien que viajan con 20 maletas
y aparte de todo, rogarle al policía que deje orillarte
tres segundos para que tus abuelos se bajen sin dejar
de avanzar. ¡Mágico México!

Las aerolíneas nos hacen ir tres horas antes
para documentar equipaje y es obvio que te
agarra el sueño: lo menos que pueden hacer es
poner un sillón cómodo para descansar, porque
en los actuales se te resbalan las pompas y los
turistas prefieren dormir en el suelo con una
cobijita encima, como Anaya.

Hay que fomentar el comercio local: si lo cons
truyen en Texcoco, lo menos que podemos

Piensen en los turistas que visitan México por primera
vez: ellos esperan ver mariachis, casas de colores como
en Coco y gente bailando. En vez de eso, camino a su
hotel ven limpiaparabrisas, bardas que se caen de
viejas y microbuses destartalados. ¿Ahora se imagina
que lleguen a Santa Lucía? ¿Quién va a regresar si lo
primero que ven es Ecatepec? No la amuelen.

¿ADONDE VA EL CANELO

ocupaciones

La Comisión Atlética
Saúl
un control
Álvarez

al

luego
antidopaje.
pugilista para

de Nevada
de

MÁS

dar
Aquí
que

positivo por
suspendió

no se aburra

clembuterol

en

boxeador

que

LA
ISLA DE LA

llega audiencia

BASURA

vargas

Verónica maza bustamante La vergüenza de personajes tipo
Cesarín Duarte.

Sería un gancho al hígado si abre una
tetería de esas muy mamilas, donde
ofrezca infusiones hipsters y presente
la bebida de la casa: el té de Canelo sin
azúcar,que incluye una breve charla
sobre anabólicos por parte del boxeador.

una
Parche de

entre
Basura
rápido

Podría dar un jab si mantiene la distancia
con la carne de cerdo, res, pollo, pavo,
pescado, perro, caballo y extraterres
tre. Que abra un restaurante vegano
para demostrar que ni un gramo más
de clembuterol entrará en su cuerpo
(aunque ya se sabe que la carne no la
contiene, es buena finta).

telenovelas (ya pasó su fase de amo
Su mejor directo de izquierda sería ríos con conductoras de deportes),
que se convirtiera en un rockstar de vendiendo muñecos de acción con
verdad al conformar una banda de su cara y siendo modelo de JeanPaul
trash metal mezclado con reguetón Gaultier, aprovechando que están de
y cumbia, ligándose a nenas de las moda los pelirrojos

• Boletas que dan victorias Inciertas.

• Firmas reales de candidatos independientes.

> Amparos otorgados a diestra y siniestra.

• Propaganda electoral, desde la época de Guadalupe victoria.

• Promesas de campaña no cumplidas.

• Playeras, mochilas, muñecos, tenis y demás material proselitista.

• Evidencia para encarcelar a funcionarios y ex gobernadores traviesos.
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TRASCENDIÓ
:Que las fracciones de PRDy
Morena en la Cámara de Diputados
pedirán formalmente una sanción para
el legislador Arturo Álvarez Angli,
presidente de la Comisión de Medio
Ambiente, por someter a votación el
pasado jueves el dictamen de la cues
tionada Ley General de Biodiversidad,
sin contar con el quorum legal para
ese efecto.

Según las diputadas Cecilia Soto y
Laura Esquivel, el representante
del Partido Verde recolectó a duras
penas 15 firmas en dos horas y dio por
aprobado el proyecto, aun cuando la
comisión dictaminadora tiene 30 inte
grantes y requiere al menos 16 votos
para avalar cualquier iniciativa. O el
diputado verde reprobó matemáticas
o su partido le ordenó hacer pasar la
nueva ley a la buena o por la mala...

:Que es frecuente ver a José An
tonio Meade caminando por las calles
del barrio Chimalistac en compañía de
su familia. Ayer no fue la excepción:
luce delgado y con buen semblante,
a unos días de que comiencen las
campañas presidenciales. Dicen sus
amigos que está de buenas por su se
gundo lugar en las encuestas y la serie
de spots con los que iniciará su campa
ña, en los que enfatiza su trayectoria
profesional.

:Que a quién pueden acusar de

proselitismo a favor del candidato
presidencial de la coalición Por México
al Frente, Ricardo Anaya, es al aún
jefe de Gobierno de Ciudad de México,
Miguel Ángel Mancera, pues aparece
en nuevo spot del panista. Algunos
mencionan que debe recordar que él
mismo, a través de la Gaceta Oficial,
pidió a los funcionarios públicos no
asistir a eventos políticos o mostrar
apoyo a candidatos.

Por cierto, el gobernante capitalino
se tomó muy en serio el cerrar con
todo antes de irse de licencia para la
campaña electoral. Dicen que hizo
varias llamadas a su gabinete para
que entreguen acciones pendientes y
pueda presentarlas esta semana, su
última al frente del gobierno.

:Que este lunes el gobernador
de Coahuila, Miguel Riquelme Solís,
presentará a José Luis Pliego Corona,
comisario de la Policía Federal, como
secretario de Seguridad Pública. Éste
rendirá protesta a las 7 de la mañana y
su primer acto oficial será acompañar
al mandatario estatal a la conmemo
ración del 105 Aniversario del Plan de
Guadalupe, en Ramos Arizpe.

A esa actividad asiste como represen
tante del presidente Enrique Peña
Nieto el titular de la Secretaría del
Trabajo y Previsión Social, Roberto
Campa Cifrián.
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Semana mayor. Descreídos
Recobro, para esta semana mayor, co

rregidos y comprimidos, cinco textos
profanos que puse en este mismo espacio

hace algún tiempo. No los juzgo indignos de
razón ni de oportunidad. Juzgue el lector.
Descreídos
Descubrí por las cifras del censo de 2010

que pertenezco al escaso 3.5 de la población
que se declara "sin religión", vale decir: sin
adscripción a alguna Iglesia, acaso sin fe a secas.
Es posible vivir sin fe religiosa, pero no deja

de ser una elección de vida que contradice a
la abrumadora mayoría.
El 88 por ciento de los mexicanos creía en

la religión católica, según el censo de 2010 y
un 8.5 más creía en otras religiones.
No sé cuántos que se declaran sin religión

creen en algo equivalente a Dios: alguna for

ma de divinidad cosmológica, alguna fuerza
ordenadora del mundo.
La idea de un mundo sin Dios es en cierto

modo inhumana. Al empezar el siglo XXI,
quienes no creen absolutamente en nada
son una abrumadora minoría.
Aún para ellos vale la pregunta formula

da por Humberto Eco en su diálogo con un
inteligente cardenal italiano: ¿En qué creen
los que no creen?
Cuando Bertrand Russell fue llevado a

prisión por su actividad pacifista contra la
Primera Guerra, al consignar sus datos, el
carcelero le preguntó su religión: "Agnóstico",
respondió Russel.
El carcelero lo miró un momento, dejando

claro que no había oído nunca esa forma de
credo. A continuación comentó: "No importa

la religión, al final todos creemos en el mismo
Dios".

Escribí arriba que no creer es una "elección
de vida". Quizá no lo sea, quizá el agnosticismo
venga infuso en cada quien, lo mismo que la
necesidad de creer.
Según la doctrina católica, en la que fui

bautizado y criado sin efecto religioso alguno,
la fe es una gracia, un don de Dios.
Quizá el agnosticismo, la falta de religiosi

dad, la incapacidad de creer, también es algo
que les cae del cielo a los descreídos, y que
no tiene arreglo.
Los no creyentes tienden a mirar con cierta

superioridad jacobina al que cree, pero la fe
genuina, la invencible y llana "fe del carbo
nero", debe ser uno de los grandes consuelos
de la vida. M
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Astillero
¿Como llega AMLO a la campaña? I Activismo y persistencia

I Reciclaje y alianzas I Hartazgo y menospeorismo
Julio Hernández López
A unos días de que se

inicien las campañas
, electorales en forma,
resulta oportuno re

pasar algunos de los rasgos
de lo vivido hasta ahora en

los peculiares planos de las
precampañas y las intercam
pañas y, a partir de esos dis
tintivos, aventurar algunas
especulaciones acerca de lo
que puede suceder en estos
tres meses venideros, que se
rán de dura y ruda batalla no
sólo entre partidos sino, sobre
todo, entre la(s) opción(es) de
cambio y el decadente pero
suficientemente peligroso
aparato de poder caracteri
zado como PRIgobierno.
Hasta ahora, y con una soste
nida tendencia creciente, An
drés Manuel López Obrador
(AMLO) y su partido, Morena,
han constituido más que una
sorpresa (fue creado en 2011
y obtuvo registro legal en julio
de 2014), pues en muy poco
tiempo han ocupado el centro
del debate y la actividad polí
tica nacionales y, a estas altu
ras, constituyen un vigoroso y
extendido reto al esquema de
alternancias que hasta ahora
han practicado el PRI, el PAN
y, en menor medida, el PRD.
La fuerza y la expansión de
Morena se deben a la per
sonalidad y empuje de su
máximo líder, el citado Ló
pez Obrador, un personaje
aferrado a ciertas ideas de

fondo pero, por otra parte, un
gran especialista en insertar
frases y ocurrencias de gran
impacto mediático y popular.
Sus rutinas discursivas y su
lentitud prosódica son com
pensadas con un activismo
sin par, pues se ha mantenido

en virtual campaña política
desde 2005, recorriendo el
país, encabezando mítines
(sobre todo en plazas públi
cas) y dando conferencias de
prensa. Pero, por encima de
sus errores y aciertos como
político en general, cuenta
con una importante base so
cial que le es absolutamente
fiel (en algunos ramales de
ese movimiento, a niveles ra
yanos en el fanatismo), por
cuanto esa base tiene en alto

aprecio la persistencia y to
zudez del tabasqueño y, sobre
todo, su honestidad personal,
hasta ahora a prueba de todo.
Sin embargo, la cuantiosa
base social de apoyo, el ca
risma personal del candidato
presidencial y los datos de
demoscopia que lo muestran
siempre en la delantera, no
propiciaron que en Morena
irrumpiera un proyecto firme
de constitución de una nueva

clase política. En lo general,
hay una apuesta por la vieja
clase política y, en especial,
por personajes reciclados,
más que regenerados. Un
buen número de correspon
sables de la crisis actual han

pasado tranquilamente de sus
partidos de la víspera (es
pecialmente del PRD, pero
prácticamente de todos los
partidos) sin mayor requisito
que tener dinero para hacer
sus campañas, aportar cierto
número de votos a la can

didatura presidencial (haigan
de conseguirse como haigan
de conseguirse) y sumarse al
abanico de obediencia política
a las directrices del mando

nacional, cuyos operadores
más novedosos y eficaces
provienen de la reserva filial,

proyectada para el posterior
control abierto del partido.

Esa opción preferencial por
el reciclaje ha generado las
primeras muestras de incon
formidad en el joven partido
pero, sobre todo, ha ido ero
sionando el tejido de con
fianza de sectores cuyo sen
tido del voto aún es indeciso.
Incluso en ciertos ámbitos de

izquierda más o menos enca
minados a votar por AMLO,
han producido distanciamien
tos y reticencias las alian
zas con sectores derechistas,
como el Partido Encuentro

Social, y algunos pronuncia
mientos de corte moral, in
cluso religiosos, hechos por
el morenista en jefe.
Pero, en términos muy gene
rales, junto a la vocación irre
vocable de un segmento ciuda
dano por el político conocido
como el Peje, habita la amplia
certeza de que el sistema ac
tual ha llegado a una crisis que
no debería permitir la conti
nuidad de su actual propuesta,
la del PRIgobierno, con el
tecnopriísta José Antonio
Meade, como candidato, ni el
triunfo de alguna de las "alter
nancias" fabricadas (el panista
Ricardo Anaya o la caldero
nista Margarita Zavala).

Hay un hartazgo ciudadano
evidente, que a su vez lleva
a la desesperada opción de
votar por el candidato que
ofrezca alguna posibilidad de
cambio, por acotada que ésta
sea. El menospeorismo es
una de las singularidades del
proceso electoral en curso:
habrá priístas, panistas, pe
rredistas y morenistas que
no se sentirán debidamente

motivados para votar a favor
de algunas de las propuestas
de sus partidos y tendrán que
escoger, de un menú insatis
factorio, lo menos peor. Tam
bién habrá un buen número

de ciudadanos que cruzarán
la boleta electoral movidos

por una esperanza en declive.

En estos segmentos habrá
de definirse el volumen de

votos que alcance el lope
zobradorismo y si obtiene o
no un caudal arrollador que
inhiba el fraude electoral no

sólo programado, sino ya
en curso. Dicho de otra ma

nera, del aprovechamiento
de esas franjas de indecisos
dependerá la posibilidad del
priísmo, o de las "alternati
vas" fabricadas, para mon
tar una simulación electoral

fraudulenta que intente cerrar
el paso a López Obrador.
En ese contexto, los tres
meses venideros de campaña
electoral significarán la más
dura prueba política para el
candidato de origen tabas
queño. Nunca, ni en 2006,
había estado frente a una ne
cesidad social de cambio tan

ansiosa y definida. Las en
cuestas de opinión y el ánimo
social le son particularmente
favorables. Pero, al mismo
tiempo, la aparente inevitabi
lidad de su triunfo endurece,
a niveles predelictivos, a los
poderosos grupos económi
cos y políticos que conside
ran en riesgo sus intereses.
López Obrador deberá cui
dar, en este sendero de tres
meses, sus frases y respuestas,
pues habrá cazadores naciona
les y extranjeros dispuestos a
capturar errores o malos plan
teamientos para convertirlos
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en material de desacreditación

y difamación. La leva de can
didatos sin compromiso real
con los postulados de Morena
también puede abrir la puerta

a golpeteos externos y a trai
ciones internas. Y, sobre todo,
deberá afinar y garantizar una
estructura electoral a prueba
del fraude tan cantado. ¡Hasta
mañana!
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EL C R ISTALAZO

Independencia electoral, otro fracaso
Rafael Cardona
En la vida hay dos cosas cuyo contenido aspira

cional resulta a veces cómico. Por no decir tra

gicómico.
Una es la fe ciega, la creencia en santos interven
tores cuya lengua piadosa hablará ante el crea
dor, para solucionar nuestros problemas o lograr

una victoria del Cruz Azul (la creencia misma en un crea
dor con ventanilla de solicitudes abierta por la eternidad, ya
es cómica). Nuestra vida virtuosa es garantía de éxito en la
solicitud al santo y por ese motivo tratan los creyentes de
imitar al intermediario.

Pero esas creencias a veces mueven los resortes de la propia
voluntad y el milagro se logra en la tierra. Y la cadena sigue.
Lo otro, ya en los terrenos mundanos de la ley, es creer todo
cuanto en la Constitución está escrito. En sus páginas dora
das todos tenemos trabajo bien remunerado, empleo, dere
cho a la atención hospitalaria; salud, privacidad; nadie nos
molesta en nuestros papeles ni nuestros bienes, nadie nos
puede moler a palos, nadie puede evitarnos empleos o ac
tividad de gusto propio y por eso todos somos felices, por
que además podemos votar y ser votados en una democra
cia representativa.
También tenemos el derecho de cambiar al régimen de go
bierno y no ser discriminados; somos iguales los hombres
y las mujeres y toda forma de vida es materia de respeto;
nos podeos manifestar, estar informados y ejercer una enor
me cantidad de Derechos Humanos y Sociales. La Consti
tución es el cielo. Es como la voluntad de Dios escrita por
los santos legisladores.
Pero ni los santos son tan eficaces, ni la Constitución es
tan real.

De su atenta lectura un día salió un movimiento inspirado
por un santo laico. O por un grupo cívico cobijado bajo una
santa advocación: el Grupo San Ángel. Y un hombre muy
listo impulsó, hasta legar a las gestiones y denuncias en el
extranjero, la formalización de las candidaturas indepen
dientes, amparadas por el artículo 35 de la (diga sin miedo
lo sobadísimo), Caita Magna.
A partir de eso las candidaturas Independientes fueron (has
ta ahora), una puerta de salida para quienes no lograron el
espacio anhelado en sus partidos.
Un caso muy notable de esto es el de la señora Margarita
Zavala de Calderón, quien peleada con la cúpula panista,
resentida contra su esposo, el expresidente del PAN Y de
la República, una santa tarde tomó su rebozo, se lo echó al
hombro y le dijo a Ricardo Anaya, antes de soltar el porta
zo; me voy con mi mamá.

Y no, no se fue con su mamá, se fue con su aspiración a los
vastos campos de la ciudadanía militantes y se hizo candida
ta independiente, a pesar de las miles de firmas habidas por
procedimientos nada santos, pero con la absurda cuota im
puesta por la ley para permitir la competencia en las urnas.
Los otros candidatos independientes han sido (también) un
fiasco. Quien sabe si a última hora el tribunal electoral, cu
ya disparidad de criterios con el Instituto Nacional Electo
ral es frecuente (obvio, uno piensa jurídica y el otro polí
ticamente), acomoda o reacomoda a los aspirantes o sim
plemente deja las cosas como están; pero la figura jurídi
ca y política de los independientes ha sido para la carcaja
da y la pena ajena.
—¿Estos tramposos en serie (¿en serio?) nos iban a salvar,
cualquiera de ellos de los males ocasionados por la "parti
docracia"? Pues yo no lo creo como tampoco creo en la ca
pacidad taumatúrgica de los santos, los beatos o las buenas
almas del purgatorio. Ni siquiera en Sema Santa.
VIVOS Y DESAPARECIDOS

Ahora Jalisco padece la desaparición de cuatro estudiantes.
Tres de una escuela llamada Universidad de Medios Audio

visuales (Javier Aceves, Marco Avalos, Daniel Díaz) y de la
Universidad de Guadalajara (Ulises Arellano).
Jesús Medina Varela, presidente de la Federación de Estu
diantes Universitarios (FEU), ha dicho colérico al iniciarse
la marcha en la Glorieta de los Niños Héroes y denunciar a
Jalisco como un estado fallido: "para nosotros esta glorie
ta es desde ahora, de las y los desaparecidos".
Y el conocido grito: vivos se los llevaron (¿quiénes se los
llevaron?); vivos los queremos, ahora resuena por la ciudad
y otros lugares, pues la protesta ha llegado a otras ciudades,
mientras el joven Pedro Ruiz Guerrero quien también estu
vo desaparecido, fue encontrado (no se sabe cómo) y ya es
tá en su casa confortado con una sopita de fideos.
Cinco policías de Tonalá, donde desparecieron los jóvenes
de la universidad audiovisual, ya han declarado y dieron una
pista ominosa: los jóvenes estaban grabando imágenes pa
ra una película o trabajo escolar, supuestamente (no como
la "Niña Bien"), cuando "sujetos armados", se los llevaron.
Los policías no dijeron por qué no intervinieron para evitar
lo, pero hasta ahora todo es nebuloso e impreciso.
Por lo pronto la Fiscalía Especializada en Personas Desapa
recidas e Jalisco, (hay casi tres mil registradas sólo en el es
tado), no tiene responsable. Ni irresponsable.
Con estos datos, el PRI se puede olvidar de repetir en el go
bierno. Esto ha matado al moribundo Aristóteles, quien co
mo Sócrates, beberá cicuta en un jarrito de barro.
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Vidal F. Soberón Sanz
Una posición cla
rísima respecto a

las fuerzas operativas de
la Marina (y puede ser ex
tensivo a las demás fuer
zas federales): son las úni
cas capaces de afrontar a
un enemigo narco que, dis
poniendo de recursos eco
nómicos ilimitados, per
fecciona sus ataques. Ayer
mismo se ordenaron nue
vas tácticas para afrontar
un mayor de fuego de las
mafias de Tamaulipas (no
ponemos nombres rim
bombantes de cárteles
porque no lo merecen).
¿No valdría la pena unidad
en torno a la Marina? No
sotros pensamos que sí.

AML0
El candidato de
Morena lanza un

mensaje tibio, confuso, so
bre reconciliación y per
dón. Y se lo manda a Sici
lia, a quien podría ir a ver
si quisiera, quien bien po
dría aceptarle los besos en
la mejilla. Pero opta hacer
el mensaje de lejitos, no
acercarse al destinatario y
volverá batir temas im
portantes, ¿quiere amnis
tiar a los narcos? Dice que
no, que hay que buscar
perdón... ¿Quiere amnis
tiar a autoridades que in
cumplieron su deber y
provocaron víctimas del
delito? No sabemos, con
AMLO, no sabemos.
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PEPE GRILLO

El contraste para Meade
Los spots de José Antonio Meade son lo que se esperaba en
el inicio de campaña: resaltan propuestas y se le ve firme.
Justo lo que se quería, se señala en su equipo de campaña,
contrastarlo contra sus oponentes ya que se indica allí no
puede perder ante López Obrador o ante Anaya.
En efecto, el arranque del periodo de campaña oficial
puede beneficiar sobre todo al abanderado de la
Coalición Todos por México, quien deberá convencer al
votante de que lo que más conviene a México es elegir al
más preparado de quienes están en la boleta, al que no
tiene cola que le pisen, es decir, a YoMero.

El muro, de inmediato
Donald Trump recurrió de nuevo a Twitter para informar
que la construcción del muro fronterizo comenzará de
inmediato. Esto gracias a que el Congreso norteamericano
autorizó una partido de mil 600 millones de dólares
"Se puede hacer mucho con ese dinero", apuntó Trump que
había pedido originalmente 25 mil millones.
El anuncio se dio la víspera de la llegada a nuestro país
de Kirstjen Nielsen, secretaria de Seguridad Interior
de Estados Unidos, que se reunirá hoy con funcionarios
mexicanos del más alto nivel.

El tema del muro revoloteará toda la jornada. Hay, sin
embargo, un punto que no se puede pasar de largo: Trump
no dijo nada de que México pagará el muro
¿Es un cambio de discurso coyuntural o permanente?

Lo que quiso decir, y no dijo
Andrés Manuel corrige a López Obrador. Lo hace con
frecuencia, cuando detecta que sus propuestas caen en

terreno infértil y en lugar de apoyo generan rechazo.
Ayer tocó al turno a su publicitada amnistía a
delincuentes que incluía una mesa de diálogo con los
jefes de las bandas del narco.
Como esa propuesta lastimó a muchos, comenzando por
las víctimas de la violencia asociada al crimen organizado,
y dio lugar a una recriminación áspera por parte del poeta
Javier Sicilia. López Obrador trató de explicarse.
Dijo que su propuesta no implica otorgar impunidad a los
criminales. Con lo que quedó en vacío su significado real.
Si no supone eso, ¿ante qué estamos?
Concluyó diciendo que serán los deudos de las víctimas
quienes marcarán el camino. Ya veremos cuánto tiempo
dura esta versión

Otro impresentable
Y Los Chuchos sumaron a las listas de candidatos a su

principal operador financiero: Luis E. Cházaro.
Sí, aunque usted no lo crea, ocupa un sitio para diputado
federal en lugar de Luis Serna, secretario particular del Jefe
de Gobierno.

Cházaro es un personaje que llama la atención, pues
además de ser empresario impresentable, ajeno
totalmente al PRD, perdedor de la elección por
Cuajimalpa en el 2015 y cercano a AMLO y Ebrard,
ahora quiere ser diputado federal por el PRD.
De las listas a diputaciones este es un nombre que
sobresale, no por su trayectoria política, sino por el cúmulo
de intereses que representa.

Modelo competitivo
En este sexenio se ha creado un modelo energético
competitivo, limpio, ordenado.
Un modelo transparente que ha atraído 150 mil
millones de dólares como inversión, y todavía no
despliega todo su potencial.
Es un hecho que la reforma energética del Presidente Peña
Nieto se ha traducido en grandes beneficios, dijo Emilio
Gamboa, coordinador de los senadores del PRI.
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Veto chuchos PRD
Guerra fría: Desde 1947 hasta 1989 los consejeros de

Seguridad Nacional del presidente de EU se convirtieron
en asesores independientes sin la confirmación del Sena
do para ese encargo. Su relación con la frontera Sur quedó
inscrita en la colaboración de los ministros del Interior
desde México hasta Argentina.

Origen: Los presidentes Dwight Eisenhower precursor
bajo la Ley de Seguridad Nacional 1947 que dio origen al
CNS y lohn Kennedy ubicaron a funcionarios anónimos
en ese encargo no así Richard Níxon quien con Henry
Kissinger al frente suplantó al Departamento de Estado.

Sucesores: Bajo la presidencia de Jimmy Cárter, Ro
nald Reagan y George Bush Sr emergieron Zbignew Brze
zinski y Richard AllenRobert McFarlane y John Poin
dexter, los dos últimos implicados con el Irángate la venta
de armas a Irán para subsidiar a la contrainsurgencia ni
caragüense.

Halcones: Los CNS duros fueron Frank Carlucci en la
presidencia Ronald Reagan quien pasó a Defensa y sugi
rió "cazar a los narcotraficantes mexicanos al momento

de incursionar ¡legalmente en territorio de EU y Samuel
Berger quien presentó a la secretaria de Estado Madelei

ne Albright la lista de 20
narcopolíticos mexicanos
indeseables para Washing
ton que a su vez el embaja
dor James Robert Jones lle
vó al presidente electo de
México.

Ahora halcones: Con la

excepción de Henry Kis
singer quien participó en el
Golpe de Estado en La Mo
neda contra Salvador
Allende pero contribuyó al
establecimiento de rela
ciones WashingtonBeijing
1972, el arribo deJohn Bol
ton al CDN como relevo
General H.R McMaster

mostró el endurecimiento

de la política exterior del Presidente Trump quien al lle
var al exdirector de la CIA Mike Pompeo al Departamento
de Estado regresó a la Guerra Fría.

Escenarios: Para México la incursión de los halcones

de la Casa Blanca Pompeo y Bolton en el resultado de la
contienda presidencial y presión hacia el gobierno fede
ral para montar una cacería en contra de los últimos seis
líder del narcotráfico. Cualquier político mexicano con
pendientes ante la justicia de EU sería detenido al cruzar
la frontera norte como sucedió con Edgar Veytia.

Claroscuros: Del PRD al ubicar el grupo de Nueva Iz
quierda Los Chuchos como candidato del Distrito 7 al
controvertido Luis Ángel Espinoza Cházaro en lugar del
secretario particular de Miguel Ángel Mancera, quien
coadyuvó al diálogo entre todas las fuerzas políticas de
CdMx Luis Serna. Los méritos de Cházaro: operación fi
nanciera de NI y Julio Veme42 .

Con la participación de dos mil 500 brigadistas distri
buidos en 274 puntos estratégicos como Parque Naciona
listaPopo, Área de Protección de Flora y Fauna Nevado
de Toluca y peregrinos de la Marquesa al Santuario de
Chalma se buscará revertir los 75 incendios por día en
Edomex a causa del descuido de excursionistas quienes
no apagan sus fogatas y arrojan colillas de cigarro.

Para México la
incursión de los hal
cones de la Casa

Blanca Pompeo y
Bolton en el resultado
de la contienda presi
dencial y presión .
hacia el gobierno
federal para montar
una cacería en contra

de ios últimos seis
líder del narcotráfico
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Emboscada
Gran preocupación generó en el gobierno la
emboscada de este fin de semana a efectivos de la

Marina en Tamaulipas. Preocupan las bajas, pero
también el armamento que la delincuencia organizada
usó en el ataque: es tan potente que sacaron de
circulación unidades blindadas. Será muy importante
el apoyo de los presidenciales a la Fuerzas Armadas.

La iglesia se moderniza
La Arquidiócesis de México suscribió un acuerdo con
Google para digitalizar la información de esa instancia
religiosa. Lo harán tras conocer que cada mes hay
132 millones de consultas sobre el tema "religión", y
que los datos online son insuficientes. La Virgen de
Guadalupe es la imagen más buscada y creen que
todavía tienen mucho que aportar en internet.
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Ni son todos los que están...
Y a propósito de religión, dicen que el Partido
Encuentro Social que dirige Hugo Eric Flores , y
AMLO están tratando de engañar con el cuento de
que "toda" la comunidad de la iglesia protestante
estaría apoyando la campaña del tabasqueño. El grupo
religioso del PES es el más pequeño de los evangélicos
y no todos están con López Obrador. En breve, incluso,
podrían aparecer como candidatos en otros partidos.

Preparan estrategia
La campaña presidencial de José Antonio Meade
iniciará con un gran respaldo del sector empresarial,
que se irá desdoblando a lo largo de los tres meses
en que correrá esta etapa del proceso electoral. Ese
sector es el más afín a Meade y así lo ha percibido el
candidato en las reuniones de las últimas semanas.

Saldo de la reforma energética
El PR1 en el Senado, que lidera Emilio Gamboa, hizo
un balance de la reforma energética y advierte que,
a cinco años de su puesta en marcha, ha generado
beneficios importantes, como la llegada a nuestro
país de inversiones por 150 mil millones de dólares.
También generó 3.5 millones de empleos, a pesar de
que todavía no despliega todo su potencial.
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HABLANDO DE MUJERES Y TRAICIONES

LUIS
SOTO

El popel de los partidos en la
intermediación ciudadana

conlleva ética pública
n año antes de la elección

U presidencial de 2012, cuan
do Manlio Fabio Beltrones

y Enrique Peña Nieto se
disputaban, es un decir, la
candidatura del tricolor, la
primera que cuestionó para

qué quería el PRI regresar a Los Pinos, fue
Beatriz Paredes Rangel.
¿A quién vamos a representar? ¿Qué pro

grama vamos a proponer? ¿Vamos a seguir
dándole atole con el dedo a los jodidos yjo
didas?... Y advertía: si seguimos por el mismo
camino de la compra de votos y de ganar a
como dé lugar; si no definimos un "perfil

de gobierno", va a llevarnos la
fregada. Y soltaba rollos como
los siguientes:"(...) Nos encon

tramos, los partidos políticos,
ante el debate sobre si deben
reducirse a fungir como maqui 
narias electorales, con buenos

instrumentos de medición de la opinión públi
ca, y operadores de candidaturas que resulten
rentables electoralmente, o, bien, si deben
ser articuladores de movimientos sociales.
Esto, que debería ser un debate superado,
logrando una síntesis inteligente entre repre
sentatividad e impacto electoral, se ha vuelto
relevante en esta etapa de descomposición de
la vida partidista en el país, de preeminencia
de la democracia mercadotécnica uersus la
democracia ciudadana, de perversión de las
prácticas electorales por el mercantilismo
electoral, de corrosión y desprestigio de la
política, y la disyuntiva antes mencionada,
muchas veces puede generar confusiones.
En el pragmatismo exacerbado agre

gaba, suponer que lo importante es ganar,
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cualquiera que sea el costo de obtener el éxito
electoral, es dramático. Victorias pírricas,
decía, porque el papel de los partidos en la
intermediación ciudadana para constituir el
poder legítimo a través del sufragio conlle
va un compromiso de ética pública, y con
perspectivas de políticas para el desarrollo
nacional, con una orientación progresista o de
centro o conservadora, pero definiendo cuál es
el perfil del gobierno que se va a llevar a cabo.
Al final desús intervenciones, Beatriz Pare

des hacía una "conminación a la moral pública"
y decía. "Si la democracia mexicana continúa
por el despeñadero del abuso de la pobreza,
comprando votos por espejitos de billetes
de 500 o 1000 pesos; si el transfuguismo es
mérito y no inconsistencia... el riesgo de que la
década de la alternancia culmine en confron
tación social existe, puesto que la corrupción
del voto mina la credibilidad de los procesos
electorales para el recambio
de poder, y la unilateralidad

antidemocrática del poder
público es la antesala del au
toritarismo..," Para calmar los
ímpetus renovados de "Bety",
el líder del PRI la premió con
una candidatura a senadora de la República.

AGENDA PREVIA
Hablando de puñaladas por la espalda,

"los Chuchos" traicionaron nuevamente a

Miguel Mancera, al mandar como can
didato a diputado federal por el distrito
7 al impresentable Luis Ángel Espinoza
Cházaro, posición que habían prometido
para Luis Serna. secretario particular del
jefe de Gobierno. Dicen los enterados que

Guicho es el operador financiero del "cártel
político" de aquéllos, y le deben uarios

"fauorcitos". J ¡No tienen lo que dijo Nelson
Vargas! Gritan los espectadores.

LUISAGENDA@HOTMAIL.COM

@LUISSOTOAGENDA

HAY QUE DEFINIR
EL PERFIL DE

GOBIERNO QUE SE
LLEVARÁ A CABO
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LA NORMALIDAD DE ENGAÑAR
MANUEL

LÓPEZ SAN
MARTÍN

En la política ya no se trata de
quién es más honesto, sino de
quién es menos tramposo

el robo poquito, al trampeo
D poquito. Hemos llegado a la

normalización de la trampa,
donde lo importante no es
engañar, sino que no te ca
chen. Y si te cachan, que no
te descalifiquen.

Asistimos a la pérdida del decoro. La polí
tica mexicana no se trata ya de quién es más
honesto, sino de quién es menos tramposo,
menos corrupto. Sí, porque corrupción tam
bién es doblar las reglas o darle la vuelta con
tal de salirte con la tuya.

La simulación y engaño han dejado de ser
exclusivas de los partidos. Quienes hasta
hace 15 minutos militaban en

uno y lo dejaron cuando no

les dieron la candidatura que
quisieron, replicaron en la vía
independiente los vicios que
tanto criticaron. Los corrigie
ron y aumentaron. Revisemos
los números que ha publicado el INE.
Jaime Rodríguez: más de 2 millones de

firmas; 266 mil 357, duplicadas; 11 mil 748 no
aparecían en la lista nominal; 15 mil 938 fueron
dadas de baja del Registro Federal de Electores
(RFE); 6 mil 630 no fueron encontradas; mil
869 estaban fuera del régimen de excepción;
508 mil 453 presentaron inconsistencias. De
las que sí aparecían como apoyos en la lista
nominal, en 158 mil 532 casos se trató de
simulación; 205 mil 721 fotocopias no váli
das; 23 mil 644 el documento no era válido.

Armando Ríos Piter: un millón765 mil 599;
112 mil 359, duplicadas; 14 mil 816 no aparecían
en lista nominal; 36 mil 585 fueron dadas de
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baja, 11 mil 501 no fueron encontradas; 26 mil
316 estaban fuera del régimen de excepción;
414 mil 959 presentaron inconsistencias. De
las que sí aparecían en la lista nominal, en 811
mil 969 casos se trató de vil simulación; 88 mil
183 fotocopias y en 6 mil 265 el documento
no era válido.

Margarita Zavala presentó un millón 578
mil 774; 132 mil 602 fueron duplicadas; 13 mil
358 no aparecían en la lista nominal; 10 mil
193 fueron dadas de baja del RFE; 4 mil 949
no fueron encontradas; 704 estaban fuera del
régimen de excepción; 327mil 456 presenta
ron inconsistencias. De las que sí aparecían
en lista nominal, en 432 casos se trató de
simulación; 212 mil 198 fotocopias; 6 mil 714
el documento no era válido.
"Si sumas inconsistencias, simulación y

fotocopias, en el caso de Margarita suman
34%, El Bronco 43% y Ríos Piter 74% No hay
lugar a duda de una clara inten
cionalidad", nos dijo Manuel
Clouthier, quien puede pre

sumir honestidad y ética, pues
será candidato independiente
al Senado y tuvo menos de 2%
de inconsistencias. El ME tiene
la palabra. Poco o mucho engaño, ¿dejarán
pasar tramposos?

OFF THE RECORD: Intenso jaloneo dentro
del INE. Varios consejeros empujan que la
decisión sea unánime, pero hay dos pos
turas encontradas. Hay quienes querrán
dejar fuera a quien haya trampeado y los
que aseguran que el Instituto no puede ir
más allá, si hay aspirantes que cubren las
866 mil firmas. El jueves sabremos si hay

uotación diuidida o no.

M.LOPEZSANMARTIN@GMAlL.COM

@MLOPEZSAN MARTIN

¿EL INE DEJARA

PASABALOS

CANDIDATOS

TRAMPOSOS?
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LOPEZ BELTRAN,
TODO UN JEFE

ESPERANZA
BARAJAS

El hijo deAMLO armó la estructura
electoral e integró las listas a
diputaciones federales y locales

ndrés López Beltrán convertido en el jefe
A de Morena en la Ciudad de México, bajo

su mando armó la estructura electoral, así
como la integración de las listas a dipu
taciones tanto federales como locales en
esta entidad. Su presencia garantiza que
no haya inconformidades, pues nadie se

va a pelear con el hijo del patriarca, además les promete
incluirlos en el proyecto ganador.

El jueves empezó el desfile de aspirantes a candidatos
que se supone fueron sometidos a un proceso de medición
entre la población en cada uno de los 33 distritos locales
en que se divide la geografía electoral de la ciudad. La cita
fue en las instalaciones de Morena en la colonia Roma.

Los integrantes del Comité de Encuestas se encargaron
de dar los resultados de manera simultánea en tres distritos,
les explicaban la metodología de la encuesta; tal como lo
hicieron con los aspirantes a diputados federales, no les
dieron ni copia de la encuesta, ni les permitieron sacar
fotos. Después les anunciaron el nombre del ganador.
Se les explicó que para tomar la decisión, Morena

consideró quién contaba con "mejor opinión" y "cono
cimiento" entre el electorado y así eliminaban el resto
de las variables, tanto positivas
como negativas de los futuros
candidatos a diputados locales.
Entonces Andrés López

Beltrán dejaba su papel de ob
servador e intervenía, primero
indicaba que los resultados de la
encuesta son confiables, los cri
terios que se tomaron en cuenta
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y lo más importante del proceso "seguir trabajando por
el proyecto".
El hijo de Andrés Manuel López Obrador les explica

que los espacios de elección popular son limitados, pero
el "espíritu" del proyecto es ser inclusivos.

Esas palabras consuelan a los perdedores, pues confían
en que les abrirán un espacio en el gobierno federal o local,
además de ser un excelente placebo contra el malestar
y la inconformidad.
Obedientes los perdedores salen de la casona de la

Roma, no hay exabruptos o reclamos como acostumbraban
hacerlo en otros partidos, es rara tanta obediencia porque
la mayoría de sus cuadros provienen del PRD y ahí las
tribus estaban acostumbradas pelear, en toda la extensión
de la palabra, por los espacios electorales.
Pero en estos tiempos de cambio, la obediencia es

una virtud dentro de Morena, porque en los 33 distritos
en disputa, sólo 10 vienen de las ternas que se eligieron
y votaron en el Consejo del partido de agosto de 2017.

Sólo 10 se sometieron al proceso del voto de los conse
jeros para poder llegar a las ternas que serían medidas en
las encuestas, el resto, o sea, más de dos terceras partes
son producto de otro arreglo político que se brincó los
engorrosos procesos partidistas.
Con el sello de Andrés Manuel López Obrador está

Alejandro Encinas, que será el coordinador de la bancada;
Jesús Martín del Campo y Virgilio Caballero; pero colo
caron cuadros Claudia Sheinbaum, Martí Batres, Marcelo
Ebrard, René Bejarano, Clara Brugada, Jesús Valencia y
Andrés hijo.

BARAJASURIASííGMAIL.COM

@ESBARAJAS

PARA LOS

PERDEDORES

HUBO

PROMESAS
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Rozones
Espinoza Cházaro, de impresentable
a diputado

Quien se convirtió de la noche a la mañana en candidato
a diputado federal por el distrito 7 en la CDMX es Luis
Espinoza Cházaro, y sin explicación de por medio,

ocupa el lugar que tenía Luis Serna, secretario particular del Jefe
de Gobierno. Aunque tiene fama de estar cerca de Morena, se sabe
que Los Chuchos, en especial Jesús Ortega, lo colaron porque es
su principal operador financiero, pero en el perredismo lo ven como
una traición a Miguel Mancera.

Ríos Piter se defiende en tribunales

1 aspirante Presidencial por la vía independiente Arman>E do Ríos Piter dejó en claro que recurrirá a la justicia para
probar que las firmas de apoyo que obtuvo fueron de

gente de carne y hueso. Además, acusó que ha sido objeto de un
asedio inaudito por parte del INE desde que filtraron que no acre
ditaba los requisitos, hasta al asegurar que no ha acudido a revisar
sus rúbricas.

Meade presume experiencia
En vísperas de las campañas y al darse a conocer el con

tenido de los spots, quedó claro que la apuesta de José
Antonio Meade es contrastar su trayectoria y experien

cia con respecto a sus contrincantes. Además, en los audiovisuales
se observa que Meade pasó a la ofensiva en el tema de corrupción
y pide a los votantes comparar su perfil limpio con los de aquellos
que "lavan dinero" o llevan años sin poder explicar de qué viven.
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Reconocen a Alfredo Castillo

Luego de que el titular de la Conade, Alfredo Castillo,
logró que el gobierno de México no pagara más de 5 millo
nes de dólares cuando enfrentó a la poderosa Federación

Internacional de Natación (Fina) y les ganó esa jugosa demanda, la
Federación Mexicana de Natación entregó este fin de semana un
reconocimiento a Castillo por su "invaluable y brillante" apoyo y
por defender con todo al deporte mexicano.

Gamboa defiende Reforma Energética
Desde el Senado de la República el líder priista, Emilio

Gamboa, exigió que el debate de la Reforma Energética
no debe ser abordado a la ligera, pues la amenaza de

echarla abajo atenta contra la certeza jurídica de nuestra nación y
siembra una alarmante desconfianza hacia México entre los inver

sionistas nacionales y extranjeros y, por ello, se declaró listo para
seguir defendiéndola.

Díaz Escárraga deja raíces en el Congreso
Quien vio la luz a una iniciativa que presentó cuando

fue diputado federal, es el titular de Protección Civil de
Oaxaca, Heliodoro Díaz Escárraga. Se trata de la Ley

del Servicio Exterior Mexicano que ya fue aprobada en su totalidad
y establece mejoras para los diplomáticos en temas como igualdad
de género, ingreso salarial, transparencia y rendición de cuentas,
capacitación y jubilación. Sin duda, el paso del oaxaqueño en San
Lázaro sigue dando frutos.
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EUA, los jóvenes toman las calles
os estadounidenses desde siempre han
sabido que manifestarse en las calles es
una de sus grandes alternativas para pro
testar y, sobre todo, para hacerse ver.

La paradoja de que Donald Trump haya ganado la presiden
cia, es que su triunfo se ha convertido en un detonante de toma
de conciencia de muchos ciudadanos, en particular los jóvenes,
sobre su vida, su relación con sus gobiernos y muy en particular
con su entorno.

En la calle está el inicio de la atención a los problemas. Lo sabe
el propio Trump, a quien le da por menospreciar las manifestacio
nes que él o sus seguidores convocan. Al presidente le da incluso
por comparar sus marchas y las de sus adversarios políticos.
Al día siguiente que tomó posesión presentó fotografías y vi

deos para presuntamente demostrar que en los actos en que fue
ungido como presidente, asistió mas gente que a la marcha de las
mujeres. Todo estuvo truqueado, la realidad lo alcanzó.

La manifestación del sábado pasado, "Marcha por Nuestras
Vidas", en diversas ciudades de EUA, y en otros países, no nece
sariamente fue contra Trump, aunque algo le tocó de refilón. Más

Fecha: 26/03/2018

Página: 2

Area cm2: 382

1 / 2

Columnas Políticas

Javier Solórzano Zinser, Quebradero

Javier Solórzano Zinser

Costo: 49,255

Página 42



bien fue una protesta contra un sistema que permite que cual
quier persona, incluso menores de edad, puedan estar armados
sin reglas ni recato alguno.

EUA está en medio de una gran encrucijada. Existe una abier
ta división entre quienes están a favor y en contra de la venta de
armas. No todo es Nueva York, Los Angeles, Chicago y Boston,
ciudades en que conviven posiciones conservadoras, liberales y
de avanzada.

En la "América Profunda", la que le dio el triunfo a Trump, el
conservadurismo y discriminación están tan arraigados y no hay
manera de que se puedan ver opciones y forma de vida diferentes
a las que han tenido y tienen.

Prueba de ello es la reacción de la Asociación Nacional del Rifle,
la cual acusó a "las élites de Hollywood" de querer "destruir" el
derecho a poseer y portar armas, Donald Trump hasta anoche no
había declarado nada sobre las demandas de las marchas.

La encrucijada es cada vez mayor porque ahora hay un nuevo
e influyente actor: los jóvenes. No va a ser nada fácil someterlos,
han recibido un gran apoyo de mucha gente, además de sus fami
lias y de sus propias escuelas.

Delaney Tarr, estudiante en Parkland, en Florida, dejó en claro
cuál va a ser la posición de muchos jóvenes de EUA: "Si continúan
ignorándonos entonces actuaremos en donde realmente impor
ta... tomaremos medidas todos los días hasta que simplemente
no puedan ignorarnos".

Emma González, sobreviviente del ataque en la escuela Mar
jory Stoneman Douglas High School, se ha convertido por su acti
tud y sensibilidad en un referente del movimiento, tiene 17 años.
Presentó un discurso de exactamente 6 minutos y 20 segundos, el
mismo tiempo que duro el ataque en su colegio en Parkland.

Dijo que a lo largo de ese lapso "nuestros amigos nos fueron
arrebatados; 15 más resultaron heridos. Absolutamente todos
quedaron afectados para siempre... hay que luchar por nuestras
vidas antes de que sea el trabajo de otra persona".

El gran dilema para EUA es que ya no puede seguir dándole
largas a la discusión, a la que le urgen razones más que pasiones
o posiciones como la de la Asociación Nacional del Rifle y todos
sus seguidores.
Muchos estudiantes y sus familias viven en vilo. No saben lo

que les pueda pasar en sus escuelas, las cuales, se presume, son
un lugar seguro.

Las marchas fueron un acto político y un mensaje de rabia y
desesperación. Ya se vio que los jóvenes estadounidenses no van
a permitir que las cosas sigan como están.

Está claro lo que quieren los jóvenes, la exigencia es contun
dente y de sobrevivencia que más vale atender; la confrontación
está a la vuelta.

RESQUICIOS.
¿Qué se tiene que hacer? ¿Discutir la viabilidad del

proyecto del aeropuerto porque un candidato lo quiere,
o exigir por principio transparencia y sistemática rendición de
cuentas de una obra necesaria y ya echada a andar?

LAS MARCHAS

fueron un acto político
y un mensaje de rabia
y desesperación. Ya se
vio que los jóvenes es
tadounidenses no van

a permitir que las cosas
sigan como están
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Ya entendidos de que, según
le dijo a Milenio, todos son
de la mafia del poder menos
él, AMLO palomeó entre sus

candidatos a diputados locales de la
CDMX al delegado en Tláhuac, Rigo
berto Salgado, quien tiene en la nó
mina a la hermana de la sucesora de

Felipe de Jesús Pérez, El Ojos.
Más todavía, Rigoberto Salgado enfrenta un

procedimiento de destitución en la Asamblea
Legislativa, por supuestos lazos con El Ojos, líder
abatido de la organización criminal que opera en
su delegación, a la que muchos denominan el cár
tel de Tláhuac.

Después de que fuerzas federales dieron de
baja a El Ojos, las autoridades encontraron que fa
miliares y amigos del capo trabajaban en la dele
gación y comenzaron a investigar el grado de com
plicidad del hoy candidato a diputado de Morena,
con la banda que controla la droga en Tláhuac.

Sin embargo, el candidato presidencial de
Morena se apresuró a asegurar que la "mafia del
poder" embarra al delegado de su partido en Tlá
huac, al igual que hizo al defender al exalcalde
José Luis Abarca, autor intelectual de la desapa
rición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, en
Iguala.

Y que es algo que se ha vuelto usual en AMLO al
expresarse sobre el narcotráfico: como el 9 de fe
brero del año pasado, cuando consideró que hubo
"menores de edad masacrados", en aquel operati
vo contra líderes del cártel de los Beltrán Leyva y
otros sicarios, abatidos en Nayarit.
"No se puede quedar callado en torno a la bala

cera de la Marina que masacró a jóvenes, algunos
menores de edad; ajusticiaron a cerca de 10 per
sonas, a seres humanos", fijó. Y el 17 de mayo dijo
que, al eliminar a huachicoleros en Puebla, los
militares mexicanos "aniquilan a sus hermanos".

Pues tampoco lo hace quedar bien el delegado
en Tláhuac, el cual, desde el tercer mes que asu
mió el cargo incluyó en su lista de funcionarios
a la hermana de quien la PGJ de la CDMX ubica
como sustituta de El Ojos, según estuvo plasmado
en la página web oficial de la delegación Tláhuac.

Griselda Cortés Gutiérrez (hermana de Nancy
Cortés, sucesora del capo) aparecía ocupando la
plaza de "Administrativo Especializado L" y, con
la misma dirección que dio El Ojos, en la SRE,
cuando fue a renovar su pasaporte, rastro que per
mitió a la Marina seguir la pista del capo.

Por los señalamientos de vínculos con el narco

tráfico, el protegido de AMLO estuvo a un tris de
ser destituido por la ALDF, pero lo salvó la pausa
legislativa para cualquier cosa que no estuviese
relacionada con la reconstrucción, tras el sismo
del 19S.
Aunque no fue el impasse legislativo la salva

ción de Rigoberto Salgado.
Fue la mano santa de AMLO.
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EN DUDA LIDERAZGO EMPRESARIAL OE CASt
MUERDE ANZUELO DEAMLO HHMMnHHi

Santa novatada que le pegó Andrés Manuel López Obrador a Juan
Pablo Castañón. NO sólo metió en problemas al Nuevo Aeropuerto In(3) ternacional de la Ciudad de México (NAICM); dio alas al líder de Morena
contra el sector energético, que hasta el momento acumula 150 mil millo

nes de dólares en dos rondas petroleras.

En el sector empresarial empiezan las dudas sobre la capacidad de Castañón
para dirigir el Consejo Coordinador Empresarial, ya que ¡mordió el anzuelo sin car
nada..! y, en una maniobra para rectificar posiciones, el titular del CCE envió un co
municado, la tarde del domingo, con el propósito de asentar que la viabilidad del
nuevo aeropuerto.

Imagine usted que instituciones como el Ejército de Salvador Cienfuegos y la
Marina de Vidal Soberón se metan a debate electoral en mesas de trabajo para ava
lar o echar abajo proyectos de las Fuerzas Armadas.

La bola aérea NO sólo fue pateada por los candidatos José Antonio Meade
Kuribreña y Ricardo Anaya Cortés; dejaron en ridículo a los empresarios y po
ne en riesgo la estabilidad económica y la proyección de 3.5 millones de empleos,
y, sin querer queriendo, los empresarios aumentaron las posibilidades del candida
to de Morena.

Nada más falta que Carlos Iriarte, líder de la bancada del PRI en San Láza
ro, le tome la palabra a José Antonio Meade Kuribreña porque Marko
Cortés Mendoza y Francisco Martínez Neri, del PAN y PRD, se dicen
más que dispuestos a eliminar el fuero en todos los niveles de gobierno.

Aseguran los partidos del Frente que la bancada del PRI evade iniciar el debate
en el tema y se proponen que sea antes del 30 de abril que se apruebe la iniciativa, ya
que uno de los diputados de Iriarte, Tarek Abdalá. ex tesorero de Javier Duarte
en Veracruz, se escuda en el fuero para evadir la justicia.

CALDERON GOLPEA AL PANCDMX POR 'CHAPULINEO'OE SOTO:
EN2012 PRESIONÓ PARA METER APAWFLORES

A poco ya se le olvidaron a Felipe Calderón Hinojosa las presiones bru
tales, desde Los Pinos, contra la panista Flor Pedraza Aguilera en el
2012 para que cediera su candidatura a diputada plurinominal a "La Jefa"

Patricia Flores Elizondo.

Ahora, el ex presidente aprovecha el "chapulineo" de Paula Soto, del PAN a Mo
rena, para golpear al comité capitalino de Mauricio Tabe Echartea al padrón y a la
delegación Benito Juárez, que disputa Santiago Taboada Cortina

De propia voz denunció, en este espacio, Flor Pedraza los mensajes de presión
y otro tipo de ofertas del entonces Presidente de la República para dejarle el camino
libre a Flores Elizondo ¿mucho interés, no?, sin embargo, era necesario el consen
timiento de la candidata porque ya estaba registrada en el Instituto Federal Electoral.

Al final del día, la valentía y resistencia de Flor se impusieron y el "padrino" de Pa
ty Flores NO pudo imponerla.

UNA SOTA PODEROSA COMO REINA
Más que Sota es una reina. Alejandra hace y deshace en los cuartos de
guerra del candidato del PRI, José Antonio Meade Kuribreña con la ve<s> nia de Luis Videgaray Caso, el secretario de Relaciones Exteriores al que
atribuyen poner en el blanco de Donald Trump a Andrés Manuel López

Obrador.

Alejandra Sota tiene una batuta más poderosa que la de Aurelio Ñuño Ma
yer y es responsable de guiar el rumbo de la comunicación social de Meade. Sin su
palomeo, ningún spot es entregado al INE y goza de mayor confianza que Enrique
Ochoa Reza y Eruviel Ávila Villegas.

La ex titular de Comunicación Social de Felipe Calderón Hinojosa en Los Pi
nos, muy cercana a Genaro García Luna tiene un gran reto: Sacar al candidato del
tercer lugar NO en encuestas dudosas, sino en las tres más acreditadas: Reforma, M¡
tofsky y Buendía & Laredo.

SUSCRIPCIÓN A CORREO: http://yw.ly/S7Ho30igRJ7
Blog: http://losmalosos.blogspot.mx/

Blog: http://hsmalosos.blogspot.mjc/
Twitter: http://twitter.com/malosos
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La resurrección de Meade
Cuando todo indicaba que José Antonio
Meade iniciaría la madre de todas las ba
tallas en Viernes Santo con un vía crucis
("camino a la cruz"), como se acostumbra
en esa fecha en su religión, la realidad pa
rece un tanto distinta; contra lo que sus
adversarios, algunos encuestadores co
mo Roy Campos y críticos digan, su po
sición en la lucha por la Presidencia ha
mejorado.

Sigue caminando por un sendero em
pedrado que podría conducir al infierno,
pero es un hecho que ya no está en el só
tano; ahora va de segundo en la carrera y
no a tanta distancia del puntero que, co
mo sus recientes traspiés demuestran,
empieza a sentir que le pisan los talones.

Si nos dejamos de partidarismos y
sectarismos, o de estudios demoscópi
cos hechos al gusto del cliente (a lo que
se prestan algunos de los encuestadores
que aún conservan prestigio) o ajustadas
al rigor metodológico, y si hacemos de
lado los errores y agravios, reales o su
puestos que la actual clase gobernante
haya cometido, es consenso que Meade
es la mejor propuesta para suceder a En
rique Peña Nieto.

No sólo por su experiencia en el sec
tor público y sus blasones académicos,

sino por sus dotes personales; el mejor,
su incuestionable honestidad, misma que
exige la sociedad a quien nos quiera go
bernar a partir de diciembre de 2018.

Está la pretensión de cargarles encu
brimiento a algunos personajes del pasa
do y del actual sexenio durante su doble
paso por Hacienda, pero mientras lo de
muestran nadie puede señalarlo de ha
berse echado a la bolsa nada que no fuera
suyo. Pareciera que desde niño o adoles
cente supo lo que quería, de tal suerte
que mientras acumulaba títulos académi
cos y puestos gubernamentales, en para
lelo documentaba cada peso que ganaba
y gastaba de manera escrupulosa, pero
Igualmente anotaba cada movimiento.

Sólo él sabe qué pensaba entonces
y, en todo caso, por qué se conducía así;
sus biógrafos dirán que oteaba que en el
futuro la sociedad sólo aceptaría a quien
no fuera sospechoso de corrupción, pero
lo cierto es que su origen está.en una fa
milia honesta que le enseñó a ser tal cual
se presenta hoy, bien diferente a sus con
trincantes, quizás con la salvedad de Mar
garita Zavala, una mexicana intachable.

Además, en tiempos en que los par
tidos políticos están tan o más despres
tigiados que la policía Meade es, como él

mismo dice, el único candidato ciudada
no, pues la independiente Margarita, tie
ne origen en un partido, el PAN.

Meade alcanzó ya la primera meta
que se impuso, desplazar del segundo lu
gar de las encuestas a Ricardo Anaya, pe
ro la verdadera lucha, alcanzar y rebasar
a Andrés Manuel López Obrador empie
za este viernes santo, una fecha que pa
ra el candidato priísta, un hombre de fe
que no oculta su profesión católica, po
dría venir a ser una especie de señal pro
fética: "padre en tus manos encomiendo
mi espíritu".

Rebasar al segundo lugar y estar en
persecución del primero no está nada
mal para quien arrancó de menos cero si
se le compara con el líder de la contienda
que está en campaña desde hace 18 años,
o con quien ocupó por un largo periodo
de tiempo el segundo puesto echando
mano de todo tipo de recursos, como in
ventar una coalición partidista para des
hacerse de la señora Zavala y usar para
su promoción personal durante dos años
la propaganda electrónica que era de su
partido, unos 2 millones de spots.
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> EL CANDIDATO PRESIDENCIAL DEL PRI, EN SEGUNDO LUGAR... DEL VIERNES SANTO A...

LA RESURRECCIÓN
DE MEADE

QUIEN SE ALZÓ CON LA CANDIDATURA DEL TRICOLOR COMO SIMPATIZANTE SIGUE
CAMINANDO POR UN SENDERO EMPEDRADO QUE PODRÍA CONDUCIR AL INFIERNO, PERO

ES UN HECHO QUE YA NO ESTÁ EN EL SÓTANO
LA VERDADERA LUCHA, ALCANZAR Y REBASAR A LÓPEZ OBRADOR, EMPIEZA ESTE 30

DE MARZO, UNA FECHA QUE PARA EL CANDIDATO PRIÍSTA, UN HOMBRE DE FE QUE NO OCULTA
SU PROFESIÓN CATÓLICA, PODRÍA VENIR A SER UNA ESPECIE DE SEÑAL PROFÉTICA:

'PADRE, EN TUS MANOS ENCOMIENDO MI ESPÍRITU'

No obstante, instalarse en la segun
da posición una semana antes del arran
que formal de la campaña, en mucho
por el desgaste sufrido por Anaya a cau
sa de su presunta vinculación en lavado
de dinero con el empresario queretano
Manuel Barreiro, no debe llevar a Mea
de ni a su equipo a echar las campanas a
vuelo. La guerra apenas empieza, lo que
hemos visto ha sido un juego de niños.

De hecho, el candidato priísta ne
cesita ponerse enérgico con su equipo
compacto. De los tres aspirantes parti
distas, él fue quien menos aprovechó el
periodo de intercampaña.

Con todo y sus problemas, por aho
ra mediáticos y eventualmente jurídi
cos, Anaya viajó a Alemania a reunirse
con Angela Merkel, y usó la disposición
de los ex mandatarios chilenos; Ricardo
Lagos y Eduardo Frei, para darse un ba
ño de sociaidemocracia.

López Obrador quizás se fue de la
boca con banqueros, empresarios y pe
riodistas, y es probable que provoca
ra una escisión grave en Morena con el
descontón en materia energética al em
presario Alfonso Romo y el apoyo a Paco
Ignacio Taibo II, pero continuó recorrien
do el país buscando adeptos.

Meade fue el mas pasivo en publico
aunque aprovechó ei tiempo para hacer
hacia el interior del PRi los amarres que
mucho necesitaba.

Y es que, a la hora de ia verdad, si
bien es cierto que aún permanece en el
doset la multitud de votantes a quienes
gusta su condición de candidato ciuda
dano pero prefieren guardar en silencio
su simpatía, también lo es que necesita
ba con urgencia que la cúpula y la mi
litancia priísta lo hicieran suyo porque
esa es la estructura que actuará el pri
mer día de julio cuando se requiere a los
electores haciendo fila en las casillas.

Y es un hecho que está consiguiendo
que el priísmo lo haga suyo.

Vistas así las cosas, quizás debamos
reconocer que fue mejor que en la inter
campaña no sentara agenda, no al me
nos como las que resultaron funestas
para sus adversarios.

Anaya se la pasó defendiéndose
de las sospechas de ilegalidad sobre la
compraventa de una nave industrial de
Querétaro y clamando en el desierto ser
un perseguido político, mientras López
Obrador confirmó sus planes de man
dar al diablo todas las reformas estruc
turales y amenazar con que, en caso de

perder la Presidencia por fraude, no se
plantará en Reforma como en 2006, si
no que no atajará a sus seguidores ("El
Tigre", los llama), para dejarlos vengar
se por él mientras su domador se retira
a mirar los toros desde Palenque.

Ya se sabe que es muy difícil confiar
en nuestros encuestadores pues su his
torial está lleno de reveses, muchos se
dedican a dar gusto a sus contratantes
y en ocasiones éstos prefieren hacer de
lado la verdad cuando no los favorece.

El último caso le ocurrió a López
obrador en 2006. Su encuestador, Co
varrubias Asociados, le dijo con anti
cipación que Felipe Calderón lo había
alcanzado, pero él se entercó en seguir
manejando que llevaba ventaja de dos
dígitos; al final perdió por menos de uno.

Con el tiempo se sabría la verdad: su
encuestador le dijo la verdad y él mani
puló la información.

Enrique Peña Nieto contrató en 2012 a
Gabinete de Comunicación Estratégica de
Liébano Sáenz y no se dejó engañar por la
encuesta diaria que publicaba el periódico
Milenio que lo ponía por las nubes.

El candidato del PRI, que había
arrancado con más de 20 puntos de ven
taja, supo con anticipación que ganaría
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por apenas 7 puntos; de hecho, hubo
momentos en que las curvas se acerca
ron amenazantes.

Encuestas periodísticas mexicanas
ya colocan a Meade un par de puntos
por encima de Anaya y un tanto lejos de
López obrador. El diario norteamerica
no Financial Times se ha hecho eco de
esta información y concluye que con el
candidato del PRI en ascenso AMLO no
debe sentirse ganador.

No obstante, Mitofsky, de Roy Campos,
considera que López Obrador está en un
29.5 por ciento, perseguido por Anaya con
21.2 y con Meade rezagado con 16.4.

Rolando Campos, Gaby de la Cueva
y Gisela Rubach encuestan para Meade;

su información no es pública sino para
toma de decisiones. Hasta donde me es

posible saber, sus números lo colocan
dos puntos por arriba de Anaya y a 8 de
Andrés Manuel.

Ignoro si los números que vi son de
ellos, sin embargo, aunque resultan un
tanto difícil de creer por la percepción
derrotista con que Meade inició la pre
candídatura, en la intercampaña López
Obrador se fue de más de la lengua y
Anaya no encuentra la manera, ni siquie
ra amenazando con meter a la cárcel al
Presidente Peña Nieto, de desvanecer

las sospechas con que la PGR ha cubier
to a su persona.

Y todo esto cuenta.

El viernes santo, día de ayuno, Mea
de iniciará el camino del vía crucis de
manera diferente, ya no como un de
rrotado de antemano, sino con la nueva

percepción de que ya está en la pelea,
en segundo lugar, y que en tres meses
(cuando el cerco se cierre sobre Ana
ya hasta la asfixia y López Obrador siga
tropezando con su lengua) podrá alcan
zar al puntero que ya no está tan lejos
como el 22 de noviembre cuando los

embajadores acreditados en México in
formaron a sus gobiernos que el ex se
cretario de Relaciones Exteriores sería
candidato presidencial.

Los milagros existen, y todo indica
que Meade lo está construyendo. Como
sabe, al Viernes Santo sigue el Sábado de
Gloría y luego el Domingo de Resurrec
ción, la fiesta central del cristianismo.

Este será el momento de Meade a
condición que afine a su equipo.

#SóloParalniciados

Esta semana, la política mexicana tendrá su calvario. Cada candidato presidencial tendrá su porción de dolor. Avanzará quien mejor pueda con la cruz
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José Antonio Meade empezó de menos cero, a diferencia de sus principales contrincantes, uno con 15 años de campaña y otro agandallando al panismo,
pero ya va en ascenso
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Andrés Manuel López Obrador podría comenzar a preocuparse
en pleno vía crucis

Ricardo Anaya. Golpeado por su involucramiento en presunto
lavado de dinero, va en caída
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Margarita Zavala, quizá la única aspirante que iguala a Meade
en estar lejos del fuego de la corrupción
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Este domingo, la candídata
a la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, tuvo un desayu
no provechoso: consiguió que
la prestigiosa académica Ana
Laura Magaloni se sentara en
su lado de la mesa.

En noviembre, la experta
en temas de justicia se había
sumado a un grupo que tra
zaría proyectos para vincular
a sus opositores del Frente
PRDPANMC con la ciuda
danía, pero parece que ahora
podría apoyar a la candidata
de Morena.

Dicen que un restauran
te de la Colonia Condesa fue
el punto de encuentro para
Sheinbaum y Magaloni.

Y aunque no se cono
cían pero, quienes las vieron
aseguran que se entendieron
bien y ya abordaron la posibi
lidad de colaborar en la plata
forma de gobierno morenista.

Ahora sólo está por verse
a qué receta llegan las doctoras.

Quién sabe por qué, pero alle
gados del ex secretario de
Movilidad Héctor Serrano an
dan publicitando una impug
nación contra la candidatura
de Marco Rascón en el Huma
nista... aunque el recurso ya
fue desechado.

Tiene las manos metidas

en todo lo que ocurre en e!
PRD, pues, pero parece que
eso no le impide meter su cu
chara en otros partidos.

demisfuentes creforrna.com
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Red
Compartida
No se sabe a ciencia cierta si

lo que se viene es un choque
de trenes en el PRD, lo que es un he
cho es que, además de sorpresiva, la
designación como candidato a dipu
tado federal de Luis Ángel Espinoza
Cházaro, en lugar de Luis Serna Chá
vez, secretario particular de Miguel
Ángel Mancera, no cayó nada bien
en la mayoría de los liderazgos que
se enteraron de último minuto.

El lugar, nos dicen, estaba asig
nado al PRD y fue el grupo de Los
Chuchos el que ganó la partida de
último minuto pese a que era una
posición que habían prometido
para Luis Serna Chávez pese a que
el compromiso era con el jefe de
gobierno a quien no le quieren dar
la cara ahora.
Ante la drástica escasez de

agua en la CDMX, la dipu
tada y secretaria de la Comisión del
Agua de la ALDF, Janet Hernández
Sotelo, demandó a los capitalinos
evitar durante la Semana Santa su

desperdicio y exhortó a las autorida
des capitalinas a vigilar que se evite
tirarlo.

En Guerrero, otrora bastión
perredista, el sol azteca busca sobre
ponerse a la crisis y el divisionismo
que lo han mandado a un lejano
tercer lugar en las preferencias elec
torales.

Por lo pronto, dos corrientes

estatales, CODUCy Grupo Guerrero,
abandonaron el partido.
El CCE, la Concamin, la Cáma

ra Nacional de Aerotranspor
tes, la CMIC, la Canacar, la Canapat,
y la Cameitran piden brindar certi
dumbre jurídica para las inversiones
y compromisos contraídos con el
Nuevo Aeropuerto Internacional de
México (NAIM).
Insisten que la viabilidad del

aeropuerto no está en duda, ya que
durante años ha sido discutida por
las más prestigiadas instituciones
nacionales e internacionales, las
que han argumentado la necesidad,
factibilidad y sustentabilidad del
NAIM como instrumento para
potenciar el crecimiento durante las
próximas décadas y atender, cuan
do entre en operación, a más de 70
millones de pasajeros.
En San Luis Potosí se realizó el

partido de Fútbol Compromi
so por la Paz, a beneficio de los pro
gramas de inclusión e integración en
apoyo a niños y jóvenes que Scho
las Occurrentes, la fundación del
Papa Francisco, ejecuta en México.

Como parte de las actividades, el
presidente mundial José María del
Corral y el presidente del Consejo
Asesor de Scholas México,
Héctor Sulaimán Saldívar, así como
el gobernador del estado, Juan
Manuel Carreras López, sembraron
el Olivo de la Paz.
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Plataformas
En estos tiempos poLíticos de aLianzas,
coaLiciones y hartazgos se acabó La Lucha de
pLataformas, de ¡deaLes, ¡deoLogías, que de
izquierda o derecha. Eso prácticamente no
existe; ahora Los partidos poLíticos han cam
biado tanto, que se unen sóLo por obtener eL
poder y Lo habrán de pagar a La hora de repar
tirse Las posiciones en un gobierno sin rumbo
definido, y ahí está eL de MALOVA como ejem
pLo en donde Los únicos afectados fueron Los
ciudadanos. En eL estado de México vemos

a gente como Juan Zepeda, quien sigue en
su papeLde chavo banda, uniéndose a un
"fifí" (diría López Obrador) como Lo es Ricardo
Anaya para montar su número musicaL muy
contentos, pero ya veremos si poLíticamente
podrán LLevar eL ritmo, porque esa unión se ve
perversa.

La aLcaLdesa de Atizapán de Zaragoza, Ana
María Balderas Trejo, patrocinó eL "Primer
Encuentro de Tercera Edad Atizapán", en eL que
casi 500 personas pertenecientes a Los diferen

tes CLubesy Casas de Día deL D!F municipaL, dis
frutaron de un día aLegre en eL parque acuático
Tepetongo, en eL estado de Michoacán.

31 gobierno municipaLde HuixquiLucan inició
este fin de semana eL operativo Semana Santa
2018, con eLcuaLse busca mantener tasa cero

en incidencias deLictivas, aseguró eL aLcaLde
Enrique Vargas del Villar, quien recordó, que
a Lo Largo de su administración se ha equipado a
La poLicía municipaL, e informó sobre La incorpo
ración de 50 eLementos adscritos a La Sección

EspeciaLde Reacción Operativa.

En Edomex, con La Red de TeLepresencia
Médica de La Secretaría de SaLud se reaLizan

cada año, más de 4 miL interconsuLtas de aLta
especiaLidad, en donde médicos interactúan
a través de 10 robots en iguaL número de
hospitaLes para dar segundas vaLoraciones u
opiniones deL estado de saLud de Los pacien
tes. Médicos y personaL especiaLizado de Las
áreas deterapia intensiva asisten en estas
teLeconsuLtas y han atendido, desde 2013, a
4 miL 65 pacientes, es decir, un promedio de
800 pacientes cada año.
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El Peje provoca,
el gobierno reacciona
y él hace gobierno
El núcleo duro de Andrés

Manuel López está feliz.
Cualquier declaración,

sea por ocurrencia o in
corporada al proyecto del tabas
queño, tiene reacciones inmedia
tas del gobiernoy de otros sectores.
El priismo de Enrique Peña no

aprendió del panismo de Vicente
Fox y se monta en cualquier polé
mica para distraer y llevar reflecto
res al de Macuspana.
Entonces, desde la Jefatura de

Gobierno, el Peje marcaba agen
da y sus declaraciones matutinas
eran distracción para todos.
Al grado de haber impulsado

una vocería con Rubén Aguilar
para contestar las puntadas par
lanchínas de quien despachaba en
el Palacio del Ayuntamiento, en
lugar de fijar políticas de Estado.
Era de risa ver cómo un supues

to alcalde de la capital la ambigüe
dad jurídicopolítica se mantiene
pese a sucesivos cambios era ca
paz de arrastrar a una federación
entera con todo y su diferencia de
recursos y estrategas.
Hoypasalo mismo.
Con una diferencia: López no

llega siquiera a jefe de Gobierno,
sino a aspirante presidencial como
José Antonio Meade, Ricardo
Anayay, está por verse, Margarita
Zavala.

LE HACEN CAMPANA
DESDE ELPODER

La felicidad del equipo pejista está
sustentada.

Desde su lógica, claro.
Un día Andrés Manuel López

amanece con críticas al nuevo

aeropuerto, al siguiente contra
la reforma energética, al tercero
contra la educativa, y así..., pues
es enemigo de todo.
Pero le contestan todos: desde el

presidente Enrique Peñapasando
por los miembros de su gabinete y,
en caso del proyecto aeroportua
rio, hasta el sector privado.
Los lleva a decir sandeces.

Por ejemplo, ¿con qué autori
dad el presidente del CCE, Juan
Pablo Castañón, acepta un deba
te sobre la viabilidad delNAICM?

Y, peor aún, ¿tiene representa
ción para comprometer la partici
pación del gobierno cinco del Peje,
cinco empresarios y cinco funcio
narios en esa mesa de discusión?
Como la reflexión no es mía,

sino del propio López, dejo su
aserto:

No nada más hace campaña,
sino agenday gobierno.
Nada más, ¿eh?
Con un remate personal: a su

campaña se suman y la fortalecen
otros... desde todos los sectores,

NI CANDIDATO
NI REGRESO APALACIO

1. El INE se apresta a dar la punti
lla a Jaime Rodríguez el Bronco
por tramposo y tal vez lavado de
dinero.

Si están sustentados los cargos
a consideración de la Fepade, el
Bronco no podrá siquiera regresar
aPalacio de GobiernoenMonterrey.
Esperemos.
2. La tribu de los Chuchos ha

dado un nuevo golpe a las esperan
zas del PRD y su derecha asociada.
Contra la promesa hecha al jefe

de Gobierno, Miguel Ángel Man
cera, postuló a Luis Ángel Espino
sa Cházaro para diputado federal
por el Distrito 7, en Cuajimalpa.
Desprestigiadoy acusado de ser

socio financiero de las cabezas de
los Chuchos, Espinosa Cházaro
va pese a haber coqueteado con
Andrés Manuel López y Marcelo
Ebrard.

Ahora lo mandan para atacar al
priista Adrián Rubalcava, amo
político de Cuajimalpa.
3. Adán Augusto López cum

plió ayer un sueño negado por el
PRI y el PRD: e s candidato a gober
nador de Morena.

Al registrarse ayer, planteó una
alianza "para hacer posible otro
MéxicoyotroTabasco... Eslahora
del Sureste".
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[ ¿SERÁ? ]
Las "fíchitas" de Cuitláhuac
Entre los veracruzanos existe preocupación por la gente de la
que se ha rodeado Cuitláhuac García Jiménez, el candida
to de Morena al Gobierno de Veracruz, pues cuando menos
provoca sospecha de una cercanía con sectores oscuros de esa
entidad: sujefe de escoltas fue inspector de laPolicía Municipal
de Coatepec y se le acusó por tener nexos con el crimen orga
nizado; otro de los principales colaboradores de Cuitláhuac,
el expolicía ministerial y ex director de la Policía Municipal de
Coatepec, Héctor Manuel Riveras Hernández, fue cesado del
cargo y capturado por la Marina debido a presuntos vínculos
con el narco. Y como remate, el aspirante sumó a sus filas a Mar
co Antonio Pérez Guzmán, ex coordinador de la Policía Minis
terial de Veracruz y ex ministerio público, quien, nos dicen, fue
cesado de este último cargo por irregularidades. ¿Será?

Cobarde emboscada... ¿habrá perdón?
En el interior de la Marina y en varios sectores surgió una pre
gunta luego de que se conoció de tres emboscadas a integrantes
de esta secretaría en Nuevo Laredo, en las cuales murió un
elemento: ¿y así se les quiere perdonar a los asesinos de los
uniformados que, como comentó el secretario Francisco So
berón Sanz, sólo buscan proteger a los mexicanos? Habrá que
preguntarle si sigue con ese plan ya saben quién.

Desmiente y acusa
Armando Ríos Piter, aspirante presidencial por la vía indepen
diente, desmintió al director de Prerrogativas y Partidos Políti
cos del INE, Patricio Bailados, quien publicó en redes sociales
que el Jaguar no hizo uso de su derecho de audiencia, con lo

que esparció la idea de una especie de desinteres e irresponsa
bilidad de parte del candidato. Ríos Piter asegura que sí acudió
en la etapa de captura de apoyos hasta en cuatro veces, de lo
cual tiene constancia. En este contexto, el político denunció un
"asedio inaudito contra sus derechos políticos" y su equipo, de
lo que se defenderá en tribunales. ¿Será?

¿La traición de los Chuchos?
Dicen que la tribu conocida como los Chuchos reincidió en algo en
lo que han caído una y otra vez: la traición, y ven como un guiño
a AMLO el hecho de que hayan impuesto a Luis Ángel Espinosa
Cházaro, quien se ha visto involucrado en varios escándalos, y
que en su momento fue fiel aliado del tabasqueño. ¿ Será?

Los contrastes en los spots
Cachetada con guante blanco dan los nuevos spots de la coalición
Todos por México a sus adversarios. Sin mencionarlos por su
nombre, las piezas contrastanla experienciayprobidad de lahoja
de servicio de José Antonio Meade conlaimpericiay escándalos
por lavado de dinero de Ricardo Anayay los ranchos y las impro
visaciones de López Obrador. Las piezas están bien elaboradas
y en ellas se ve a un Meade adelgazado y más presidencial. Por
cierto, quien manifestó un respaldo firme a Meade fue el senador
Emilio Gamboa Patrón a nombre de los senadores priistas,
pues manifestó que desde 2013 su bancada dejó atrás viejas
resistencias, convencido de que la apertura al sector privado en la
industria energética es lo mejor para el país y los mexicanos, que
seguimos siendo los únicos dueños del petróleo, y de acuerdo con
Gamboa, están convencidos de que el único con la capacidad,
talentoy destreza para fortalecer el sector energético es Meade.
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Como en toda negociación comercial, siempre hay
vencidos y vencedores, un ejemplo es el Tratado In

tegral y Progresista de Asociación Transpacífico (CPTPP,
por sus siglas en inglés).

Para los productores, el sector lácteo perdió. El nue
vo acuerdo ofreció protección al sector lácteo al permi
tir que entre un volumen limitado de toneladas libres de
arancel.

Sin embaigo, la industria de Nueva Zelanda está
muy equipada con un alto volumen de producción para
expoitación, ante la cual los ganaderos mexicanos han
solicitado igualdad de condiciones para poder competir
con esa nación.

Por otro lado, los que podrían ser ganadores de este
tratado son los productores de cerdo de México, repre
sentados por José Luis Caram, presidente de la Confe
deración de Porcicultores Mexicanos (Porcimex).

Japón, uno de los miembros del CPTPP, es el princi
pal mercado de exportación de carne de cerdo, pues 76
por ciento de los envíos se dirigén a esa nación y el pro
ducto mexicano se ha ganado el paladar de muchos
consumidores.

El acuerdo seguramente va a incentivar
la exportación.

El CPTPP todavía tiene que ser ratificado por el Se
nado mexicano, así que seguiremos viendo muchos pros
y contras a sus condiciones.

OHL a la Espera

Si se preguntaba qué ha
ocurrido con la tan anuncia
da compra de las subsidia
rias de OHL que en Méxi
co lleva Sergio Hidalgo, le
contamos.

Aún cuando esperaban
cerrar en el primer trimes
tre de este año la operación
de compraventa del 100
por ciento de las acciones
de OHL Concesiones para
que pase a manos del fondo
australiano IFM Investors
que lleva Brett Himbury, el
proceso todavía tardará.

La Comisión Nacio
nal Bancaria y de Valores

(CNBV), que preside Ber
nardo González Rosas, to
davía no da su autorización
para llevar a cabo la Ofer
ta Pública de Adquisición
de Acciones (OPA) de OHL
México, subsidiaria del gi
gante español.

Esta compra también la
hará el fondo australiano y
es un paso necesario para
que pueda adquirir a OHL
Concesiones, que en reali
dad ya implica comprar a
OHL México de forma indi
recta, pues posee participa
ción mayoritaria aquí.

Ante la pregunta de sus
accionistas, el grupo español
ha respondido que es muy

probable que en abril la
CNBV dé su visto bueno.

Ronda el rumor que tal
vez la CNBV no ha aproba
do la OPA porque hay un
conflicto con el precio al
que deben ofrecerse las
acciones.

Según la ley debe ser
por valor de libros, pero en
la OPA del año pasado se
fijó en 27 pesos por acción,
por debajo de ese límite.
Si se fija por arriba de ese
monto, los accionistas que
participaron en 2017, po
drían inconformarse.

Licitación
en Puerta

Apunte la convocatoria que
lanzó el 20 de marzo la Ad
ministración Portuaria In
tegral de Dos Bocas, allá en
Paraíso, Tabasco, que co
manda Miguel Angel Ser
vín Hernández.

Se trata de un contra

to de cesión parcial de de
rechos, hasta por 40 años,
para aprovechar más de 58
mil metros cuadrados con
cesionados a la API, inclui
dos algo más de 18 mil me
tros cuadrados de superficie
de agua

La empresa que gane el
concurso tendrá que cons
truir una terminal industrial
de bienes, especializada de
uso público, para el manejo
de todo tipo de carga que se
utiliza en la industria de hi
drocarburos.

Recuérdese que Dos Bo
cas es una de las API más
utilizadas por Pemex, de
Carlos Trevifio. De hecho
iue la empresa que constru
yó ese puerto a finales de
la década de los setenta, en
tiempos de la bonanza pe
trolera de José López
Portillo.

Actualmente, Dos Bocas
ya cuenta con una terminal
de usos múltiples, adicional
a la que siempre estuvo de

Al cierre de la semana, Co
ca Cola Femsa, que dirige
John Anthony Santa Ma
ría Otazua, anunció el cie
rre indefinido de su centro
de distribución en Ciudad
Altamirano, cabecera del
municipio de Pungarabato,
Guerrero.

La firma no ha revelado
el impacto económico que
la provocará el cierre de es
ta unidad, uno de los 145
centros de distribución que
tiene en el País.
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Pero vea el efecto sólo
por esa acción. 160 traba
jadores quedan sin empleo
en un estado que ocupa uno
de los últimos lugares por
actividad económica y que
siempre está en las peores
posiciones por su nivel de
pobreza y desarrollo social.

Ya el propio Presidente
Enrique Peña Nieto, acep
tó de facto hace semanas
la situación de ingobema
bilidad de algunas regiones,
cuando aplazó una visita a
Reynosa, Tamaulipas, otra
entidad muy afectada por el
crimen.

Bajo las actuales cir
cunstancias, las campañas
a la presidencia que inician
formalmente el 30 de mar
zo, deberían tener como eje

central discutir la estrategia
a seguir en materia de segu
ridad y recuperación de la
gobernabilidad en algunas
entidades.

capitanes@reforma.corn
CAPITANES REGRESA

EL 2 DE ABRIL
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DESBALANCE
La Córner vs. Julio Regalado
Nos dicen que el regreso del logotipo del
pelícano, así como las marcas Comercial
Mexicana y Al precio, ha generado expec
tativa sobre un futuro incierto en el merca

do, ya que se trata de marcas con altarele
vancia en la mente del consumidor. Sin

embargo, el logo y la marca parecieran es
tar fuera del radar de La Córner, que dirige
Santiago García García, y sus planes de
expansión, nos dicen. Lo que sí es un he
cho es que la campaña de promociones Ju
ü0 Regalado, que por años estuvo en ma
nos ^ ja extinta ¿ontroladora Comercial
Mexicana (Comerci), ahora ya ha consoli

dado su lugar como parte de Organización Soriana, y pese a los
movimientos, se espera que este periodo promocional, que justa
mente tiene lugar en julio de cada año, aporte cada vez más a las
ventas de la empresa de Ricardo Martín Bringas. Así que, pese
al regreso de las emblemáticas marcas por parte de Soriana, el
personaje que pudiera ser el más reconocido de la extinta Co
merci, queda en manos de su competidor y ahora luchará en su
contra, nos comentan.

Nestié renueva su dirigencia
Luego de casi seis años al frente del Grupo
Nestié México, Marcelo Melchior deja la
presidencia ejecutiva y del consejo de ad
ministración del corporativo como una fi
gura de liderazgo que impulsó la inaugura
ción de dos nuevas fábricas de la empresa
en el país, en las que se invirtieron mil mi
llones de dólares. Además, nos dicen que
logró aumentar la rentabilidad de la em
presa con la venta de distintos negocios a
Grupo Lala, de Scot Rank; Grupo Herdez,
dc Héctor HernándezPons, y Jumex, de
Manuel Martínez López, todo eso sin
contar su entrada a nuevos territorio y

nuevas categorías, como la reciente alianza anunciada con CMR
para la apertura de cafeterías. Melchior deja la vara alta para su
sucesor Fausto Costa, quien también tiene un amplio curricu
lum dentro de la compañía, al ser director general de Nestié Ve
nezuela, así como directivo en las operaciones de Brasil. El reto,
nos aseguran, no será menor.
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Rogelio Cerda Escalada en los precios
Pérez El incremento de precios que era evidente

tanto en los datos de inflación del Inegi co
mo en los comerciantes de alimentos, en

tre ellos la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes, apenas
fue reconocido por la Procuraduría Federal del Consumidor (Pro
feco), a cargo de Rogelio Cerda Pérez. El viernes pasado, duran
te el inicio del operativo especial con motivo de Semana Santa y
Pascua, el funcionario admitió que subieron los precios del hue
vo, producto que desde enero hasta la primera quincena de mar
zo de este año se incrementó en 10%. En tanto, el limón registra
un alza acumulada equivalente a 72%, y el gas LP tuvo un repun
te de casi 16%. Sin embargo, todavía hasta la semana pasada en
la Profeco decían que los aumentos no eran generalizados, y que
solamente se estaban registrando en algunas ciudades. Si bien en
ciertas ciudades los incrementos son más pronunciados, también
es cierto que en todo el país ha subido el precio de los alimentos.

20 años de ciberseguridad
Aunque parecía ciencia ficción, en 1998 ya
se hablaba de seguridad cibernética en Mé
xico. Y es que desde entonces operaba en
el país y en Latinoamérica la que hasta hoy
se mantiene como una de las principales
empresas de servicios de ciberseguridad en
el país: TelmexSCITUM. La firma que diri
ge Héctor Slim Seade está cumpliendo 20
años en el mercado, en una actividad fun
damental, ya que en México más de 22 mi
llones de personas son afectadas por deli
tos cibernéticos cada año con un costo de

hasta 5 mil millones de dólares, según la
Estrategia Nacional de Ciberseguridad. Nos

dicen que TelmexScitum se ha consolidado entre las empresas
más especializada y con más experiencia, con más de mil 100
certificaciones, lo que le ha permitido desarrollar un ecosistema
para colaborar tanto con organismos nacionales como foráneos,
como la Policía Cibernética (CERTMX), Interpol o el
UNAMCERT.
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En los estertores del caso Oceanografía, el 12 del mes que corre el
juez de la quiebra rebotó cinco recursos de revocación planteados
por el Serv icio de Administración y Enajenación de Bienes (SAE), a
cuyo marco se reclamaba el pago de un crédito de 2 mil millones
de pesos otorgado a la contratista de Pemex para evitar su
naufragio total
Según ello al momento, en que la em

presa, tras una denuncia de fraude
planteada por Banamex, fue incauta

da, se debió solicitar el fmanciamiento para
pago de nómina y gasto corriente.
La "prueba" colocada en lamesapor lains

tancia era el informe final de labores de ésta
en su carácter de administradora
Como usted sabe, el 20 de junio del año pa

sado la Procuraduría General de la República
levantó el aseguramiento de la naviera
En su rechazo a los recursos el juez Felipe

Consuelo Soto señaló que no hay constancia
de que se le haya pedido autorización para
contratar el crédito, ni existen documentos
que prueben su existencia
No es suficiente, pues, que el síndico

diga que se encuentra registrado en la
contabilidad.

De acuerdo al togado fue hasta la ren
dición final de los informes cuando se hizo
del conocimiento la existencia de un cré

dito, pero no hay constancia de su auto
rización previa, ni sustentación de su des
tino (facturas, ni recibos...).
Lo que impugnaba el SAE por conducto de

su apoderada, Norma Romero Méndez, eran
cinco autos dictados en noviembre y diciem
bre de 2017 en los que se rechazaba que el
organismo tuviera personalidad jurídica pa
ra el reclamo.

De acuerdo con el artículo 224 de la Ley
de Concursos Mercantiles; la tarea del ad
ministrador, conciliador y síndico de una
empresa en vía de reestructura de sus deu
das es mantener y conservar los activos que
conforman la masa de la empresa, inclu
yendo losbienes sobre los que se haya cons
tituido garantía real o privilegio especial a
favor de acreedores reconocidos, recono
ciéndose los gastos inherentes.
El caso es que de enero de 2014 a oc

tubre de 2015 Petróleos Mexicanos le pa
gó a Oceanografía por concepto de con
tratos pactados en la fase previa a su sus
pensión de dos años, 4 mil 903 millones
124 mil pesos.
Más allá, el 11 de febrero de 2015 la em

presa productiva del Estado le regresó a
la naviera por orden del juez Felipe Con
suelo Soto, 529 millones 601 mil pesos
por concepto de penas convencionales
aplicadas.

Los recursos los administró el SAE.

El hecho es que la inexistencia de docu
mentos permite suponer que los2milen rea
lidad 2 mil cuatro millones de pesos, provi
nieron de recursos públicos.
Dinero público, pues, la basura
A ello habrá que sumar el que a la vera del

concurso mercantil no se le reconoció a

Oceanografía un adeudo fiscal de 22 mil mi
llones de pesos.
Total, para eso son los impuestos.

Balance general. En la fase previa al lan
zamiento de una emisión de bonos de deu

da vía la Fibra E, con cargo al Grupo Ae
roportuario de la Ciudad de México y proa
para financiar la construcción del nuevo
Aeropuerto Internacional de México, el se
cretario de Hacienda, José Antonio Gon
zález Anaya, había urgido abuscar nuevos
instrumentos para financiar obras públi
cas, aduciendo que se elevaría al costo de
la terminal aérea.
Este se había calculado originalmente en

13 mil millones de dólares.
Con la emisión se buscaba recaudar mil

500 millones de dólares vía los fondos ins
titucionales y desde luego la masa de recur

sos acumulada en el Sistema de Ahorro para
el Retiro.

La cosecha llegó a 30 mil millones de pe
sos, es decir justo el tope.
Los papeles tienen el aval de la serie P de

la terminal, sin derecho de dividendos.
En el papel el dinero se pagará con los pro

pios ingresos de ésta... apartir de2023enque
entraría en escena.

Televisa la libra. En reunión ordinaria el
pleno al Instituto Federal de Telecomunica
ciones emitió unaresolución en la que se de
termina la inexistencia de elementos para
considerar a Televisa agente económico con
peso sustancial en el mercado de televisión
de paga
El marco del asunto remite a una sen

tencia de la primera sala de la Suprema
Corte de Justicia que le exigía al organis
mo regulador cumplir a la letra otras dic
tada por el Primer Tribunal Colegiado en
Materia Administrativa Especializada
en Competencia Económica, Radiodifu
sión y Telecomunicaciones, derivada de
un amparo a la empresa de Emilio Az

carraga Jean.
En esta se ordenaba una nueva evalua

ción, considerando sólo el periodo de enero
de 2009 hasta agosto de 2014.
La resolución dictada el 24 de febrero de

2017 fue la que rechazó la Corte.

Subasta de espectro. Considerada la joya
de la corona en materia de posibilidades
de explotación, la subasta para concesio
nar la banda de 2.5 gigahercios ha con
citada el interés de prácticamente todas
las firmas de telecomunicaciones, in
cluida Telcel.
Colocada la licitación en fase de formula

ción de preguntar, en la primera jornada se
plantearon 194.
El punto más socorrido es la cobertura

aunque también se apunta a la complejidad
de criterios técnicos colocados en las bases

para el uso de la tecnología 3G.
La mayor parte del espectro estaba en

manos de MVS, quien le vendió un peda
zo de carretera que se le había dejado a
Telcel, lo que alentó a la competencia a
pedir que se bloqueara su participación
en la licitación.

PetStar. Reunidas hace unos días en Bo
gotá, Colombia, las principales empresas
de reciclaje de América Latina, la atención
se centró en el modelo de acopio inclusivo
de nuestra principal firma del ramo, Pet
Star, ubicada como la de grado alimenticio
más grande del mundo.
La compañía cuyo principal socio en la

embotelladora Arca Continental ha imple
mentado varios programas para reconocer y
dignificar la labor de los "recuperadores", es
decir quienes reciclan losenvases usados pa
ra llevarlos a ocho plantas de acopio insta
ladas en el país.
La cosecha actual es de 3 mil 100 millones

de botellas de PET al año, cuyo volumen lle
naría 2.4 veces el Estadio Azteca.

En el capital de la firma con sede enToluca
participan también CocaCola de México,
Bepensa Bebidas, Corporación del Fuerte,
Corporación Rica Grupo Embotellador Na
yar y Embotelladora de Colima

Por vacaciones de su autor, esta columna
reaparecerá el próximo lunes 9 de abril. •
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Trina Canaero

vs. CCE por NAICM
El futuro del Nuevo Aeropuerto Internacional de

la Ciudad de México no sólo se ha convertido

en el aeropuerto de la discordia en las campa
ñas políticas, sino que también generó ya una
división al interior del sector privado después
de que Juan Pablo Castañón, sin consultarlo
con el Consejo Directivo del Consejo Coordi

nador Empresarial, aceptó la propuesta de Andrés Manuel
López Obrador de constituir una mesa técnica para revisar la
viabilidad técnica, económicay social del proyecto.

López Obrador lanzó su propuesta al participar en el
Congreso de la Cámara Mexicana de la Industria de la Cons
trucción, aunque continüa descalificando al NAICM al decir
que es una obra faraónica, y que —evidentemente sin pre
sentar ninguna prueba— hay corrupción en los Contratos.

Como López Obrador siente que ya ganó, propuso que
se constituya un equipo de 15 técnicos de los cuales 5 esta
rían nombrados por él, 5 por el CCE y los otros 5 por el go
bierno federal.

De inmediato, Castañón —a quien López Obrador ha
acusado de defender el NAICM por interés económico
aceptó la propuestay dijo: "Hagámoslo desde hoy" para no
generar incertidumbre.

Las declaraciones de Castañón generaron una gran mo
lestia, no sólo entre los candidatos a la Presidencia porque
tanto José Antonio Meade como Ricardo Anaya están en
contra de dar marcha atrás al NAICM, sino también en el sec
tor empresarial y desde luego en el gobierno federal.
Tras la propuesta de López Obrador, Anaya aseguró

que sí revisará los contratos si gana, pero no dará mar
cha atrás a la construcción, mientras que Meade rechazó
el acuerdo del CCE y dijo que ni el Estado de derecho ni
los contratos se discuten

LA VIABILIDAD DEL NAICM
NO ESTÁ A DISCUSIÓN
Por su parte, Sergio Allard, presidente de la Cámara
Nacional del Aerotransporte en la que participan todas
las aerolíneas nacionales y extranjeras con excepción
de Interjet, protestó enérgicamente contra el CCE por acep
tar la propuesta de la
mesa técnica.

"Laviabilidad de esta

obra, dijo la Canaero,
que es prioritaria e in
dispensable para el fu
turo de México, no está a

discusión porque su di
seño y construcción fue
analizado por expertos
como el Centro para el
Desarrollo de Sistemas
Avanzados de Aviación
de los Laboratorios Mi
tre; la Asociación Inter
nacional de Transporte
Aéreo, IATA; la Asociación Latinoamericana y del Caribe del
Transporte Aéreo, ALTA; la Organización de Aviación Civil
Internacional, OACI."

UN ÉXITO FIBRA E
Lo sorprendente es que a pesar de la polémica sobre el fu
turo del aeropuerto, tuvo gran éxito la emisión de Fibra E
que realizó el viernes el Grupo Aeroportuario de la Ciudad
de México, que dirige Federico Patiño. En total se colocaron
30 mil millones de pesos y es el Fibra E más grande colocada
hasta la fecha en México.

GACM resaltó que no es deuda pública, ni es un instru
mento respaldado por el gobierno federal y el rendimiento
no garantizado para los inversionistas son los ingresos exce
dentes del actual AICM y del nuevo aeropuerto.

SE PRECIPITÓ CASTAÑÓN
El Premio Limón Agrio es para el presidente del CCE, Juan
Pablo Castañón, porque se precipitó al aceptar la propues
ta de Andrés Manuel López Obrador para crear un equi
po técnico tripartito que revise la viabilidad del NAICM. Una
cosa es que López Obrador sienta que ya ganó porque está
arriba de las encuestas y quiera ya tomar decisiones de go
bierno como si estuviera en periodo de transición, y otra
cosa, es que el CCE le de ya "desde hoy" trato de Presidente
electo. Tan se precipitó Castañón que López Obrador rei
teró ayer que está en contra del NAICM y hasta se burló de
sus críticos.

ÚRSULA CARREÑO, NUEVA SUBSECRETARIA
DE EGRESOS

El Premio Naranja Dulce es para el secretario de Hacienda,
José Antonio González Anaya, porque está avanzando la
equidad de género en la SHCP, y propuso a Úrsula Carreño
como nueva subsecretaría de Egresos en sustitución de
Fernando Galindo, quien renunció para irse de candidato
plurinominal a diputado. De ser aprobado su nombramiento
en el Senado, Carreño Colorado, quien era la titular de la
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Unidad de Inversiones y de la Comisión Intersecretarial de
Gasto Público y de Financiamiento, será la primera subse
cretaría de Egresos en la historia de la Secretaría de Hacien
da, aunque la primera mujer en ser nombrada subsecretaría
fue Vanessa Rubio en Hacienda, quien ahora está también
en la lista de pluris para el Senado.

Las declaraciones
de Castañón

generaron una
gran molestia,
no sólo entre los
candidatos a la
Presidencia, sino
entre empresarios
y gobierno.
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CCE, un "rival" inconcebible
del nuevo aeropuerto
Juan Pablo Castañón, líder del Consejo Coordinador Empresarial cayó
en una trampa política que podría tener consecuencias catastróficas.

Si aparentemente Sergio Allard,
presidente de la Cámara Na
cional de Aerotransportes
(Canaero), reaccionó con in
transigencia al oponerse a que
se cree una comisión que revi
se el proyecto del Nuevo Aero

puerto Internacional de la Ciudad de México
(NAICM), enrealidad actuó de la única manera
inteligente posible.

Una serie de eventos y declaraciones con
fluyeron la semana pasada, para que este
asunto toral para la economía, la aviación y el
turismo mexicanos ocupara un lugar impor
tante en las declaraciones de los tres principa
les candidatos presidenciales.

Desde una perspectiva técnica, la Aca
demia de Ingeniería convocó el jueves a una
mesa redonda para analizar las Ventajas, Fun
ción y Operatividad del NAICM.

Los ponentes fueron Bernardo Lisker. di
rector internacional del Centro para el Desa
rrollo de Sistemas Avanzados de Aviación de
los Laboratorios Mitre; Luis Álvarez Icaza,
director del Instituto de Ingeniería de la UNAM
y el propio Allard.

Mitre planteó lo siguiente: en Santa Lucía
no podrían aterrizar aviones de gran capaci
dad; la distancia sería la más larga del mundo
hasta una ciudad con 33.5 kilómetros en línea

recta; su pista de 3 mil 450 metros, no instru
mentada, es mucho más corta que la del Aero
puerto Benito [uárez.
Además, el proyecto de Andrés Manuel

López Obrador es construir dos nuevas pistas
que debido a las características del terreno es
tarían muy juntas y no permitirían despegues
y aterrizajes simultáneos.

Allard, por su parte, sostuvo que cance
lar el proyecto toparía el crecimiento previsto
para el transporte aéreo en México.

Un desarrollo que con el NAICM po
dría pasar en el mediano plazo de 90 a 135
millones de pasajeros por año; caída de la
competitividad aérea; freno a la posibilidad
de crear un millón de empleos en el sector
de la aviación y pérdidas para las aerolíneas
mexicanas que han asumidos compromisos
financieros para renovar y ampliar sus flotas.

Mientras que Álvarez Icaza defendió que
en el proyecto participan las empresas de
ingeniería más competentes del mundo; en
donde la ingeniería civil mexicana está apor
tando sus conocimientos y mejores experien
cias enfrentando grandes desafíos geotécnicos
por las características del subsuelo.

Así es que cuando el presidente del Con
sejo Coordinador Empresarial, Juan Pablo
Castañón, pactó con López Obrador estable
cer una mesa técnica para revisar el NAICM;
en realidad cayó en una trampa política que
podría tener consecuencias catastróficas.

Comenzando por lo inusitado que es "po
nerse de pechito" ante uno de los actores de
una campaña presidencial que ni siquiera ha
comenzado; para que bloquee una decisión
económicamente trascendental tomada por
el gobierno en funciones.

La relevancia del NAICM no sólo ha sido re

visada a detalle por expertos de diversas dis
ciplinas, sino que además su construcción ya
está muy adelantada y no sólo está compro
metida la deuda del gobierno mexicano, sino
el futuro de empresas estratégicas como las
principales aerolíneas mexicanas.

Si a través de los resultados de una mesa

técnica, que estaría contaminada política
mente. se concluyera dar marcha atrás al
NAICM; estaría el terreno listo para cometer
una de las mayores pifias económicas de la
historia de México en caso, claro, de que Ló
pez Obrador gane las elecciones.
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Abril, cierre
del #NAFTA
E s muy probable que la negociación del Trata

do de Libre Comercio de América del Norte

(NAFTA, por sus siglas en inglés) concluya con
un acuerdo en abril. Y la razón de esto no obe
dece al deadline que impone la aplicación uni
lateral de tarifas al acero y aluminio que, según
Trump, eliminará todo trato excepcional a par

tir del 1B de mayo, sino a la convicción política que hoy tiene el
primer mandatario de Estados Unidos de concluir el acuerdo
antes de que la elección en México nos alcance.

Lo pragmático surgió, pues los equipos técnicos han se
guido avanzando en la revisión puntual del texto de los 30
capítulos del nuevo TLCAN (NAFTA), desde la conclusión de
la Séptima Ronda en México han estado precedidas por reu
niones ministeriales no "agendadas" como parte fonnal de la
negociación.

Primero fue Chrystia Freeland, la ministra canadiense, y
luego el secretario Ildefonso Guajardo, quienes se reunieron
con el negociador estadunidense, Rotaert Lighthizer, y con
el secretario de Comercio, Wilbur Ross en Washigton, en bi
laterales que tuvieron por objetivo acordar los términos de
acuerdos básicos para los temas rispidos, y en todos los casos,
incluyendo el capítulo 11, Sunset Clause, Reglas de Origen en
Manufactura, estacionalidad agricola, revisión de BTL textiles,
obstáculos técnicos al comercio y solución de controversias,
capítulo 19 y 20.

En estas pláticas, efectuadas previo a la Semana Santa
que hoy comienza, buscan tener un nuevo borrador sobre
los temas difíciles para ponerlos en la mesa el 8 de abril, día
tentativo fijado para la Octava Ronda de negociaciones en
Washington D.C., que tendrá un componente adicional: Habrá
reunión de ministros, no de una mañana, sino de negociación
pennanente para cerrar acuerdos.

En el caso de reglas de origen del sector automotriz, hay
incertidumbre en los representantes de la AMIA, que preside
Eduardo Solís, porque él recibe órdenes de los mandamás de
México y no tiene conocimiento real de la propuesta que se
está discutiendo sobre el tema.

No obstante, la discusión ha salido de las filiales en México
y se haido a Estados Unidos, porque no se está trabajando con
los directivos de las empresas con operaciones en Norteamé
rica (México, Estados Unidos y Canadá) y, para el caso de Mé
xico, se ha centrado de fonna importante en las condiciones
de sindicalización y contratación de la mano de obra, tema
que no se ha reflejado hacia fuera.

En cuanto a la negociación de reglas de origen, lo que cam
bia es particularmente una cláusula que ha pennitido durante
la vigencia del NAFTA el tasar con cero arancel las partes au

tomotrices incorporadas en el proceso de producción, pero no
incluidas en la lista original de aranceles, lo que subraya que
el acuerdo tendrá características que bien podrían incorporar
alguna clase de texto general y crear un sistema de monitoreo
y vigilancia del cumplimiento arancelario y aduanal para que
todo el valor de un vehículo que pasa por las fronteras de los
tres países tenga cero arancel, pero si proviene de otro país,
tenga el arancel global de la OMC o de los tratados suscritos.

Por ello, en el CTPP11 que está por enviar el presidente
Peña al Senado, reglas de origen en manufactura automotriz
se mantuvo con una excepción impulsada por Canadá.

En el caso de BTL en industria textil, son cerca de 200 aran
celes en juego para igual número de ítems, de manera que la
solución encontrada es aduanal y fiscal para todas las partes
involucradas, porque el sistema de preferencias de nada sirve
cuando la triangulación se ha convertido en el sistema por el
que optan países como Malasia o Vietnam, de ahí la reacción
que ha tenido la Cámara TextilVestido.

Y finalmente, en el tema de inversiones y disputa de con
troversias, los más preocupados ahora con los concesionarios
NAFTA, porque la modernización del acuerdo puede permitir
la modificación de fondo de concesiones que se mantienen
como "intocables" si se les cambia por razones de interés eco
nómicoestratégico en el país, alguna parte de esa concesión,
y si no pregunten a Kansas City Southern o al Tren Santa Fe,
socio de GMéxico.

DE FONDOSAFONDO

«AINDAPROESA... Apenas la semana pasada le comenté de
la colocación del Certificado de Capital de Desarrollo de Ainda,
Energía & Infraestructura, el grupo de José Pablo Rinkenbach,
que colocó un CKD en la Bolsa Mexicana de Valores que levan
tó cuatro mil 400 millones de pesos de Serie Ay ocho mil 500
millones de pesos para la serie B con duración de 15 años.

Pues la noticia es que el Grupo Proeza, que encabeza
Enrique Zambrano, se suma a Ainda Energía para llevar a
cabo una ampliación de capital a través de su división Proeza
Ventures, que destaca por su orientación, prestigio y especia
lidad al traducirse en buenos resultados.

La suscripción es por el 22% del capital social, lo que le per
mitirá a este grupo ser un actor muy relevante en los secto
res de energía e infraestructura, y dado su traclc record y el de
don Enrique Zambrano, contribuirá con mejores prácticas
de gobierno corporativo y colaborará en el fortalecimiento de
relaciones de negocio sustentables, al sumar su expertise a la
de los administradores de Ainda.

Proeza es un grupo empresarial mexicano con presencia en
12 países en cuatro continentes y con foco en cinco sectores.
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#CMIC... Brete en el que se metió Juan Pablo Castañón, presi
dente del Consejo Coordinador Empresarial.

Lo sucedido el 23 de marzo durante el relevo en la Cámara
Mexicana de la Industria de la Construcción, donde Gustavo
Arballo cedió la presidencia a Eduardo Ramírez Leal, es una
de esas triquiñuelas que le salen bien al candidato presiden
cial por Morena, Andrés Manuel López Obrador.

Con lo sensible que es el asunto del nuevo aeropuerto,
aceptarle la palabra a AMLO para establecer una mesa de ex
pertos con sus "expertos" para discutir la viabilidad del NAICM
en su hipotética gestión, lo único que evidencia es que las en
cuestas están moviendo a algunos a caer en blandito. ¿No que
la ley no se negocia?
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Blindaje del aeropuerto;
¿mercado vs. AMLO?;
es viable: CCECanaero
El proyecto del Nuevo Aeropuerto Internacional

de México es viable. A pesar del fuerte debate
iniciado por López Obrador contra el aero
puerto que se está construyendo en Texcoco,
los inversionistas, el viernes pasado, volvieron
a apostar al proyecto.

El Grupo Aeroportuario de la Ciudad de
México, dirigido por Federico Patiño, Colocó el viernes nada
menos que mil 500 millones de dólares, es decir, 30 mil mi
llones de pesos, entre inversionistas a través de la Fibra E, el
nuevo instrumento dirigido a proyectos de infraestructura.

GARANTIZADAS LAS OBRAS EN 2019

Con dicho financiamiento se garantiza la operación de las
siguientes fases del aeropuerto, por todo 2019. Así, el aero
puerto ha logrado colocar seis mil millones de dólares en bo
nos verdes y ahora, otros mil 500 millones de dólares a través
de la Fibra E.

Sí es de destacarse el origen de los inversionistas que par
ticiparon el viernes en la Fibra E: 45% es de afores, que están
acostumbradas a invertir en proyectos de largo plazo que ten
gan flujos consistentes. El otro 54% fue de inversionistas loca
les, bancos e inversionistas en México, y el 2% restante fue de
inversionistas internacionales.

MERCADO APOYA PROYECTO
EN MEDIO DE DEBATE

El Nuevo Aeropuerto Internacional de México ha presentado
un proyecto viable para los inversionistas, que en su mayoría
estará pagado por el flujo de la Tarifa de Uso de Aeropuerto
(TUA), que es la tarifa cobrada a los pasajeros que utilizan el
actual aeropuerto y que, de igual manera, usarán el siguien
te. Más otro tipo de tarifas comerciales, aeronáuticas y flujos
excedentes.

Incluso, hubo sobredemanda por la Fibra E. Se colocaron
30 mil millones de pesos, pero los inversionistas querían que
se colocara más, es decir, 35 mil millones de pesos, según nos
relata Ricardo Dueñas, director corporativo de Finanzas del
Grupo Aeronáutico de la Ciudad de México. Con la Fibra E, el
financiamiento privado para continuar con la construcción del
aeropuerto está garantizado durante todo 2019, es decir, hay
un buen blindaje para que la construcción pueda continuar.

¿Al mercado no le importó el debate impulsado por López
Obrador? Claro que le importó, pero considera que el pro

yecto tiene sus propias cualidades técnicas y financieras, que
lo harán seguir adelante.

CANAERO A CCE: NO HAY DUDA
DE VIABILIDAD

Ese mismo día, en Guadalajaray frente a la industria de la
construcción, López Obrador se presentaba en un diálogo
(el primero público) con el presidente del Consejo Coordi
nador Empresarial, Juan Pablo Castaflón. Ahí, el candidato
presidencial por Morena, y quien va arriba en las encuestas
de preferencias electorales para los comicios de julio, puso
una propuesta sobre la mesa acerca del aeropuerto: Que su
posible equipo de transición (si gana las elecciones) pusiera
cinco expertos, que los empresarios pusieran otros cinco y
que el gobierno pusiera cinco más. Y los 15 expertos pudieran
discutir la viabilidad del actual aeropuerto.

ParaCastañón, seguramente, era tender un puente de en
tendimiento con López Obrador. Sin embargo, de inmedia
to la industria aérea se inconformó. La Canaero, la Cámara
Nacional de Aerotransportes, que engloba a todas las aerolí
neas, desde Aeroméxico, Interjet, Volaris, VivaAerobus hasta
las más pequeñas, envío un comunicado rechazando la oferta
de López Obrador. Sergio Allard, presidente de la Canaero,
es enfático: Ya se estudió, analizó y debatió la viabilidad del
nuevo aeropuerto. La viabilidad ya no está a discusión. Tie
ne razón: Llevamos 25 años debatiendo el nuevo aeropuer
to y en cada sexenio, desde el de Zedillo, pasando por Fox,
Calderón y ahora Peña Nieto, la decisión técnica ganadora
siempre fue Texcoco.

CCE: REUNIONES SERÁN PARA
INFORMAR, NO PARA EVALUAR
Incluso ayer mismo, domingo, el Consejo Coordinador Em
presarial, junto con la Canaero, la Concamin y otras cámaras,
como la de la Construcción o Canacar, dieron a conocer su
postura oficial: Respaldan la construcción del nuevo aeropuer
to donde está, en Texcoco. Su viabilidad no está a discusión,
pues ya ha sido probada. Y más bien, el CCE, así como lo dijo
su presidente, Juan Pablo Castañón, tendrá reuniones con los
candidatos para informar sobre el proyecto. Pero su viabilidad
no está a discusión. Incluso, los empresarios dieron su respal
do para agilizar la obra. En lo dicho, la viabilidad de construir
el aeropuerto donde se está llevando a cabo no está en duda.

Debe seguir haciéndose. Aunque, claro, atendiendo todas
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y cada una de las dudas de la Auditoría Superior de la Fe
deración y otras posibles auditorías. Que una megaobra de
infraestructura, indispensable, no tenga dejos de duda de co
rrupción. Ello es atendible.
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UNIVERSO PYME

Manual para
desperdiciar talento
Eduardo C.
Torreblanca
Estas ideas pueden ser úti

les para la conformación
de políticas públicas que

tengan el propósito de desper
diciar el recurso que se destina
a la creación de empresas exito
sas que generen empleo, valor
agregado y trasciendan nues
tras fronteras
Nunca está de más recordar

qué es lo que se puede hacer
para que el dinero destinado
para esos propósitos NO TENGA
ÉXITO.
Partamos de un hecho real.

NOPSOR es una empresa mexi
cana que tiene como propósito
ayudar a que pacientes que pa
dezcan alguna variante de PSO
RIASIS encuentren solución a

su problema de salud.
Psoriasis es una enfermedad

de la piel que causa fuerte pica
zón o parches dolorosos de piel
que se engrosa y desprende es
camas color gris.
Suele aparecer en los hom

bros, las rodillas, el cuero ca
belludo, la espalda, la cara, las
palmas de las manos y las plan
tas de los pies, pero también
puede presentarse en cualquier
otra parte del cuerpo.
En ocasiones el problema es

ligero y en otras muy grave pues
puede lesionar a más del 90 por
ciento del cuerpo como fue el
caso que padeció JOSE LUIS

AGUILAR, Ingeniero mexicano
quien tuvo ese problema de sa
lud entre 1978 y el 2003.
Visitó a centenares de docto

res e incluso procuró ayuda de
especialistas en cuatro países
hasta llegar a una muy conno
tada dermatóloga en Barcelona
quien dijo al paciente que "NO
HABÍA NADA QUE HACER EX
CEPTO RESIGNARSE" a pade
cer el problema.
JOSÉ LUIS AGUILAR tenía

un problema tan grave que
tenía que portar siempre una
camiseta de algodón para que la
sangre de la piel del torso, sur
gida de heridas ocasionadas por
la psoriasis, no se distinguiera
en su camisa de vestir. Por las

noches su esposa ayudaba a hu
medecer cada una de las costras

para poder retirar la camiseta.
José Luis decidió entonces

buscar una solución a partir
del año 2000 encontrándola en

2003 luego de muchos ensayos
y errores.
La empresa NOPSOR nace en

2004 y en el año 2007 recibe el
apoyo de un proceso de incuba
ción en la Universidad Autó

noma de Querétaro de la que
derivó un financiamiento de

180 mil pesos. Nopsor fue de las
pocas empresas que cumplieron
con el financiamiento.

En el 2012 la empresa recibió
el PREMIO NACIONAL DEL
EMPRENDEDOR que com

prende el reconocimiento, el
diploma entregado por el Presi
dente y un apoyo para exponer
gratis en el evento. Párele de
contar.

Hoy NOPSOR se vende, en
política hormiga, en más de 10
países; el más lejano en los Emi
ratos Árabes Unidos. Quienes
padecen allá la psoriasis se han
beneficiado del tratamiento del
mexicano.
Tal ha sido el éxito en Esta

dos Unidos que el ingeniero
Aguilar decidió incursionar no
con el envío esporádico de su
tratamiento, consistente en 4
productos, a varios estados de
la Unión Americana sino en la
elaboración de sus productos en
Estados Unidos.
Pero el asunto no para ahí por

supuesto. NOPSOR solicitó ante
COFEPRIS en 2009 el recono
cimiento a su tratamiento. El

asunto exigió DE SEIS AÑOS
DE TRÁMITES y prácticamente
TRES MILLONES DE PESOS IN

VERTIDOS para obtener final
mente la categoría de REMEDIO
HERBOLARIO.
En Estados Unidos iniciaron el

trámite en 2016 para obtenerlo
en 2017. El trámite implicó, de
pago de derechos e impuestos,
estudios de laboratorios exigi
dos por la FDA, 190 mil pesos, y
otros tantos de los abogados que
se tuvieron que concretar. En
seis meses se concedió al trata
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miento el reconocimiento nece

sario para ser PRODUCIDO en
Estados Unidos y otros seis me
ses necesarios para el papeleo.
Con el reconocimiento de la

FDA y por el hecho de que sea
un tratamiento producido en te
rritorio norteamericano llevarlo

a otros países es realmente muy
sencillo.
En la Unión Americana el tra

mite dura 6 meses, un año si se
contempla la entrega de todos
los papeles necesarios para co
locar el reconocimiento colgado
en alguna pared de las oficina
En cuanto a dinero refiere,

380 mil pesos mexicanos entre
trámite formal y abogados. En
México seis años y tres millo
nes de pesos con un alcance de
reconocimiento menor que el
obtenido por la FDA.
¿Más rigor en México y más

exigente la autoridad sanitaria
mexicana? Quedémonos con la
afirmativa.

Empresa mexicana incubada
por recursos públicos, encami
nada hacia el éxito que al día
siguiente de haber recibido el
apoyo de la política pública es
tratada como cualquier "hijo de
vecino". Se le pusieron enfrente
los mismos obstáculos que a
cualquier vecino.
¿Por qué apoyar en México a

una empresa exitosa si lo puede
hacer el Gobierno de Estados
Unidos?
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COORDENADAS

Discutir con el equipo deAMLOporel aeropuerto
Enrique
Quintana
La aceptación del Consejo Coordinador Em

presarial para instalar una Mesa de Análi
sis sobre el proyecto del Nuevo Aeropuerto

Internacional de México (NAIM), en la que par
ticipen representantes del equipo de AMLO, fue
duramente criticada, y ayer, ya fue matizada en un
comunicado en el que el sector privado en pleno
respalda el proyecto y precisa que las reunio
nes que podrían tenerse con representantes de los
candidatos son de carácter informativo y no para
decidir nada.

Añada a esto que el 74 por ciento de la obra ya
está licitada, de acuerdo con lo que hoy publica El
Financiero.

Con todo y todo, me parece que una discusión
abierta con el equipo de AMLO sería positiva.
Le expongo mis argumentos.

1El NAIM es el proyecto de infraestructura más
importante que se desarrolla en México en este
momento y uno de los más grandes de toda la his
toria, pero será concluido en la próxima adminis
tración. Los calendarios refieren que empezaría a
ser operativo, en una primera fase, en los últimos
meses de 2020. Su finalización exitosa no depende
sólo de contratos ya suscritos sino de lo que haga el
siguiente gobierno, eso no puede ignorarse.
2Entre los aspirantes a la Presidencia de la Repú
blica, el único que ha cuestionado el proyecto es
AMLO y propone desechar este proyecto e iniciar
otro en Santa Lucía, y usar lo desarrollado en Tex
coco para la Fuerza Aérea Mexicana.
3Nos guste o no, en este momento, AMLO es el
candidato que tiene mayor probabilidad de
ganar la Presidencia, en función de los datos
arrojados prácticamente por la totalidad de las
encuestas.

4Existen argumentos técnicos suficientemente
sólidos para cuestionar la propuesta de AMLO,
en el sentido de plantear la operación simultánea
de dos aeropuertos comerciales en la Ciudad de
México, el actual y el Santa Lucía. Mitre, organi
zación norteamericana sin fines de lucro, es quizás
la corporación internacional más calificada en la
definición de seguridad aeroportuaria, y sistemá
ticamente, desde hace muchos meses, ha señalado
la inviabilidad técnica de la operación comer
cial simultánea del actual aeropuerto junto con
otro en Santa Lucía. Esto no implica que no puedan
operar dos aeropuertos en una ciudad, obvia
mente. Lo que dice es que específicamente esos dos
no podrían hacerlo por los conflictos derivados de
las trayectorias de aproximación de las aeronaves.
5Rechazar una mesa de discusión con el equipo
técnico de AMLO sobre el tema del proyecto del
NAIM implicaría darle credibilidad a sus plan
teamientos. 'Ya ven cómo estamos en lo correcto,
pues que ni siquiera se atreven a confrontar ideas y
argumentos técnicos', sería su respuesta ante una
negativa.
6Una de las condiciones que debe plantearse, sin
embargo, es que la mesa se haga pública, para
que pueda observarse la presentación de argumen
tos y evidencias, y que la opinión pública pueda
evaluar las ideas que se exponen.
¿Quiere demostrarse que está equivocada la pro

puesta de AMLO? Evitar discutirla es la mejor ma
nera de darle la razón.

Entiendo a quienes no quieren que AMLO fije
agenda y critican que el CCE haya aceptado. Pero,
insisto, capitalizaría más AMLO una negativa a
discutir.

Bien por el CCE.
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Las piñatas de AMLO
en Estados Unidos
Desde que Donald Trump pasó de las páginas de

las secciones de espectáculos a las de análisis po
lítico con la posibilidad de que buscara realmente

la candidatura presidencial de su país, en México lo to
mamos como una broma.

Hicimos del millonario neoyorkino blanco de nues
tras burlas y respondíamos con desprecio a sus amena
zas específicas en contra de lo mexicano.
En la campaña, nos volvimos fieles apoyadores de la

demócrata Hillary Clinton e hicimos de Baraek Obama
un presidente que en todo su mandato nos ignoró y nos
despreció con elegancia, un ejemplo de la nobleza que
debe tener un mandatario estadounidense.

Y de Donald Trump... hicimos piñatas.
Sin ningún pudor lo mismo en programas de televi

sión que en el Senado de la República armamos posadas
con la piñata del republicano en el centro. No sólo en su
calidad de candidato sino incluso cuando ya era el presi
dente electo de Estados Unidos.

Y hoy que los estadounidenses se sienten amenaza
dos por un candidato presidencial en México y lo expre
san, no faltan los que se indignan y lloran por los rinco
nes por el intervencionismo del imperio.
No hay claramente una campaña de la mafia del po

der, ni un "compló" universal. Abiertamente, este can
didato, que combina las izquierdas con la derecha más
radical, ha desafiado abiertamente la estabilidad finan
ciera y económica.
Porque no se trata solamente de una propuesta ideo

lógica de querer echar abajo las reforma energética y
educativa y destruir la avanzada construcción del nuevo
aeropuerto. Es esencialmente cómo lo quiere hacer.
Quiere disfrazar su voluntad manifiesta a través de

consultar al pueblo bueno que le va a dictar la orden de

acabar con todas las obras de la mafia del poder. Con se
mejante mandato del soberano, tratará de pasar por en
cima del Congreso "por ser la voluntad de la gente". Eso
está en los libros de texto del populismo y en la historia
del mundo.

Evidentemente que, con esta amenaza a cuestas,
el representante comercial de la Casa Blanca, Robert
Lighthizer, advierte de los peligros para las empresas es
tadounidenses al momento de pensar en invertir en Mé
xico bajo ese escenario.
Y así como lo han señalado un número ya importante

de congresistas y de funcionarios estatales y federales en
Estados Unidos, así se van a multiplicar las opiniones en
torno a éste y el resto de los participantes en las eleccio
nes presidenciales.
Ya tocará a los aludidos indignarse porque los inter

vencionistas del norte se atreven a opinar de un proceso
soberano. Cuando apenas año y medio atrás despedaza
ban, con palabras y con palos, a su propio presidente.
Es tan peligrosa y radical la alternativa que se plan

tea para México que es de esperarse que, conforme
se acerque la fecha de las elecciones, tanto en Esta
dos Unidos como en otras partes del mundo se gene
ren más reacciones. Aun si se revierten las tendencias
electorales.

No veo a demócratas y republicanos haciendo can
cha en el Capitolio para romper una piñata del Peje, co
mo sí lo hizo el morenista Miguel Barbosa, quien juntó a
los senadores que coordinaba para gritarle ¡ehh puto! al
que, en ese momento, era ya presidente electo de Esta
dos Unidos.

Con ese mismo espíritu libre que ahora se aguanten a
que les digan el enorme peligro que representan.
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IN
VERSIONES

:: Rescate en
Quintana Roo
El gobierno de Quintana
Roo, que encabeza Carlos
Joaquín González, recuperó
este fin de semana tres pre
dios en la zona hotelera de
Cancún, con un valor cercano
a 800 millones de pesos
y enajenados en solo 39
millones en la administración
de Roberto Borge Angulo.
Los mencionados lotes se
remataron a la firma Caveri
Servicios Inmobiliarios,
propiedad del empresario
gasolinero Ricardo Antonio
Vega Serrador, sin duda un
personaje consentido del hoy
convicto ex gobernador.

Liderazgo
femenino
Tupperware Brands tendrá
por primera vez a una mujer
como presidenta y directora
ejecutiva. Patricia A. Stitzel
será quien sustituya a Rick
Goings en el puesto que
ocupaba desde 1997 en la
compañía. La nueva directiva
tiene 20 años de experiencia
dentro de la empresa fun
dada en 1947 y comenzará a
ejercer el cargo a partir del 9
de mayo.

:: Reuniones con
presidenciables
El presidente del CCE, Juan
Pablo Castañón, dijo que
en los siguientes tres meses
será cuando los candidatos
a la primera magistratura
del país, incluida la inde
pendiente, serán invitados
a las reuniones mensuales
del consejo nacional, aunque
todavía no se sabe de quién
va primero.

:: Respaldo al
nuevo aeropuerto
En las últimas semanas
diversos personajes se han
pronunciado por continuar
con la construcción del nuevo
aeropuerto, ante la propuesta
de Andrés Manuel López
Obrador de cancelarlo. El
secretario de Turismo, Enri
que de la Madrid, se sumó
a esas voces al comentar en

su cuenta de Twitter que si el
país quiere recibir más viaje
ros nacionales y extranjeros
se debe concretar el proyecto
o de ío contrario se afectará
el desarrollo de todas las en
tidades, desde "Mérida hasta
Ensenada", y concluyó con un
enfático "perdemos todo" si
cancelamos esta obra.
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NADA PERSONAL, SOLO NEGOCIOS
BÁRBARA ANDERSON

barbara.anderson@milenio.com O Twitter: ®ba_anderson

Los Pinos sería el centro cultural más grande de Latam
Si Andrés Manuel López Obrador gana las

elecciones del próximo 1 de julio, anunció
.que se mudará al Palacio Nacional, un

espacio que, como la Casa Blanca, hará las
veces de residencia y despacho oficial del jefe
de Estado.
Entonces, ¿qué planes tiene para el actual

predio de Los Pinos? Cada uno de los 13 pre
sidentes y sus familias que lo habitaron, han
decidido en su momento cómo usar y adecuar
este enorme espacio de la delegación Miguel
Hidalgo, que empezó como un predio para
molinos de trigo en la época colonial, que
luego fue el antiguo rancho La Hormiga y que
también fungió en la época posrevolucionaria
como sede de la Secretaría de Guerra.
"Será uno de los mayores centros culturales

del mundo", confió una fuente cercana a los
cuarteles de Morena.
Desde hace más de 84 años, la residencia

oficial de Los Pinos es la casa de los presidentes,
una tradición que inició con Lázaro Cárdenas
en 1934. De hecho fue él quien la bautizó como
Los Pinos, en homenaje a una huerta cercana
a su casa en Michoacán.
¿De que tamaño es este espacio entre avenida

Constituyentes y Parque Lira? Es un predio que
suma 56 hectáreas, superando siete veces al
espacio en el que se levanta la Casa Blanca en
Washington (7.2 hectáreas). Eso sí, los edificios
donde viven los presidentes se parecen un
poco: mientras la casa temporal de Donald
Trump suma 5 mil 100 metros cuadrados, la
residencia Miguel Alemán donde viven los
ocho integrantes de la familia Peña Nieto es
de 5 mil 700 metros.
El centro cultural Los Pinos ocuparía todos

los edificios que se alzan en el predio para
convertirlos en salones de exposiciones, mu
seos, espacios para conciertos y talleres de

cine, teatro y pintura. Los planes del equipo
de López Obrador prevén incluso eliminar las
vallas y muros y convertirse en una extensión
del Bosque de Chapultepec.
"La cultura es uno de los ejes transversales

del desarrollo del proyecto de AMLO y por eso
será tan significativo refuncionalizar todo este
espacio para que sea gratuito y para todos",
agrega un borrador que presentarán en breve
como parte de la plataforma de cara a las
próximas elecciones. Curiosamente, desde 2012
Los Pinos se cerró completamente al público
y se cancelaron todas las visitas guiadas a los
jardines y monumentos dentro de este predio.
¿Cuánto costaría hoy comprar todo este

espacio de la colonia San Miguel Chapultepec?
Si nos guiamos por el precio por metro del
cotizador del sitio Metros Cúbicos serían unos
mil 904 millones de pesos (a un promedio de
34 mil por m2). M
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Dinero
í Slim apuesta al aeropuerto... con dinero de las pensiones

Bajan reservas probadas de petróleo I Por fin.. .arrancan las campañas
Enrique Galván Ochoa

1 "il" 1 s lícito o ético que Carlos Slim
IH arriesgue el dinero que le han
1 i confiado los trabajadores afi

liados a la Afore Inbursa para
financiar las obras del nuevo aeropuerto
de Ciudad de México? Quizá cumpla la
"normatividad", sin embargo, pudiera
haber un conflicto de intereses. 1. No

está arriesgando dinero propio, tomado
de su capital personal, sino ajeno, de un
fondo de pensiones que tiene confiado.

2. La Auditoría Superior de la Fede
ración reportó irregularidades en torno
a mil millones de pesos en la construc
ción del controvertido puerto aéreo y 3.
el candidato presidencial de Morena,
Andrés Manuel López Obrador, y la
fracción del PAN en el Senado, por voz
de su coordinador, Fernando Herrera,
están pidiendo que se revisen los con
tratos otorgados hasta hoy. López Obra
dor incluso solicitó a Peña Nieto que se
suspendan nuevas contrataciones.

Apostando con las pensiones

Con una prisa inusual, que sólo se ex
plica por el temor a que de algún modo
se interrumpa el proyecto, el Grupo
Aeroportuario de Ciudad de México,
responsable del NAICM, el viernes an
terior se hizo de 30 mil millones de pe
sos en el mercado accionario mexicano
mediante la colocación de un instru
mento financiero conocido como Fidei
comiso de Inversión en Infraestructura

o Energía (Fibra E), un mecanismo
por medio del cual los inversionistas
participan de las ganancias futuras de
un proyecto relacionado con la infraes
tructura. Si sale bien los trabajadores de
la Afore Inbursa ganarán algún dinero,
si algo resulta mal tendrán que sufrir las
famosas "minusvalías" en sus ahorros.

Grupo Financiero Inbursa, controlado
por Carlos Slim, habría comprado cer
tificados de la Fibra E por valor por 13
mil millones de pesos, alrededor de 702

millones de dólares, informó Reuters,
usando diversos vehículos financieros

para hacer la compra, entre ellos su
Afore Inbursa. Slim ha obtenido con

tratos, asociado con otras empresas,
por alrededor de 100 mil millones de
pesos. Va a ganar por partida doble: los
dividendos de las compañías a las que
fueron asignados dichos contratos y
por el préstamo que hizo con dinero de
los trabajadores. Otros conocidos per
sonajes también han ganado contratos,
como puede verse en la gráfica. Ahora
está más claro por qué defienden con
tanta vehemencia y por qué no quieren
que sean tocados ni con el pétalo de una
probable revisión.

Bajan reservas

Las reservas probadas de hidrocar
buros de México bajaron nuevamente
el año pasado, debido a que nuevos
descubrimientos no lograron reponer el

ritmo de producción actual. Las reser
vas totales cayeron más de 7 por ciento
en su contabilización a inicios de 2018

en comparación con el año previo, a 8
mil 483 millones de barriles de petróleo
crudo equivalente (bpce), según datos
divulgados el fin de semana por la
Comisión Nacional de Hidrocarburos
(CNH).

Arrancan

Formalmente el próximo viernes 30
de marzo Viernes Santo arrancará

la campaña política, aunque, en los
hechos, tiene meses, o años, que dio
comienzo. Tal vez nunca antes en la

historia los candidatos y los partidos
se adelantaron y comenzaron a hacer
campaña. Ya están listos los anuncios
de los tres candidatos "oficiales":

José Antonio Meade, Ricardo Anaya
y Andrés Manuel López Obrador. En
el INE siguen diciendo que todavía

no se definen cuál o cuales inde

pendientes aparecerán en la boleta
electoral, aunque en radio pasillo se
comenta que la única será Margarita
Zavala.

Ombudsman social

Asunto: La hora del planeta

Leí que el sábado 24 de marzo se ce
lebró La hora del planeta, apagando la
luz en protesta por el cambio climático.
Por mis rumbos aplicamos el día del
planeta una vez a la quincena, gracias a
la CFE que se preocupa de dejar sin luz
a la colonia.

Quique de Yogo/vía Facebook

R: Así la empresa de "clase mundial"
que nos heredó Felipe Calderón.

Twiteratti
Aparecen figuras de Brasil, Argentina,
Uruguay, Perú, Colombia, Panamá y
México.

¿El Álbum Panini?
—La nómina de Odebrecht.

Ce'sar A. Betancur ©Yopucheros

Tal vez hay que cambiar el ángulo de
los cuestionamientos sobre la cons

trucción del Nuevo Aeropuerto Inter
nacional de Ciudad de México, pro
bablemente la interrogante mayor no
es la necesidad, ni la ubicación, tal
vez debe de ser: ¿Cuánto costaría este
proyecto si fuera transparente y sin
corrupción?

Rafael Zaga V. ©razagave

Piden la cabeza del titular de Seduvi

por la obra de Be Grand, en Copilco,
que afecta a la UNAM.

©gabbrielaluna
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Contratos del nuevo aeropuerto, ¿por qué se oponen
a que sean revisados?

Rubro Empresa Inversión

Diseño y arquitectura Grupo Aeroportuario de Ciudad de México (Fernando $2,692*
Romero (yerno de Carlos Slim) y Norman Foster, líderes
del proyecto arquitectónico)

Edificio terminal de pasajeros Constructora Terminal Valle de México. (Consorcio en $84,828
el que participa Grupo Slim)

Torre de control Aldesa, Aldesem y Jaguar $1,242

Losa de cimentación Sacyr y Epcor $1,399

Pista 2 Coconal (Con Grupo Slim, Hipólito Gerard, Olegario $7,926
Vázquez Aldir y Carlos Hank Rhon).

Pista 3 Coconal (Con Grupo Slim, Hipólito Gerard, Olegario $7,359
Vázquez Aldir y Carlos Hank Rhon).

Nivelación y Limpieza Coconal $1,902

Barda y Camino Perimetral Sedeña (por conducto de dos $1,980
Empresas privadas desconocidas).

Ingeniería y construcción de sub Proyectos y Construcciones Urisa $1,114
estaciones y acometida eléctrica
Proyectos y Construcciones
Urisa

Losa de cimentación ETP ICA Constructora de Infraestructura / Impulsora de Desa $7,555
rrollo Integral (Grupo Slim)

Estos son algunos de los contratos de mayor cuantía asignados hasta hoy. Dominan las empresas ligadas a Carlos Slim.
Se han vuelto tema de campaña política. Los candidatos José Antonio Meade y Ricardo Anaya se oponen a que sean
revisados. López Obrador asegura que hay indicios de probable corrupción.
* Mil Ion es de pesos

Fuente: Portal del Nuevo Aeropuerto Internacional de Ciudad de México
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México SA
NAICM: ¿no a la supervisión? Irregularidades por doquier

Ruiz Esparza: ¿pérdida de fe?
Carlos FernándezVega

En boca de Gerardo Ruiz Esparza
es vituperio, porque según él sus
pender la construcción del Nuevo

Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México (NAICM) "no sería un problema
para el proyecto, sino un descrédito para
el país; generaría desconfianza en Méxi
co, habría una pérdida económica tre
menda (y) prácticamente perdería la fe en
nosotros la comunidad financiera inter

nacional, quizá la empresarial".

¡Zas!, y lo dice uno de los más desacre
ditados (y miren que los hay) integrantes
del gabinete peñanietista, que aparece in
volucrado en prácticamente todas las
obras públicas en las que se detectan irre
gularidades, deficiencias o abiertas co
rruptelas. Recuérdese que lo del Paso Ex
prés de Cuernavaca no fue la excepción,
sino la regla, y ese sí es descrédito real.

Tal declaración se da a raíz de que el
candidato con apodo de pez anunció pú
blicamente su intención de interponer
amparos contra el otorgamiento de con
tratos para mantener la construcción del
NAICM que comprometan el presupues
to del próximo sexenio, porque, dijo, "no
aceptaré contratos leoninos, manchados
de corrupción, bajo ninguna amenaza...
no soy títere de nadie".

Dicho anuncio puso a temblar a todos
los involucrados en la megaobra, mien
tras dos candidatos al hueso mayor (Me
ade y Anaya) parecen gusanos en sartén.
El priísta que no es priísta dice que "la
ley no se discute" y "el estado de derecho
implica el cumplimiento de los contra
tos". El señor de Atlanta asegura que se
trata de un "absoluto disparate, porque ya
se realizó inversión". Pues sí, la construc
ción de infraestructura "requiere de esta
bilidad y certeza jurídica" (gobernador
del Banco de México dixit), pero no a
cualquier precio, y en el caso del NAICM
las irregularidades están en el orden del
día, y no sólo del gobierno federal.

En este sentido, la Auditoría Superior

de la Federación (ASF) revisa las cuen
tas de la nueva terminal aérea y, como
era de esperarse, están patas para arriba.
Si se atienden los resultados del ente fis
calizador, el NAICM tendría que ser re
bautizado como la terminal aérea NO:
no cuadran las cifras, no se hizo tal o
cual obra, no se respetó el presupuesto,
no se cumplen los plazos pactados, etcé
tera, etcétera, y todo ello puede ser cali
ficado como se quiere, menos de sinóni
mo de "estado de derecho", "estabilidad
y certeza jurídica".

La ASF analizó lo sucedido en el
NAICM a lo largo de 2016 (aunque el
dictamen se emitió el 12 de enero de

2018), y el resultado no es precisamente
un aval a lo dicho por Ruiz Esparza, Me
ade y/o Anaya. Por el contrario, es una
advertencia documentada sobre las prác
ticas público privadas a la hora de ejercer
presupuestos como el destinado a la nue
va terminal aérea.

El ente fiscalizador se enfocó a revisar
los dineros utilizados en la construcción

de la barda perimetral; de subestaciones y
la acometida eléctrica; del edificio termi
nal; la torre de control; la losa de cimen
tación central de transporte terrestre in
termodal; proyectos, gerencia, estudios,
asesorías y consultorías; sistema de pre
carga e instrumentación geotécnica, in
fraestructura, estructura de pavimentos y
obra civil de ayudas visuales y para la na
vegación de las oistas dos y tres, y área
de túneles, y algunos rubros más, y como
se menciona líneas arriba, el resultado de
las auditorías es un NO permanente (léa
se irregularidades por doquier).

Y en el colmo, presumían (versión ofi
cial) que la megaobra atraería inversiones
multimillonarias, una verdadera catarata
de recursos frescos que se inyectarían en
la economía nacional para "crecer más",
y resulta que se financia... con dinero de
los ahorradores en las Afore (ocho de
cada 10 pesos), es decir, con los mismos
que se "rescató" a ICA, empresa que al

borde de la quiebra participa en la cons
trucción del NAICM.

En fin, del cúmulo de irregularidades en
la nueva terminal, documentadas por la
ASF, se toman las siguientes, que son
enumerativas, pero no limitativas. Van,
pues.

Falta de evidencia del seguimiento de
los recursos transferidos a la Sedatu (te
hablan Rosario Robles) y la Comisión
Nacional de Agua por 88 y 122 millones
de pesos, respectivamente, para la adqui
sición de parcelas, pago de avalúos, gas
tos y honorarios notariales.

No se cuenta con los soportes de las
aportaciones a la Secretaría de la Defen
sa Nacional efectuadas en las cuatro eta

pas, con cargo al convenio número tres.
Se detectaron errores aritméticos en la

determinación de 16 por ciento de IVA de
algunos materiales. Se autorizó el depósi
to por la totalidad de los incrementos
pactados en el convenio modificatorio
número tres, sin verificar que sólo se de
bió asignar 50 por ciento y que a reserva
de acreditar 40 por ciento de dicha asig
nación se aportaría el complemento de
los recursos autorizados por etapa.

No se cumplió con el plazo señalado en
el fallo para la firma del contrato, ya que
se sigó hasta el 7 de octubre de 2016, 24
días naturales después de la fecha esta
blecida. No se verificó que se acreditara
en la propuesta de la contratista el cum
plimiento de 50 por ciento de contenido
nacional en materiales, mano de obra y
equipo. No se cumplió con el plazo para
la entrega del seguro de responsabilidad
civil por 3 por ciento del monto de la pro
puesta. No se puso a disposición de la
contratista el anticipo pactado para el ini
cio de los trabajos, no obstante que la
contratista garantizó las labores mediante
las fianzas correspondientes. No se ha
definido la ingeniería de detalle para la
construcción de la cimentación de la ga
lería de cables de potencia y dichos traba
jos llevan un atraso de 49 por ciento res
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pecto del programa vigente.

En un contrato de servicios se autoriza

ron pagos de 39 millones de pesos por
concepto de acompañamiento durante el
proceso de obra, sin considerar que la
obra aún no comenzaba; se consideró en
los costos indirectos el rubro comunica

ción social, el cual no corresponde a un
gasto general necesario para la ejecución

de los trabajos, ni fue solicitado en la con
vocatoria ni en el formato entregado por
la entidad fiscalizada: no se verificó que
en los contratos referentes a la construc

ción de losa de cimentación y de la cons
trucción del edificio terminal, se conside
rara que el avance del primero condicionó
el inicio de los trabajos del segundo.

Y como las citadas, muchísimas más.

Las rebanadas del pastel

Entonces, ¿en serio no hay que revisar
nada, porque "es un absoluto disparate",
la "ley no se discute" y "el estado de de
recho implica el cumplimiento de los
contratos"?
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Rechazan organismos de la IP revisar contratos del NAICM
* El CCE tuvo que enmendar y señalar que debe apegarse a derecho
* Televisa no es preponderante en televisión de paga: Ifetel

Julio Brito A.

Nada bien cayó dentro de va
rios organismos de la iniciati
va privada el hecho que Juan
Pablo Castañón, presidente del

Consejo Coordinador Empresarial se
comprometiera a revisar los contra
tos con el candidato Andrés Manuel

López Obrador a la presidencia por
el Partido Morena. Eso de hacer co

mités y más aún sin haber ganado las
elecciones, daba una posición de for
taleza a AMLO.

Tan le corrigieron la plana que envia
ron despachos de prensa, en donde se
señala que todos deben acatarse a los
señalado por la ley, con lo que se cae
por si solo el hecho de hacer comisio
nes, que nunca llegan a nada. Un buen
llamado de atención.

Y siguiendo la ruta del Nuevo Aero
puerto de la Ciudad de México, llamó
la atención que Carlos Slim le apos
tara 13 mil millones de pesos al pro
yecto. La verdad, es que echarlo pa
ra atrás es prácticamente imposible y
es más una estrategia de campaña. Di
gamos un herramienta a negociar de
AMLO y si que le dio un baile al di
rigente de los empresarios, a tal gra
do que se ganó hasta la nota de ocho.

DECISIÓN. Como era de esperar
se Grupo Televisa anunció la noche
del jueves, que el Instituto Federal de
Telecomunicaciones de la resolución

por la que esta autoridad indica que
carece de elementos para determinar
que Televisa tiene poder sustancial en
el mercado de servicios de televisión

y audio restringidos. En cumplimien
to a los lincamientos dictados por la
Suprema Corte de Justicia de la Na
ción en resolución de fecha 7 de fe

brero del presente año, esta nueva re
solución deja sin efectos la declarato
ria de poder sustancial que había he
cho el IFT el 24 de febrero de 2017.

Con esta resolución, queda sin efec
to también cualquier procedimiento
que hubiere iniciado el IFT para im
poner medidas asimétricas a la Com
pañía y sus subsidiarias relacionadas
con poder sustancial, y se dejan de
aplicar las medidas directamente pre
vistas para estos efectos en la norma
tividad vigente.

PREDIOS. El Gobierno de Quinta
na Roo, que encabeza Carlos Joa
quín González, recuperó este fin de
semana tres predios en la zona hote

lera de Cancún; esto con valor cer
cano a los 800 millones de pesos y
enajenados en tan sólo 39 millones
durante la administración de Rober

to Borge Angulo. Los mencionados
lotes se remataron a la firma Cave
ri Servicios Inmobiliarios, propie
dad del empresario gasolinero Ricar
do Antonio Vega Serrador; este últi
mo, sin duda, un personaje que dis
fruto de la gracia del hoy convicto ex
gobernador.
A manera de celebración del Día In
ternacional de la Eliminación de la

Discriminación Racial, GINgroup,
que dirige, Raúl Beyruti Sánchez,
se asumió como un fuerte promotor
de los derechos humanos, donde des
taca el acceso al empleo de todos los
sectores de la población de México.
"EN GINgroup generamos las con
diciones para que todos los sectores
de la población estén en igualdad de
circunstancias, lo que incluye la ca
pacitación, para que no solo tengan
acceso al empleo, sino al desarrollo
y crecimiento laboral incluida la po
blación indígena", afirmó el Presi
dente de GINgroup ¦.
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES

CANACERO PRONTO CON GUAJARDO
POR PLAN VS CHINA, "SOGA AL
CUELLO" EN TLCAN Y ATÚN HORAS
CONTADAS

*IFT obligado a nueva investigación vs Televisa en TV de
paga; enmienda Castañón e IP saca la cara vs AMLO; FIBRA
E sobredemandada; Galindo diputado y Videgaray

A SEMANA PASADA Donald

Trump desató una guerra
comercial contra China, al
imponerle aranceles a su
acero y aluminio en una
medida que implica unos 60
mil millones de dólares.

El argumento del USTR de Robert
Lighthizer fue un presunto robo de
propiedad intelectual y la medida pretende
reducir el déficit comercial que tiene EU
con el gigante asiático.
El gobierno de Xi Jinping reaccionó de

inmediato y a su vez impuso aranceles a
las importaciones provenientes de EU de
carne de cerdo, aluminio reciclado, tubos
de acero, frutos y vinos.
El viernes la Casa Blanca advirtió que

el primero de mayo re valuará si mantiene
la exclusión de varios países y regiones a
esas cuotas, como la UE, Australia, Corea
del Sur, Brasil, Argentina e incluso sus dos
socios comerciales, o sea México y Canadá.
En el caso de estos últimos dependerá

de los resultados de la 8a.

Ronda del TLCAN que iniciará
en Washington el 8 de abril.
La exclusión para acero y
aluminio dependerá "del
estado de las discusiones."
En ese tenor los equipos

de México, encabezado por
Ildefonso Guajardo y Canadá
que comanda Chrystia
Freeland llegarán con la "soga
al cuello", más allá de que

supuestamente EU flexibilizó su postura en
reglas de origen para autos.
La guerra para el acero no favorecerá

a nadie. Será una confrontación en la que
todos pierden, en especial el consumidor
por la interrelación de las cadenas
productivas.
Si Trump y el Departamento de

Comercio de EU a cargo de Wilbur Ross
pretende corregir el déficit comercial

estadounidense, la
medicina utilizada

será "muy amarga"
y un paso atrás a los
esfuerzos realizados
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desde hace más de

20 años en pro de la
competitividad.
Aquí el rubro

siderúrgico encajado
en CANACERO que
preside Guillermo Vogel
se ha preparado desde
hace tiempo para este
escenario al que habrá

que reaccionar con "medidas espejo" si en
mayo Trump opta por incluir a México en
sus disposiciones proteccionistas.
Pero además al momento en que ya se

impusieron aranceles a China, la industria
de ese país va a tratar de colocar 35
millones de toneladas de acero, lo que
desequilibrará el mercado.
En los próximos días CANACERO

buscará reunirse con Guajardo
para definir la estrategia
a seguir con la enorme
posibilidad de ampliar la
protección arancelaria que
hoy se tiene focalizada a sólo 5
productos para países con los
que México no tiene un TLC.
El tema ya se ha analizado

entre la industria y gobierno,
aunque el accionar final lo
determinará el rumbo de los

acontecimientos en el corto plazo.
Además de las medidas "espejo" contra

EU y de ampliar la protección en específico
contra las importaciones desde China,
ECONOMÍA tiene también en la chistera
el poder detonar ahora sí las medidas de
represalias que le concedió la OMC por el
viejo asunto del atún.
Aunque esa facultad esta vigente desde

abril del 2017, la oportunidad será relevante
puesto que el equipo de Trump ya retomó
la impugnación del caso. En otras palabras
la hora de la verdad se acerca. Veremos.

EL VIERNES EL pleno del IFT que comanda

Gabriel Contreras, acató la polémica
resolución de la SCJN que preside Luis
María Águilar, en la que se dio un paso
atrás en la determinación relacionada

con el poder sustancial que tiene Televisa
que llevan Bernardo Gómez y Alfonso de
Angoitia, en la TV de paga. El no hacerlo
tenía sus riesgos en materia jurídica. Pese
a que la resolución estableció una camisa
de fuerza a futuro, como el hecho de no
utilizar prospectiva, no se descarta que esa
instancia inicie otra investigación. Parece
obligado y la ley lo faculta. Claro que
habrá que iniciar de cero y pronto tomar la
determinación en otro pleno. ¿Será?

EL CCE DE Juan Pablo Castañón tuvo que
enmendar la pésima propuesta de pactar
con Andrés Manuel López Obrador una
mesa relativa a evaluar la viabilidad del

Nuevo Aeropuerto Internacional de México
(NAIM). Con el soporte de CONCAMIN
de Manuel Herrera Vega, CANAERO a
cargo de Sergio Allard, CMIC de Gustavo
Arballo, CANACAR de Enrique González
y CANAPAT de Jaime Delgado, ayer se
manifestó que cualquier tipo de reunión de
esa naturaleza no será sancionadora de un

proyecto ya aprobado. Veremos ahora que
opina AMLO que ya habla arm ado un juicio
a todas luces improcedente.

***

Y MAS ALLÁ de la polémica, el NAIM
concretó el viernes la oferta de su FIBRA
E por 30 mil millones de pesos. Estuvo
sobredemandada 2,5 veces, pero el monto
estimado ya no se modificó por el equipo
que comanda Federico Patiño, con el apoyo
de Ricardo Dueñas, titular financiero. La
oferta se pagará con los ingresos futuros de
la terminal. La colocación fue liderada por
el Credit Suisse de Pedro Jorge Villarreal,
y que en la parte de inversión lleva Manuel
González Salorio. También participó
BANOBRAS de Alfredo Vara. El grueso se
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colocó aquí con el soporte de las afores.

***

EVIDENTEMENTE LA PROPUESTA
de José Antonio González Anaya para
la subsecretaría de Egresos es Úrsula
Carreño Colorado, quien ocupa la Unidad

de Inversiones y la Comisión Casto
Financiamiento. Por lo pronto ya asumió
de forma interina el lugar de Fernando
Galindo, quien renunció para contender por
una diputación plurinominal del PRI, que
está muy cantada. El experto ya estuvo en
el Congreso en la época de Luis Videgaray,
a quien es muy cercano.

EN PROXIMOS
DÍAS CANACERO

BUSCARÁ
REUNIRSE CON

GUAJARDO,
PARA DEFINIR LA

ESTRATEGIA
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Mientras que un candidato
presidencial dice que no
hay que "temer a la incer
tidumbre" que provocaría

cancelar el NAIM, el congreso de Hidalgo
aprobó dos iniciativas del gobernador
Ornar Fayad que ofrecen certidumbre 
van en sentido inverso al planteamiento
del abanderado de Morena alas Asocia

ciones PúblicoPrivadas y a la generación
de energía en la entidad.

Vaya, mientras que por un lado se amenaza con
detener los contratos del nuevo aeropuerto —aunque
todos están transparentados en la página de internet
del proyecto encomendado a Federico Patiño—, nació
la Ley para Alianzas Productivas de Inversión elabora
da en la secretaría de desarrollo económico de aquella
entidad a cargo de losé Luis Romo y que contiene 12
vehículos para con transparencia y eficacia desarrollar
carreteras, centros logísticos, infraestructura urbana,
comercial y habitacional y así adelantarse a un rápido
crecimiento económico: por ejemplo, la nueva planta
de Modelo en Apan —de la firma cervecera que lleva
aquí Mauricio Leyva— registra 30% de avance y en
coordinación con el gobierno estatal iniciaron ya las
ferias de empleo para contratar los primeros 1,200 tra
bajadores especializados, que requiere directamente
la factoría y viene la contratación de otros 5 mil traba
jadores indirectos, pero igualmente capacitados.

Mientras que López Obrador pone en duda (sólo

con su dicho) la licitud de los contratos petroleros asig
nados por la CNH a cargo de Juan Carlos Zepeda, la
LXIII Legislatura de Hidalgo aprobó la Ley de Fomento
Energético y la formación de la primera Agencia Esta
tal de Energía, que blinda los beneficios de la Reforma
Energética para atraer 650 millones de dólares para
multiplicar 2.5 veces la generación actual en Hidal
go con energías limpias y renovables como la eólica,
geotérmica y fotovoltaica.

Mientras unos se empeñan en denostar (dicen que
para luego construir sobre las ruinas) otros construyen.

La Fibra de las fibras. Hace casi una semana
que Fibra Uno, al mando de Gonzalo Robaina,
cumplió 7 años de existencia. Ahora que ese

vehículo de inversión es presentado como un Judas es
peculador que debe quemarse a punta de cohetones,
vale recordar que es la primera Fibra que registra más
de 500 inmuebles en operación con 8.4 millones de
metros cuadrados de pisos rentables. Si bien es cierta
la presión que las Fibras ejercen sobre los precios del
mercado inmobiliario, no menos cierto es que sin ellas
no se habrían desarrollado gran cantidad de modernos
y útiles desarrollos, que afianzan su patrimonio en el
suelo de este país.

Promecap, riesgo al mercado. La firma de ca
pital de riesgo privado fundada por Fernando
Chico Pardo, ahora es de capital público tras

la colocación inicial de acciones por 300 millones de
dólares en la Bolsa Mexicana de Valores. Los recursos
serán palanca para lo que Chico Pardo ha perfecciona
do a lo largo del tiempo: encontrar oportunidades de
negocios —aún en tiempos políticamente revueltos
para reconvertirlos, acelerarlos y moverse hacia sec
tores estratégicos en el Bajío, Pacífico Norte y Sureste.

Twitter: <amfloresarellano
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